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КОШЕЛЕК Почему доходы 
чиновников в регионах 
так сильно отличаются 

Чей рубль 
длиннее

ПРАВИТЕЛЬСТВО собирается повышать расходы на мо-
тивацию федеральных чиновников на местах, потому что 
часто их зарплаты существенно ниже, чем у их коллег из 
аналогичных региональных структур. Данные собкоров 
«РГ» это подтверждают. Но уровень заработка региональ-
ных чиновников тоже очень разнится. Доходы министров 
в одном и том же регионе могут отличаться в несколько 
раз. «РГ» разбиралась, почему так происходит. 

По общему правилу зарплата регионального чиновника 
складывается из должностного оклада, оклада за классный 
чин, а также из «ежемесячных и иных дополнительных вы-
плат», как это устанавливает статья 50 Федерального зако-
на «О государственной гражданской службе РФ». Регионы 
вольны самостоятельно определять размеры довольствия 
служащих. И вот тут-то начинается самое интересное. 

Доходы чиновников одного уровня в одном и том же ре-
гионе могут существенно отличаться.К примеру, годовой 
заработок врио министра здравоохранения Новосибир-
ской области в 2017 году составил 7,6 миллиона рублей, 
его коллеги врио министра культуры — 4,4 миллиона, а 
врио министра строительства — 1,8 миллиона. Миллион-
ный разрыв в зарплатах чиновников и в Нижегородской 
области. Там глава минфина заработала за 2017 год почти 
4,9 миллиона рублей, а министр транспорта и автомобиль-
ных дорог — 1,9 миллиона. Примерно у половины 
министров годовой заработок составил около 
трех миллионов рублей.

БЕЗОПАСНОСТЬ Ученые
считают, что США могут
разрабатывать новое
биологическое оружие

Вирус 
на кончике жала

Юрий Гаврилов

СОТРУДНИКИ французского Университета Монпелье, 
немецкого Института эволюционной биологии Макса 
Планка и Фрайбургского университета (Германия) при-
шли к выводу: одна из исследовательских программ ми-
нобороны США, предполагающая распространение ви-
русов с помощью насекомых, может оказаться попыткой 
создать новый вид биологического оружия.

На сайте журнала «Сайенс» они опубликовали ста-
тью с весьма красноречивым названием — «Исследова-
ние в области сельского хозяйства или новая система би-
ологического оружия?». Там анализируется американ-
ская программа «Инсект элайс», которую можно переве-
сти как «Насекомые — союзники». 

О работе над этим  проектом Управление перспектив-
ных исследовательских программ Пентагона (DARPA) 
официально сообщило в ноябре 2016 года. На сайте ве-
домства было сказано, что исследователи намереваются 
разработать метод, позволяющий заражать сельскохо-
зяйственные культуры вирусами, передающи-
ми некие полезные гены, повышающие устой-
чивость растений.  

АВТОМОБИЛИ Вступили 
в силу новые правила
регистрации машин

Случайный 
номер

Владимир Баршев

ТЕПЕРЬ во всех регистрационных подразделениях 
ГИБДД номера автомобилям будут присваиваться в слу-
чайном порядке. А хранить регистрационные знаки ста-
нут в два раза дольше — почти год. Все это содержится в 
новых правилах регистрации транспортных средств, ут-
вержденных приказом МВД, который вступил в силу. 

Напомним, что случайное присвоение номеров при 
регистрации автомобиля до сих пор применялось лишь в 
Москве. Таким образом, старались избежать коррупци-
онной составляющей, связанной с покупкой красивых 
номеров. Суть этого способа в том, что номер присваива-
ет компьютер, выбирая его из всех имеющихся в нали-
чии, случайным образом. Инспектор до последнего мо-
мента не знает, какой номер будет присвоен тому или 
другому автомобилю. Теперь эта практика станет обяза-
тельной для всех регистрационных подразделений. 

Увеличен в два раза, то есть до 360 суток, срок хране-
ния регистрационных знаков в регистрационных подра-
зделениях ГИБДД. Многие автомобилисты при продаже 
своей машины хотят сохранить номера, чтобы 
перевесить их на новый свежекупленный авто-
мобиль. 
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Эксклюзив 20 лет назад был создан Центр специального назначения ФСБ

Сильные духом

Б
ольше всего банковских 
кредитов у жителей на Ура-
ле, в Сибири и на Дальнем 

Востоке. Меньше, чем другие, на-
брали займов на Северном Кав-
казе, в центре России, Привол-
жье и на юге страны. 

Например, только 15 процен-
тов домохозяйств в Северо-Кав-
казском федеральном округе 
имеют кредиты, тогда как в 
Уральском федеральном округе — 
40 процентов. Такой вывод дела-
ют аналитики Банка России. Ис-
следование проводилось на осно-
вании опросов в 2013 и 2015 го-
дах (результаты опубликованы в 
конце прошлой недели). 

Какова ситуация в регионах 
сегодня? Собкоры «Российской 
газеты» проверили обстановку. 

Большой рывок совершили за-
емщики в Северо-Кавказском 
федеральном округе. Только в 
этом году выдача кредитов насе-
лению увеличилась почти на 43 
процента. Откуда такое рвение? 
Ставки по займам уменьшились 
в среднем на 2,3 процента — до 
13,8. И вырос средний размер 
кредитов. В Ставрополье — на 23 
процента, до 145,7 тысячи ру-
блей. Впрочем, по сравнению с 
другими в округе относительно 
низкая доля заемщиков. Специа-

листы считают, что причина это-
му — сильные родственные связи 
внутри регионов, которые позво-
ляют найти более выгодный заем 
внутри круга родственников. 

Четыре северо-кавказских ре-
гиона входят в десятку с самой 
высокой долей просроченной за-
долженности.  Ингушетия в 
прошлом году заняла первое ме-
сто с показателем задолженно-
сти по кредитам в 23,9 процента. 
При этом по сравнению с 2016 
годом ситуация улучшилась по 
всем регионам округа. В той же 
Ингушетии за год задолженность 
снизилась на 3,7 процента. Здесь 
средний долг на душу населения 
составляет уже 16,7 тысячи ру-
блей. Больше всего задолжали 
банкам ставропольцы — в сред-
нем по 129,6 тысячи рублей. 

В Ростовской области (Юж-
ный федеральный округ) задол-
женность растет. По данным На-
циональной ассоциации профес-
сиональных коллекторских 
агентств, дончане задолжали 
банкам почти на 10 процентов 
больше, чем в прошлом году. Кан-
дидат экономических наук Юж-
ного федерального университета 
Юрий Пономарев оценивает 
средний долг на жителя области в 
189 тысяч рублей. 

Мнения экспертов по поводу 
причин роста кредитных аппети-
тов разошлись. Одни считают, 
что это свидетельствует о сокра-
щении негативных тенденций в 
экономике и отложенном спросе. 
Другие эксперты говорят об этом 
явлении как о «кризисе в голо-
ве», так как при существующей 
на сегодня высокой закредито-
ванности продолжать брать в 
долг не самый разумный вариант. 

Растет объем выданных кре-
дитов и в Удмуртии (Приволж-
ский федеральный округ). В отде-
лении нацбанка по Удмуртии 
Волго-Вятского главного управ-
ления ЦБ «РГ» пояснили, что 
причиной стало снижение ставок 
по розничным кредитам. За год — 
с 16 до 14,4 процента. Долги тоже 
растут. В среднем они составля-
ют 87 тысяч рублей на жителя. 
Задолженность по кредитам в ре-
гионе растет с каждым месяцем, 
в августе по сравнению с нача-
лом года темп роста достиг 110,8 
процента. В зоне риска 5,4 про-
цента заемщиков, чьи платежи 
по кредитам превышают 60 про-
центов ежемесячного дохода. 

Любопытная, на первый взгляд, 
ситуация в Кировской 
области (Приволжский 
федеральный округ). 

Иван Егоров

Ц
ентр специального на-
значения ФСБ России 
был создан 8 октября 
1998 года по инициати-
ве Владимира Путина, 

занимавшего тогда должность ди-
ректора ФСБ. Решение о создании 
было продиктовано фактически 
развернувшейся против России 
террористической войной. Как 
итог — в единое мощное подразде-
ление были объединены леген-
дарные группы «Альфа» и «Вым-
пел», ставшие Управлениями «А» 
и «В» ЦСН ФСБ, а также служба 
специальных операций. В 2008 
году в структуре Центра были 
также созданы подразделения на 
Северном Кавказе, а в 2014-м — в 
Крыму. 

В одно из самых закрытых и се-
кретных подразделений ФСБ мы 
приехали практически накануне 
юбилея, который отмечается 8 ок-
тября. В Центре шла  обычная по-
вседневная служба и учеба. Вот из 
автобуса выгрузились сотрудни-
ки в черной униформе и с тяжелы-
ми баулами в руках — приехали с 
горно-альпинистской подготовки. 
В спортзале в это время проходил 
зачет по физподготовке — сотруд-
ники сдавали подтягивание и дру-
гие нормативы. Параллельно на 
стрельбище шла тренировка снай-
перов и велась практическая 
стрельба из пистолетов — это когда 
бойцам за несколько секунд нуж-
но поразить мишени из положе-
ния стоя и с колена, при этом ме-
няя обоймы. 

Выходим из тира — нам на-
встречу группа спецназовцев в 
полной выкладке, несколько из 
них с внушительными бородами.

«Из командировки только вер-
нулись — в горах и лесу, знаете, не 

до бритья совсем бывает, — опере-
дил мой вопрос об уставности бо-
роды один из спецназовцев. — До-
мой вечером вернемся — сбреем».

Еще одна группа отрабатыва-
ла учебные задачи на словно вы-
ехавшем из фантастического 
фильма броневике «Фалькатус» 
в паре с не менее футуристич-
ным бронированным грузови-
ком «Викинг».

«А когда мы себя в газете уви-
дим?» — спрашивают ребята

«Так вы же в масках, как вы 
себя узнаете — ведь все на одно 
лицо?» — интересуюсь в ответ.

 «Это для вас на одно, а мы себя 
не то что в масках, а даже среди 
сотни спин узнаем», — улыбаются 
сотрудники.

Вообще обстановка в центре 
на удивление спокойная, нет 

никакой нервозности и напря-
женности, все заняты своим де-
лом — при этом улыбчивы и 
приветливы.

«А вы ожидали увидеть злоб-
ных убийц с перекошенными ли-
цами?» — интересуются спецна-
зовцы. 

Понимаю, что и с чувством 
юмора тут все в порядке. Ну, на-
верное, по-другому и не должно 
быть в подразделении, где каж-
дый рискует жизнью и в глубине 
души знает, что может не вер-
нуться со следующего задания.

«Побывав в «горячих точ-
ках», ты начинаешь относиться к 
жизни по-другому и по-другому 
оцениваешь людей и происходя-
щие события», — делится своими 
ощущениями один из инструкто-
ров ЦСН.

О подробностях их службы не 
знают даже близкие, а для всех 
окружающих — их муж, 
сын или папа просто во-
еннослужащий.

ФИНАНСЫ Россияне стали брать больше кредитов, долги растут. Кто в зоне риска?

Когда отвернулась выдача

Решение о создании ЦСН было продиктовано фактически развернутой против России террористической войной.
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Австралийский доллар 47,0520
Азербайджанский манат 39,2732
Армянский драм* 13,7093
Белорусский рубль 30,8387
Болгарский лев 39,1624
Бразильский реал 17,1918

Венгерский форинт* 23,5760
Вон Республики Корея*** 58,9907
Гонконгский доллар* 85,0572
Датская крона 10,2697
Доллар США 66,6270
Евро 76,6610

Индийская рупия** 90,4828
Казахстанский тенге** 17,8395
Канадский доллар 51,4971
Киргизский сом** 96,2818
Китайский юань* 96,9981
Молдавский лей* 39,3370

Новый туркменский манат 19,0635
Норвежская крона* 80,4654
Польский злотый 17,7738
Румынский лей 16,3920
СДР  92,6322
Сингапурский доллар 48,2001

Таджикский сомони* 70,7143
Турецкая лира 10,7989
Узбекский сум**** 81,4546
Украинская гривна* 23,7402
Фунт стерлингов  86,8017
Чешская крона* 29,7150

Шведская крона* 73,2801
Швейцарский франк 67,0562
Южноафриканский рэнд* 45,0097
Японская иена** 58,5397

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 06.10.18 

Партия «Согласие»,  
выражающая интересы 
русскоязычного населения, 
победила на выборах 
в парламент Латвии

Виктор Садовничий:    
Почти 1,5 миллиона     
абитуриентов придут    
в МГУ следующим    
летом

Страница 06Страница 05

       
   

     

Хабиб Нурмагомедов   
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Российская армия 
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но-транспортный 
самолет Ил-112В 
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Татьяна Голикова 
посоветовала 
школьникам 
изучать иностран-
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и не бояться 
рисковать
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«Учитель года-
2018» преподает  
в чеченский школе 
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«Фото topless» — 
какими увидели 
современных  
подростков   
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дежном театре 
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Коньяк и бренди 
могут подорожать 
в следующем 
году
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«Зенит» уходит  
в отрыв, а ЦСКА 
уступил в самом 
конце матча 
«Локомотиву» 
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Акцент

 Большинство боевых опера-
ций, в которых участвуют 
сотрудники Центра специаль-
ного назначения ФСБ — 
под грифом «секретно»

Через год Банк России планирует ограничить выдачу кредитов гражданам с высокой долговой нагрузкой.
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СОВФЕД Валентина
Матвиенко съездила
в Сеул после Пхеньяна

Диалог
на троих

Галина Мисливская, Сеул

СПИКЕР Совета Федерации Валентина Матвиенко в те-
чение одного месяца побывала и в Северной, и в Южной 
Корее. Фактически Россия в ее лице исполняет роль по-
средника в налаживании диалога между парламентари-
ями двух стран.

«Впервые мы создали условия для общения парла-
ментских делегаций КНДР и Республики Корея в рамках 
137-й ассамблеи Межпарламентского союза в Санкт-
Петербурге», — напомнила спикер Совета Федерации 
журналистам, подводя итоги своего визита в Сеул. Тог-
да, в октябре 2017 года, появление северокорейских 
парламентариев на 
одной международ-
ной площадке с чле-
нами Национально-
го собрания Южной 
Кореи произвело 
эффект разорвав-
шейся бомбы. 
В прошлом году 
чуда не случилось, 
и усадить за один 
стол две корейские делегации не удалось. Но прошло 
менее года, и ситуация изменилась. В конце сентября 
делегация женщин-парламентариев из КНДР приняла 
участие в Евразийском женском форуме в Санкт-Пе-
тербурге вместе с коллегами из Южной Кореи.

5 октября в Сеуле тема парламентских связей с се-
верными соседями обсуждалась со спикером южноко-
рейского парламента Мун Хи Саном. «Они считают, что 
пришло время подкрепить межкорейский политиче-
ский диалог на высшем уровне диалогом межпарла-
ментским, и они готовятся к такому визиту», — сообщи-
ла Матвиенко по итогам встречи. «Это очень важно, по-
тому что, если говорить об атмосфере доверия, то пар-
ламентская дипломатия как никакая другая может вне-
сти большой вклад в этот процесс», — отметила глава 
Совфеда. «Мы договорились, что и на международных 
парламентских площадках мы будем поддерживать 
контакт. Россия готова работать и в трехстороннем 
формате. Так уж сложилось, что мы как бы «крестные» 
этого процесса», — добавила она.

Тема межкорейского диалога, денуклеаризации по-
луострова постоянно возникала в ходе поездки делега-
ции Совфеда в Сеул. Тема происходящих по ту сторону 
38-й параллели процессов не сходит со страниц мест-
ных СМИ. «Это очень чувствительная тема для обеих 
Корей: разделен один народ с общей культурой, общим 
языком, общей многовековой историей, не говоря уже 
о семейных связях, — отметила Матвиенко. — Мы рады 
тому, что начался межкорейский диалог, который будет 
создавать атмосферу доверия».

«Решить вопрос — объединяться или не объединять-
ся, когда объединяться — могут лишь два суверенных го-
сударства, КНДР и Республика Корея. И если они такое 
решение примут, безусловно, Россия будет поддержи-
вать и оказывать необходимое содействие», — продол-
жила спикер. При этом она считает, что интеграции 
двух Корей рады не все региональные и внерегиональ-
ные игроки. «Я думаю, что на этом пути будет немало 
препятствий», — сказала сенатор и пожелала Сеулу 
и Пхеньяну «дальнейшего движения навстречу друг 
другу».

Одним из первых практических шагов могут стать 
инфраструктурные проекты, которым Россия готова 
содействовать. «Президент Республики Корея заинте-
ресован в создании сообщества железных дорог стран 
Северо-Восточной Азии, а также в восстановлении дви-
жения по транскорейской железнодорожной магистра-
ли и соединении с Транссибом, понимая, что это со-
здаст мощные возможности для развития и будет спо-
собствовать интеграционным процессам в регионе», — 
сказала Матвиенко после разговора с южнокорейским 
лидером.

По ее словам, Мун Чжэ Ин разделяет позицию, вы-
сказанную министром иностранных дел РФ Сергеем 
Лавровым в Совбезе ООН, о необходимости ослабления 
санкций против КНДР в ответ на действия Пхеньяна 
в сфере денуклеаризации. «В той части, которая сняла 
бы пусть минимальные, но существующие ограничения 
для трехсторонних проектов. Южная Корея поддержи-
вает такие шаги и действия», — отметила глава Совфеда.

В ближайшие месяцы у Сеула, Пхеньяна и Москвы 
появятся новые возможности обсудить все эти вопросы 
на самом высоком уровне. До конца года лидер КНДР 
Ким Чен Ын намерен посетить Россию по приглашению 
Владимира Путина, которое Валентина Матвиенко пе-
редала ему в сентябре. А затем сам российский лидер 
может отправиться на Корейский полуостров. «Влади-
мир Владимирович принял приглашение президента 
Южной Кореи, и в будущем году планируется его ви-
зит», — сообщила журналистам глава Совфеда перед 
 вылетом из Сеула. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев испытал новый фотоаппарат
и пообщался с учителями

Снято на производстве
Татьяна Замахина,
Красногорск

П
ремьер-министр РФ Дмит-
рий Медведев в пятницу 
посетил Красногорский 

завод им. С.А. Зверева, где, в част-

ности, испытал новую камеру 
«Зенит М», которая еще не посту-
пила в продажу. Глава правитель-
ства также посетил «кузницу ка-
дров» предприятия — Красногор-
ский колледж, где пообщался 
с преподавателями, ответив на 

вопросы и поздравив их с Днем 
учителя.

Красногорский завод в Под-
московье — одно из ведущих рос-
сийских предприятий в области 
оптического и оптико-элек-
тронного приборостроения. 

Медведеву показали, как соби-
рают фотообъективы, которые 
подходят для камер всех самых 
известных мировых производи-
телей — Canon, Sony, Nikon, Leica 
и других. Ему также продемон-
стрировали фотоаппараты-но-
винки. В частности, новую мо-
дель «Зенит М», которая разра-
б о т а н а  н а  п л а т ф о р м е 
LeicaMType 240. Старт продаж 
в России намечен на начало сле-
дующего года. Дизайн аппарата 
повторяет облик легендарных 
камер семейства «Зенит», а вот 
«начинка» — ультрасовремен-
ная. Премьер сам решил испы-
тать камеру и сделал несколько 
снимков окруживших его жур-
налистов. А после посещения 
цеха подчеркнул важность раз-
вития отечественной фото- и ки-
нематографической техники. 
Глава правительства сообщил, 
что дал поручение на эту тему 
профильному министерству.

Как лучше модернизировать 
систему профобразования, Мед-
ведев позже обсудил с преподава-
телями колледжа. В том, что это 
необходимо, глава правительства 
уверен — дело в перспективе ис-
чезновения некоторых профес-
сий и изменении потребности 
экономики в специалистах. «За-
дача — перестроить систему сред-
него профессионального образо-
вания так, чтобы радикальным 

образом улучшить ее качест-
во», — заявил Медведев. В связи 
с этим он сообщил о планах каб-
мина обновить перечень профес-
сий, по которым идет обучение 
в колледжах и техникумах, вклю-
чить в него наиболее перспектив-
ные и наиболее востребованные 
профессии.

В ходе дискуссии премьер так-
же ответил на просьбу одного из 
педагогов засчитать студентам 
колледжей, которые идут рабо-
тать на предприятия ОПК, этот 
опыт в качестве альтернативной 
службы в армии. Глава кабмина 
не исключил, что в перспективе 
такая возможность действитель-
но будет предоставлена. «Но это, 
естественно, только для тех, кто 
идет работать на оборонное пред-
приятие по наиболее острым де-
фицитным специальностям», — 
сказал премьер.

Еще одной темой разговора 
стали учебные пособия. Отвечая 
на просьбу на эту тему, Медведев 
предложил внести изменения 
в нормативные акты, позволяю-
щие использовать в колледжах 
электронные учебники. При этом 
обновлять их надо по мере необ-
ходимости, сказал он, сделав ак-
цент на выборе только качествен-
ных пособий.

АРСЕНАЛ 
Сергей Шойгу
меняет в армии
крылья

АН-26 ГОТОВ 
К ОТСТАВ КЕ

Юрий Гаврилов

ПО ЗАКАЗУ минобороны Авиа-
комплекс имени С.В. Ильюшина 
создает легкий военно-тран-
спортный самолет Ил-112В. 
На селекторном совещании 
в Москве глава оборонного ве-
домства России Сергей Шойгу 
сообщил, что этот лайнер придет 
на смену Ан-26, время службы 
которого в армии близится к за-
вершению.

— Восемьдесят процентов та-
ких машин будет выведено из эк-
сплуатации до 2030 года, — зая-
вил Сергей Шойгу и поставил за-
дачу промышленникам: обнов-
ление парка военно-транспор-
тной авиации должно осуществ-
ляться в строгом соответствии 
с государственным контрактом. 
Основные проблемы по Ил-112В 
связаны с масса-габаритными 
характеристиками перспектив-
ного самолета и сроками его из-
готовления. Разработчики новой 
машины доложили руководству 
минобороны, как планируют ре-
шать эти вопросы.

На совещании также говори-
ли о ракетоносцах Ту-160 
и Ту-95МС. Шойгу напомнил: по 
поручению Верховного главно-
командующего минобороны 
развивает российскую ядерную 
триаду. В частности, такой ее 
важный компонент, как страте-
гическая авиация. «Для продле-
ния сроков службы и повышения 
эффективности применения са-
молетов Ту-160 и Ту-95МС ком-
пания «Туполев» и предприятия 
кооперации осуществляют их 
сервисное обслуживание в рам-
ках жизненного цикла, а также 
ремонт и модернизацию. Одно-
временно ведется работа по вос-
производству стратегического 
самолета Ту-160М», — отметил 
министр. 

Генералы проанализировали 
выполнение Ракетно-космиче-
ским центром «Прогресс» кон-
тракта на изготовление и по-
ставку в армию спутников 
«Барс-М». Шойгу не скрывал, 
что минобороны планомерно 
совершенствует систему мони-
торинга обстановки с орбиты. 
Значимое место в ней отводится 
современным космическим ап-
паратам . «В связи с этим своев-
ременная реализация задач по 
изготовлению и модернизации 
спутников картографирования 
и дистанционного зондирова-
ния Земли приобретает для нас 
особую актуальность», — под-
черкнул Шойгу.

Говоря о начавшемся призы-
ве в армию (в воинские части от-
правят 118 440 новобранцев), 
министр поручил командующим 
военными округами и Северным 
флотом организовать контроль 
за профессиональным психоло-
гическим отбором и медосвиде-
тельствованием призывников. 
После того как в марте прези-
дент РФ подписал закон, опреде-
ливший роль и место такого от-
бора граждан, эта процедура 
стала обязательной не только 
при подготовке ребят к службе, 
но и самого призыва. Еще Шойгу 
распорядился обеспечить готов-
ность всех пунктов сбора, прие-
ма и отправки призывников, 
а также казарм в воинских ча-
стях. Особое внимание при этом, 
по словам министра, следует 
уделить мерам безопасности 
и профилактике заболеваний 
среди новобранцев.

По поручению Шойгу коман-
дующий Балтфлотом вместе  
с правительством Калининград-
ской области рассмотрит воз-
можность создания в регионе 
филиала Нахимовского учили-
ща. «У нас это единственный 
флот, на котором нет Нахимов-
ского училища. Мы завершили 
создание сети по всей стране, на-
чиная от Тихоокеанского флота, 
Черного моря, Мурманска на Се-
верном флоте. Теперь нам надо 
рассмотреть возможность найти 
достойное, приличное место для 
того, чтобы можно было там раз-
местить Нахимовское училище. 
Я считаю, что это одна из важ-
нейших точек, где должно быть 
образовательное учреждение 
нашего флота и министерства 
обороны», — заявил министр 
обороны.

Визит Россия и Индия укрепили партнерство контрактами

В Дели с «Триумфом»
Владимир Кузьмин, Дели 

Р
оссия и Индия подтвер-
дили статус стратегиче-
ских, особо привилеги-
рованных партнеров. 
Дели получит ЗРК С-400 

«Триумф», новую атомную элек-
тростанцию и возможность рас-
ширить свое участие в энергети-
ческих проектах в России.

Президент Владимир Путин 
совершил официальный визит 
в Индию. В течение двух дней 
в Дели шли интенсивные перего-
воры о дальнейших шагах для раз-
вития сотрудничества. Россий-
ский лидер особенно поблагода-
рил за дружеский знак принимаю-
щей стороны — возможность в пер-
вый вечер в неформальной обста-
новке рабочего ужина не спеша 
обсудить с премьер-министром 
Нарендрой Моди все вопросы.

Лидеры государств уделяют 
особое внимание расширению 
торгово-инвестиционного взаи-
модействия. Для этого стороны 
ищут новые совместные проек-
ты, заключают новые соглаше-
ния. В рамках визита подписан 
значительный пакет контрактов. 
Так, на полях саммита заключен 
документ о сотрудничестве в но-
вых проектах в сфере атомной 
энергетики. Сейчас «Росатом» 
строит в Индии АЭС «Куданку-
лам». Первые два энергоблока 
введены в эксплуатацию, третий 
и четвертый строятся, заливку 
пятого и шестого планируется 
начать в 2019 и 2020 годах. По 
новому соглашению стороны на-
мерены продумать проект строи-
тельства еще шести энергобло-
ков на новой площадке.

Энергетика, подчеркнул рос-
сийский лидер, была и остается 
одной из важнейших отраслей 
партнерства Москвы и Дели. 
В июне в Индию была поставлена 
первая партия российского газа 
по контракту с «Газпромом», ин-
дийский капитал готов расширять 
свое присутствие в наших энерге-
тических проектах. «Мы привет-
ствуем интерес энергетических 
компаний из Индии к расшире-
нию бизнеса в России, — заявил 
Владимир Путин. — Готовы рас-
смотреть возможность сотрудни-
чества в рамках «Дальневосточно-
го СПГ», «Арктик СПГ-2», а также 
других проектов по освоению 
природных ресурсов Сибири, 
Ямала и континентального шель-
фа». Особенно президент обращал 
внимание на энергетический по-
тенциал Арктики. «Это долгосроч-
ная работа. С хорошими инвести-
циями и хорошей отдачей», — ма-
нил он индийский бизнес, высту-
пая на Деловом форуме, прохо-
дившем в Дели в эти же дни.

Путин и Моди детально обсу-
дили перспективы военно-техни-
ческого сотрудничества. Широко 
анонсированный контракт на по-
ставку Индии российских ЗРК 
С-400 «Триумф» был подписан, но 
не подавался как значимый ре-
зультат визита: его не скрепляли 
подписями в присутствии лидеров 
и телекамер, не обменивались 
подписанными документами на 
специальной церемонии. Кон-
тракт оформили на полях самми-

та, подтвердил пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков. 
«Стороны приветствовали заклю-
чение контракта на поставку Ре-
спублике Индии зенитных ракет-
ных систем большой дальности 
С-400 «Триумф», — отмечается 
в совместном заявлении лидеров 
по итогам переговоров.

А вот интерес индийской сто-
роны к российским фрегатам про-
екта 11356 договорную форму 
пока не приобрел. Дели, по инфор-
мации местных СМИ, хотел бы 
приобрести для своих ВМС четы-
ре корабля, предназначенных для 
нанесения ударов по надводным 
кораблям и подводным лодкам 
противника как в ближней, так и в 
океанской зонах. Работа над кон-
трактом будет продолжаться, со-
общил Песков.

Обратились партнеры к Рос-
сии за помощью в освоении кос-
моса. «Наша новая цель в сфере 
развития космоса — это послать 
индийского космонавта в космос 

в рамках нашей программы. И мы 
надеемся, что Россия окажет нам 
всяческую поддержку», — заявил 
премьер Моди. «Роскосмос» и Ин-
дийская организация космиче-
ских исследований подписали ме-
морандум о взаимопонимании 
при совместной деятельности 
в рамках пилотируемой космиче-
ской программы. «Индийская сто-
рона хочет запустить трех астро-
навтов, включая одну женщину. 
Мы получили просьбу о том, что-
бы подготовить этих людей на 
базе нашей инфраструктуры», — 
рассказал глава «Роскосмоса» 
Дмитрий Рогозин. По некоторым 
направлениям, пояснил он, ин-
дийцам не хватает компетенции. 
В частности, «в том, что касается 
защиты корабля и экипажа от ра-
диационного излучения, защиты 
от мелких и микрометеоритов».

Обсуждение международной 
проблематики подтвердило, под-
черкнул президент, что Россия 
и Индия придерживаются совпа-

дающих или близких позиций по 
ключевым вопросам. В частности, 
в совместном заявлении Путин 
и Моди обратились ко всем сторо-
нам, заинтересованным в урегу-
лировании конфликта в Сирии, 
«активно участвовать в построе-
нии мирного, стабильного и суве-
ренного сирийского государства 
и оказывать поддержку внутриси-
рийскому диалогу без каких-либо 
предварительных условий или 
внешнего вмешательства». Сторо-
ны призвали активизировать уси-
лия по оказанию Дамаску необхо-
димой гуманитарной помощи. 

Лидеры России и Индии осуди-
ли все виды государственной под-

держки террористов и предостав-
ление «тихих гаваней» террори-
стам и их группировкам. Кроме 
того, в документе заявлено о недо-
пустимости политизации в работе 
Организации по запрещению хи-
мического оружия, а Дели привет-
ствовал досрочное завершение 
Россией процесса полного унич-
тожения своих запасов химору-
жия.

Владимир Путин и Нарендра Моди 
договорились, что Россия окажет 
Индии содействие в вопросах
освоения космоса.

На заводе в Красногорске Дмитрий Медведев испытал новый фотоаппарат «Зенит М», сделав несколько снимков.

Акцент

 Стороны приветствовали 
заключение контракта 
на поставку Индии зенитных 
ракетных систем С-400По словам Шойгу, 

80 процентов
устаревших военно-
транспортных 
Ан-26 выведут 
из эксплуатации 
до 2030 года

В Москве
рады началу
межкорейского 
диалога

Валентина Матвиенко и президент Республики Корея
Мун Чжэ Ин затронули тему сближения с КНДР.

Деловой завтрак

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В ПОНЕДЕЛЬНИК, 08 ОКТЯБРЯ С 10-00 ДО 11-00 ЧАСОВ 

ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ 

РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ 

ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92.

Эскиндаров Михаил Абдурахманович
Ректор Финансового университета
при Правительстве Российской Федерации
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Владимир Путин получил поздравления от коллег
Владимир Путин с самого утра 7 октября получал поздравления с днем 
рождения. Ему исполнилось вчера 66 лет. Накануне пресс-секретарь 
главы государства Дмитрий Песков сообщил, что «президент проведет 
день с родными, близкими и друзьями». 
Премьер-министр Дмитрий Медведев по телефону поздравил президен-
та с праздником, «пожелав ему здоровья, благополучия и дальнейших 
успехов в его нелегкой работе на благо страны и народа России», сообщи-
ли в пресс-службе кабмина. В течение всего дня в адрес Путина посту-
пали звонки, телеграммы и послания от зарубежных лидеров и руково-
дителей международных организаций, сообщили в пресс-службе Крем-
ля. Среди тех, кто лично поздравил российского лидера по телефону, в 
частности, президенты Беларуси, Казахстана, Узбекистана, Киргизии, 
Азербайджана, Таджикистана, Сербии, премьер-министр Армении, а 
также премьер-министр Израиля Биньямин Нетаньяху.

Подготовила Кира Латухина 
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Сильные духом
Большинство боевых 
операций, в которых 
участвуют сотрудники 

Центра специального назначения 
ФСБ, — под грифом «секретно». 

Естественно, что не их лиц, не 
фамилий и даже имен мы тоже на-
зывать не можем.  

При этом деятельность спецна-
за ФСБ, скрытая от глаз простых 
граждан, всегда окутана неким 
ореолом таинственности и зача-
стую порождает далекие от реаль-
ности слухи и домыслы. Как гово-
рят в Центре, сила современного 
спецподразделения в ежедневных 
изнуряющих тренировках, в прео-
долении себя, в ежеминутной го-
товности к действиям и самопо-
жертвованию. Несмотря на разни-
цу характеров и возрастов, в опе-
ративно-боевых подразделениях 
служат преимущественно офице-
ры, причем это и только выпу-
стившиеся из училищ молодые 
лейтенанты, и 30—40-летние 
опытные сотрудники. Во время ре-
ального боя нет молодых или бо-
лее старых — каждый отвечает за 
каждого и все подразделение. Поэ-
тому боевое братство и повышен-
ное чувство ответственности — это 
не просто громкие слова, они дей-
ствительно этим живут. Любая 
успешная операция — это общая 
победа, а гибель сотрудника или 
заложников — боль и потеря для 
всего Центра.

«Прийти на службу в Центр — 
это не просто мечта, это осознан-
ный выбор, поэтому случайных 
людей у нас нет», — говорят коман-
диры ЦСН.

Как такового конкурса сюда 
нет, хотя письма с просьбой о при-
еме приходят сотнями каждый ме-
сяц со всей страны. Кандидатов на 
службу в Центре отбирают сами. В 
основном присматриваются к вы-
пускникам военных училищ. В 
первую очередь смотрят именно 
на личные качества будущих со-
трудников, их способность стойко 
переносить физические и самое 
главное — психологические на-
грузки. 

«Например, отжимается кан-
дидат 100 раз, но нам это неинте-
ресно, а интересно, как он ото-
жмется 101,105, 110 раз, то есть 
насколько он сможет преодолеть 
себя, — рассказал инструктор 
ЦСН. — И вот этим навыком, то 
есть работой на пределе и за пре-
делом своих возможностей владе-
ют все военнослужащие Центра».

Вообще каждый сотрудник 
ЦСН — это универсальный мастер, 
который может решать самые 
сложные боевые задачи.

 Но при этом у каждого есть 
специализация, в которой он луч-
ше других, например в водолаз-
ной, парашютной или горной под-
готовке. Что касается общей под-
готовки, то у всех сотрудников, 
например, до автоматизма долж-
но быть отработано владение ору-
жием. Главное умение — поражать 
цель с первого выстрела, при огра-
ниченной видимости и динамично 
меняющейся тактической обста-
новке. 

В среднем на одного сотрудни-
ка Центра приходится до 10 раз-
личных образцов личного и груп-
пового оружия. Естественно, что 
все в совершенстве владеют руко-
пашным боем. Правда, шутят, что, 
«если в бою дошло до рукопашной 
— значит, до этого момента все 
было очень плохо».

Кроме того, в профессиональ-
ную подготовку входит изучение 
минно-взрывного дела. Сотрудни-
ки Центра способны вести развед-
ку минно-взрывных заграждений 
и преодолевать их. Горная подго-
товка проходит в естественных 
экстремальных условиях и явля-
ется жесткой проверкой для спец-
назовцев. 

Помимо работы в горах сотруд-
ники обучаются промышленному 
альпинизму. Один из тактических 
приемов, которыми они владеют, 
— «живая лестница», когда в счи-
танные минуты боевая группа без 
страховки может взобраться на 
крышу многоэтажного здания. В 
Центре действуют подразделения 
боевых пловцов, предназначен-
ные для проведения оперативно-
боевых действий в прибрежной 
полосе и на объектах водного 
транспорта. Воздушно-десантная 

подготовка позволяет решить за-
дачу доставки подразделений в 
сжатые сроки в нужное место. 
Прыжки с парашютом могут вы-
полняться сотрудниками на боль-
шом удалении от объекта в любое 
время суток с различных типов ле-
тательных аппаратов. Оператив-
но-боевая группа в состоянии с 
высокой точностью приземлиться 
на ограниченную площадку. Пос-
тоянно отрабатываются навыки 
беспарашютного десантирования 
с вертолетов, что позволяет ре-
шать сложные боевые задачи там, 
куда доставка боевых групп дру-
гими способами невозможна или 
нецелесообразна. Тренировки по 
освобождению заложников и за-
держанию преступников проис-
ходят на реальных объектах: са-
молетах, вертолетах, поездах, ав-
тобусах, автомобилях, в зданиях и 
сооружениях. Снайперы Центра 
имеют многолетний и результа-
тивный опыт участия в боевых ме-
роприятиях, неоднократно стано-
вились победителями и призера-
ми международных соревнований 
различного уровня. Таких, напри-
мер, как чемпионат снайперов Че-
хии с иностранным присутствием 
и чемпионат мира среди полицей-
ских и военных снайперов в Венг-
рии. На международном турнире 
боевых команд в Германии, кото-
рую организует служба GSG-9, ко-
манда Центра становилась побе-
дителем в стрелковых дисципли-
нах.

На чемпионате мира среди по-
лицейских подразделений спецна-
за SWAT, который проходил не-
сколько лет назад в американском 
Орландо, команда ЦСН стала луч-
шей зарубежной командой. А двое 
сотрудников заняли первое и вто-
рое место в первенстве на лучшего 
бойца Super Swat. За двадцать лет 
Центр специального назначения 
ФСБ по праву заслужил авторитет 
одного из ведущих антитеррори-
стических подразделений мира, 
который все эти годы ведет успеш-
ную войну с терроризмом. И если 
в конце 90-х российские сотруд-
ники чему-то учились у западных 
коллег, то сегодня уже наоборот 
все приезжают в ЦСН — перени-
мать накопленный колоссальный 
боевой опыт.

«Российская газета» поздрав-
ляет всех действующих сотруд-
ников и ветеранов ЦСН ФСБ Рос-
сии, а также их родных и близких 
с 20-летним юбилеем Центра.

Акцент

 22 офицера и прапорщика Центра 
специального назначения удостоены звания 
Героя России, 12 из них — посмертно

Акцент

 Каждый сотрудник ЦСН — 
это универсальный мастер, 
который может решать самые 
сложные боевые задачи

Тренировки по освобождению заложников и задержанию преступников происходят на реальных объектах: 
самолетах, вертолетах, железнодорожных вагонах, автобусах, автомобилях, в зданиях и сооружениях.

Бронированные автомобильные комплексы «Фалькатус» и «Викинг» не имеют аналогов в мире. Они не только 
защищают личный состав от пуль, фугасов и мин, но еще способны развивать скорость до 160 км/ч.

Руководство Федеральной службы безопасности России во главе с директором ФСБ РФ Александром 
Бортниковым уделяет повышенное внимание оснащению Центра специального назначения самыми современ-
ными средствами вооружения и специальной техники.

В музее ЦСН смоделирован реальный эпизод боевой работы подразделения спецназа. Перед штурмом глухого помещения в железной двери путем 
подрыва небольшого заряда проделывают отверстие, после чего помещение осматривают камерой на телескопической штанге.

Багги используются для скоростного перемещения спецназа 
на пересеченной местности и в лесу.

В Центре специального назначения действуют подразделения боевых пловцов, предназначенные для проведения оперативно-
боевых действий в прибрежной полосе и на объектах водного транспорта. 
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БОРЬБА С ТЕРРОРОМ 
Всего с 1999 года в тесном взаимодействии с оперативными подразделениями органов Федеральной службы 
безопасности, сотрудниками ЦСН ФСБ России пресечена преступная деятельность свыше 2000 активных 
членов бандформирований, в том числе таких одиозных главарей бандподполья, как Масхадов, Радуев, Бараев, 
Халилов, Астемиров, Саид Бурятский. А также целого ряда эмиссаров международного терроризма, действо-
вавших на Северном Кавказе, — Абу-Умара, Абу-Хавса, Сейфа Ислама и других.
За двадцать лет более двух тысяч раз сотрудникам Центра вручались государственные награды. 22 спецна-
зовца удостоены звания Героя России, 12 из них — посмертно.
Ежегодно сотрудники Центра проводят множество боевых мероприятий, во время которых освобождаются заложни-
ки, обезвреживаются главари и активные члены бандформирований. Кроме того сотрудники ЦСН пресекают каналы 
сбыта оружия и наркотиков, задерживают особо опасных преступников. А также обеспечивают безопасность проведе-
ния важных общественно-политических, религиозных и других массовых мероприятий при угрозе совершения терактов. 
Поздравляя сотрудников ЦСН ФСБ РФ с 20-летием со дня образования, президент России Владимир Путин 
заявил, что «Центром были проведены сотни успешных операций по обезвреживанию террористов и боеви-
ков, агентов иностранных спецслужб. Под огнем врага, рискуя собой, вы спасали жизни мирных граждан.
Бойцы Центра — это лучшие из лучших, высококлассные профессионалы, обладающие выдающимися моральными и во-
левыми качествами. И так было всегда. Вы беззаветно служите России, встаете непреодолимой преградой на пути 
терроризма и организованной преступности, показываете примеры храбрости и отваги, настоящего боевого братст-
ва. Весь мир не раз был свидетелем мужества и самопожертвования бойцов Центра освобождавших заложников и за-
крывавших их собой от бандитских пуль... Мы всегда будем помнить тех, кто до конца выполнил свой долг и не вернулся с 
боевого задания. Всегда будем рядом с их близкими».

АРСЕНАЛ СПЕЦИАЛЬНОГО НАЗНАЧЕНИЯ

Не секрет, что современная техника и вооружение позво-

ляют значительно расширить возможности подразделе-

ний специального назначения. И в этом направлении ЦСН 

не просто идет в ногу со временем, но и в ряде случаев опе-

режает его. 

Так, для обеспечения маневра штурмовых групп в условиях 

огневого противодействия противника, а также защиты от 

взрывов мин и фугасов созданы и приняты на вооружение 

бронированные автомобильные комплексы «Викинг» и 

«Фалькатус». Эти машины, способные развивать скорость 

до 160 км/ч, не имеют аналогов в мире. Комплекс постанов-

ки помех против дистанционных взрывных устройств — 

один из лучших в мире. Введены в эксплуатацию и активно 

используются для пересеченной местности и леса багги и 

мотовездеходы повышенной проходимости. 

Уже в ближайшее время ожидается принятие на вооруже-

ние специальной системы биомониторинга, которая ди-

станционно будет следить за состоянием здоровья сотруд-

ника непосредственно во время проведения боевых опе-

раций. Новейшие разведывательные и ударные робототех-

нические комплексы, оснащенные видеокамерами, пуле-

метами и гранатометами, не уступают, а подчас опережают 

лучшие иностранные образцы. Их используют не только 

для разведки, но и для эффективной огневой поддержки 

подразделений спецназа. 

Получать информацию об изменении оперативной обста-

новки в режиме реального времени помогают различные 

виды беспилотных летательных аппаратов вертолетного и 

самолетного типа, оснащенные  видеоаппаратурой высо-

кого разрешения. 

Штатное стрелковое вооружение тоже отечественное — 

например, автоматы Калашникова сотой серии АК-100 и 

пистолеты Ярыгина. Правда, все оружие глубоко модерни-

зировано именно под нужды ЦСН и отличается от обычных 

армейских образцов. При этом подразделения Центра 

оснащены современными оптико-электронными прибо-

рами наблюдения и прицельными комплексами. Все это 

тоже отечественного производства. 

Заканчиваются испытания механического экзоскелета, ко-

торый поможет нести сотрудникам дополнительную на-

грузку в 100 кг. Под этот же экзоскелет разрабатывается и 

усиленный бронещит с повышенной степенью защиты от 

пуль и осколков. Среди перспективных разработок новый 

защитный костюм, который будет выдерживать высокие 

температуры, защищать от радиации и агрессивной среды, 

а также шлем с системой видеонаблюдения. 

Картинка на экран в шлеме будет подаваться с камеры, 

установленной на оружии. То есть спецназовец при интен-

сивном обстреле сможет стрелять из-за угла, не подставля-

ясь под огонь террористов.          
Фото смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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КОНТРОЛЬ Минфин облегчит 
валютное регулирование 
компаниям под санкциями

Пришли 
на выручку

Роман Маркелов

МИНФИН предложил ослабить валютный контроль для 
попавших под санкции российских компаний. Предпола-
гается, что они смогут рассчитываться с зарубежными 
партнерами без использования счетов в уполномочен-
ных российских банках.

Об этом говорится в законопроекте, опубликованном 
минфином для общественного обсуждения. Изменения 
предложены к Закону «О валютном регулировании и ва-
лютном контроле».

Как следует из пояснительной записки к документу, 
минфин намерен освободить резидентов, попавших под 
санкции, от обязанности репатриировать экспортную вы-
ручку в иностранной валюте, а также от использования 
счетов в уполномоченных банках для расчетов с нерези-
дентами. Цель законопроекта — минимизировать послед-
ствия от санкций, подчеркивают в ведомстве. Список ком-
паний-резидентов, которые смогут воспользоваться но-
выми послаблениями, утвердит Федеральная налоговая 
служба по согласованию с Росфинмониторингом.

Новые поправки в случае их принятия станут следую-
щим шагом по либерализации валютного законодательст-
ва. Так, в июле был принят закон, отменяющий штрафы за 
нерепатриацию выручки для компаний-экспортеров, по-
павших под санкции. 

Образование Татьяна Голикова посоветовала 
школьникам изучать иностранные языки и не бояться 
рисковать

Урок открытости

Марина Гусенко 

Н
а проект «Современ-
ная школа» прави-
тельство закладыва-
ет в бюджет 237,6 
миллиарда рублей. 

Еще 15 миллиардов будет потра-
чено на переподготовку учите-
лей. Эти деньги предполагается 
потратить в течение шести лет. 
Выделены они будут в рамках на-
ционального проекта «Образова-
ние», запуск которого намечен 
на 1 января 2019 года.

Об этом сообщила вице-пре-
мьер Татьяна Голикова на встре-
че с учителями московской шко-
лы №2030. Там же она провела 
открытый урок для школьников.

По словам Голиковой, проект 
«Современная школа» распро-
страняется на школы как в горо-
дах, так и в малонаселенных пун-
ктах. Это необходимо, чтобы 
дети могли получать достойное 
образование и конкурировать 

при поступлении в учреждения 
среднего профессионального и 
высшего образования независи-
мо от того, где они живут.

Квалификацию учителей бу-
дут повышать регулярно. Новые 
компетенции они получат, об-
учаясь на различных площадках 
и платформах вузов. В том числе 
это касается молодых учителей 
до 35 лет, отметила вице-пре-
мьер. Повышать квалификацию 
педагогов будут в рамках нац-
проекта «Образование», он по-
зволит подготовить и переподго-
товить до половины учителей.

«Цель, поставленная прези-
дентом, по вхождению экономи-
ки России в пятерку сильнейших 
экономик мира делает образова-
ние приоритетом, поскольку ка-
дры решают все», — добавила она.

Общаясь со старшеклассника-
ми, вице-премьер рассказала им 
о главных принципах успешного 
человека. В их числе знание ино-
странных языков, желание «уз-
навать что-то новое каждый 
день», оценивать себя и окружа-
ющих по реальным делам, а не 
словам и декларациям, работа с 
теми, кто сильнее. «Все мы, когда 

приходим в большую жизнь сту-
дентами, молодыми специали-
стами, пытаемся опираться на 
людей, которые для нас представ-
ляют что-то интересное», — поя-
сняет вице-премьер.

Также она порекомендовала 
детям стараться заниматься ра-
ботой, которая нравится, не пре-
небрегать чтением книг, изучать 
новые технологии, заниматься 
нетворкингом — формировать 
крупные коллективы, посредст-
вом сетей общаться и получать 
новые знания, смотреть на все с 
критической точки зрения, про-
бовать новое, брать на себя риск 
и самое главное — «уметь прини-
мать решения и нести за них от-
ветственность», добавила она.

В День учителя вице-премьер 
Татьяна Голикова рассказала 
детям, как стать лидером России.

Акцент

 На подготовку и переподго-
товку учителей потратят
15 миллиардов рублей

КОНФЛИКТ Почему совладелец
крупной питерской компании
«Юлмарт» Дмитрий Костыгин
оказался под домашним арестом 

По сценарию 
развала бизнеса

Светлана Муравьева, Москва

ОДНОГО из крупнейших он-
лайн-ритейлеров страны питер-
скую компанию «Юлмарт» назы-
вают русским аналогом Аmazon. 
Еще недавно группе прочили 
большое будущее, а ее стоимость 
оценивалась в один миллиард 
долларов.

Действительно, по итогам 
2013 года «Юлмарт» стал самым 
успешным онлайн-магазином 
в РФ по версии Forbes, а в 2015-м 
вошел в 50 крупнейших онлайн-
ритейлеров мира и в тройку круп-
нейших интернет-компаний Рос-
сии. Предприятие собиралось 
выйти на IPO, чтобы привлечь 
еще более серьезные инвестиции. 
В этот период аналитики JP 
Morgan и Morgan Stanley оценили 
компанию в 5—6 миллиардов дол-
ларов. То есть первичное разме-
щение могло привлечь в капитал 
ритейлера до 1,5 миллиарда дол-
ларов. Почему не удалось осуще-
ствить эти амбициозные планы?

В компании разгорелся кон-
фликт, который довел успешный 
бизнес до судов, а один из его ос-
новных совладельцев Дмитрий 
Костыгин уже не первый месяц 
находится под домашним аре-
стом. В случае негативного разви-
тия событий компания может 
окончательно пасть под натиском 
одного из акционеров. А может 
и пережить этот кризис и вернуть 
позиции на рынке электронной 
торговли.

Бренд «Юлмарт» появился 
в 2007 году. Собственно, тогда 
и была разработана эффективная 
система продаж по онлайн-ката-
логу. На пике развития компании 
ею владели четыре бизнесмена: 
Дмитрий Костыгин, его давний 
деловой партнер Август Мейер, 
Михаил Васинкевич и Алексей 
Никитин. В 2016-м, как писали 
СМИ, Никитин и Васинкевич 
обратились в лондонский Между-
народный арбитраж с иском про-
тив Костыгина и Мейера. Истцы 
требовали у партнеров выкупить 
их долю «по справедливой цене». 
Ответчики отказывались, считая 
выставленный счет чрезмерным. 

По словам Ерлана Касенова, 
адвоката Дмитрия Костыгина, за 
несколько месяцев до этого Кос-
тыгин пытался договориться 
с Васинкевичем о дополнитель-
ных вложениях в бизнес: «Треть 
суммы должна была поступить 
со стороны Васинкевича. Но тот 
от инвестиций отказался и ре-
шил вместо этого выйти из биз-
неса с огромной прибылью».

Кредиторы «Юлмарта», по-
чувствовав, что корпоративная 
война в компании разгорается, не 
на шутку занервничали. В ноябре 
2016 года «Юлмарт» получил 
первые два иска о банкротстве, 
а затем на компанию начинают 
сыпаться иски от кредиторов 
с разных сторон: от «Уралсиба», 
банка «Санкт-Петербург», груп-
пы «Санация». Но самое резонан-
сное разбирательство началось, 
когда один из крупнейших гос-
банков страны потребовал до-
срочного погашения займа в сум-
ме один миллиард рублей. Косты-
гин иском был, мягко говоря, 
удивлен, ведь заем прошел все 
кредитные комитеты банка, ин-
формация о кредитном портфеле 
«Юлмарта» была предоставлена. 
Компания имела возможность об-
служивать заем по графику без 
затруднений, что и делала в соот-
ветствии с условиями договора. 
А сразу «вытащить» из бизнеса 
такую сумму невозможно, это 
знает любой предприниматель.

Казалось бы, это явно спор 
между хозяйствующими субъек-
тами и разбираться он должен 
в гражданско-правовом поле, тем 
более не переходить на физиче-
ские лица. Так, Дзержинский рай-
суд г. Санкт-Петербурга постано-

вил, что банк не понес убытков, 
которые просил взыскать, это ре-
шение было поддержано апелля-
ционной инстанцией в горсуде 
Санкт-Петербурга. Но в итоге гра-
жданское дело все же было пере-
ведено в уголовное поле. Такие 
дела, как правило, рассматрива-
ются по статье 176 УК РФ («Неза-
конное получение кредита»). 
В этом случае речь идет о крупном 
штрафе, но никак не о лишении 
свободы. Тем не менее 14 июля 
2017 года в отношении одного 
только Костыгина возбуждается 
уголовное дело. До этого граждан-
ский иск был направлен на всех 
четырех акционеров. Формули-
ровка обвинения — мошенниче-
ские действия в сфере кредитова-
ния, наказание — штраф. Дмитрий 
Костыгин попадает под домашний 
арест, который продлевается не-
сколько раз. В феврале 2018-го 
Смольнинский суд города Санкт-
Петербурга освобождает пред-
принимателя из-под домашнего 
ареста. А в апреле тот же суд вновь 
отправил Дмитрия Костыгина под 
домашний арест. Вскоре дело 
«утяжеляется» и переквалифици-
руется по другой статье — ч.4.ст. 
159 УК РФ  («Мошенничество в 
особо крупном размере»).

Бизнесмену уже грозит лише-
ние свободы на срок до десяти лет. 

Надо отметить, что даже в са-
мый разгар конфликта Костыгин 
не опускает руки, верит, что раз-
ногласия удастся преодолеть, 
и «Юлмарт» все-таки сможет вер-
нуть утраченные позиции. Одна-
ко сейчас компания переживает 
не лучшие времена: обороты па-
дают, магазины закрываются. 
В конце 2017 года было анонсиро-
вано сокращение персонала бо-
лее чем на четверть, закрытие ча-
сти центров исполнения заказов. 

А ведь, как считает Костыгин, 
если бы не конфликт, «Юлмарт» 
сейчас имел бы оборот около 
150 миллиардов рублей. 

Какой смысл разваливать 
столь успешную компанию, са-
жать акционера под домашний 
арест, да еще в тот период, когда 
предприятие находится в слож-
ном положении и ему необходима 
вся энергия и креативность руко-
водителя, чтобы остаться на пла-
ву?

По мнению уполномоченного 
при Президенте РФ по защите 
прав предпринимателей Бориса 
Титова, мера пресечения в виде 
ареста, которая применяется в от-
ношении предпринимателей, мо-
гла бы заменяться другими мера-
ми пресечения, в том числе зало-
гом. Предприниматели зачастую 
в ходе возникших в связи с уго-
ловным преследованием проблем 
теряют свои деньги. По его сло-
вам, люди, которые находятся 
в заключении до вынесения при-
говора, «считают копейки», а их 
семьи бедствуют, потому что уго-
ловный процесс подразумевает 
огромное количество затрат. Как 
отметил Титов летом 2017 года, 
российские предприниматели, 
подвергавшиеся уголовному пре-
следованию, в 62% случаев пол-
ностью теряют бизнес.

Да, один из доводов следст-
вия — фигурант дела может уехать 
из страны. Но ведь не скрылся Ко-
стыгин. Его выпускали из-под аре-
ста на два месяца, тут уж точно 
можно «добежать до канадской 
границы». Однако он остался 
в России, продолжает выстраи-
вать свою линию защиты. Напом-
ним, что Костыгин имеет несколь-
ко успешных бизнесов, его не зря 
называют «неугомонным девело-
пером». В свое время он был пер-
вым российским переводчиком 
книги Айн Рэнд «Атлант распра-
вил плечи». Сегодня на слуху его 
компании «Дикая Орхидея», «Рив 
Гош», «Юлмарт». Сейчас он раз-
вивает новый формат торговли 
по доступным ценам «Оптоклуб 
«Ряды». Есть в его копилке и про-
екты по бизнес-образованию 
и благотворительности. Свою 
страну Костыгин всегда считал 
лучшей для предпринимательст-
ва, добавляя только, что нужны 
четкие правила для всех участни-
ков процесса. В данном случае 
надо дать возможность спорящим 
сторонам отстаивать свои пози-
ции в равных условиях, а не тогда, 
когда один из участников на сво-
боде, а другой — под арестом и не 
имеет возможности на равных 
подготовиться к своей защите.

Спор между хозяй-
ствующими субъек-
тами переведен
из гражданско-
правового поля 
в уголовное

МНЕНИЕ

Александр Хуруджи
Глава Ассоциации защиты бизнеса:

— Нельзя допустить, чтобы в отношении «Юлмарта» осуществился негативный 

сценарий. Да, Дмитрий Костыгин умеет держать удар, но зачем загонять в угол 

предпринимателя, который готов строить бизнес в своей стране? Задумывают-

ся ли те, кто сейчас пытается уничтожить русский Аmazon, какой сигнал они 

дают бизнес-среде? Зачем развиваться, создавать рабочие места, передовые 

технологии, выходить на мировые рынки? Если «Юлмарт» развалят, это станет 

весьма опасным прецедентом для всей страны в целом.
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Когда 
отвернулась 
выдача

Объем взятых кредитов растет, а доля просро-
ченной задолженности продолжает снижаться. 
Но за этим могут таиться проблемы. По мне-

нию экспертов Общероссийского народного фронта, 
люди избегают просрочки через перекредитование, а 
кредиторы быстро избавляются от плохой просрочки, 
переуступая право требования коллекторам. 

Продолжает расти число потенциальных банкротов 
(долг более 500 тысяч рублей сроком выше 90 дней) в 
Дальневосточном федеральном округе, как и объем новых 
выданных кредитов. Банкротов уже более 47,3 тысячи че-
ловек. Меньше их стало только в Сахалинской области. 
Разброс ставок по потребительским кредитам огромный. 
Например, в Хабаровском и Приморском краях — от 8,9 до 
25,39 процента.

Кстати, гибкие 
ставки могут приве-
сти к снижению ко-
личества потреби-
тельских кредитов. В 
Кемеровской обла-
сти их как раз стало 
меньше, но банки не 
в накладе. Общая 
сумма по кредитам 
выросла в этом году 
на 12,7 процента. 
Причина — смягче-
ние условий: процен-
тная ставка тем 
меньше, чем больше 
взятая сумма. Это сужает круг заемщиков и дает возмож-
ность тщательнее их проверять. Средняя ставка по креди-
там для населения в регионе — 14,9 процента. И многие 
банки отслеживают платежеспособность потенциальных 
клиентов, предпочитая дождаться погашения ими уже на-
копленных долгов. Однако задолженность выросла: за три 
года почти на 20 процентов. 

На 27 процентов выросла задолженность в Свердлов-
ской области (Уральский федеральный округ), где закре-
дитованность населения стабильно увеличивается — 
в 2018 году на 43,7 процента. И это не вызывает тревоги 
у экспертов. 

 «Высокие объемы выдачи кредитов — это положитель-
ная, а не отрицательная характеристика состояния эконо-
мики региона, — считает доктор экономических наук Мак-
сим Марамыгин, директор института финансов и права 
Уральского государственного экономического универси-
тета. — В Свердловской области просрочка платежей по 
этим кредитам находится на вполне приемлемом уровне — 
так же, как и в целом по Уралу и Сибири. Земляки не лю-
бят долги — так сказываются наши кержачные рассуди-
тельность и прагматичность. Специфика свердловского 
заемщика — в ответственном отношении к кредитам: взя-
ли — значит, отдадим».

Подготовили Андрей Андреев, Марина Бровкина, 
Ксения Дубичева, Виктор Девицын, Татьяна Дмитракова, 
Инесса Доценко, Юлия Потапова, Михаил Сухарев, 
Татьяна Кузнецова, Яна Шамаева

КОММЕНТАРИЙ 

Банк России планирует ограничить выдачу кредитов гражданам с 

высокой долговой нагрузкой с 1 октября 2019 года.

При одобрении кредитной заявки банки будут обязаны рассчи-

тывать PTI — показатель отношения месячного платежа по кре-

диту к месячному доходу. Как ранее сообщал ЦБ, в 2019 году он 

проведет «калибровку» зависимости уровня риска от показате-

ля долговой нагрузки для его использования при установлении 

значений макропруденциальных надбавок. ЦБ намерен сделать 

расчет этого показателя обязательным также для микрофинан-

совых организаций.

Что касается ситуации в регионах,то рост закредитованности (вы-

данных кредитов) в ближайшее время может уменьшиться, про-

гнозирует главный экономист «Эксперт РА» Антон Табах: «По-

следние пару лет после падения в 2015—2016 годах закредитован-

ность стала расти на фоне снижения процентных ставок и расши-

рения стимулов для ипотеки. Сейчас ставки опять начали расти, 

поэтому до 2020 года можно ожидать умеренный рост».

При этом проблемы долгов останутся, считает руководитель де-

партамента финансовых рейтингов НРА Карина Артемьева. Се-

годня можно говорить о кредитном буме как о факте, говорит она. 

«Темпы роста кредитов населению в годовом выражении превы-

сили 20 процентов. При этом темпы роста сбережений у населе-

ния в два раза ниже, а темп роста их доходов в номинальном выра-

жении снизился до трех процентов. На текущий момент закреди-

тованность населения можно оценить как достаточно высокую: 

кредиты граждан банкам достигли примерно четверти от их дохо-

да», считает она.

Подготовил Роман Маркелов

Темпы роста 
кредитов населению 
за год превысили 
20 процентов. 
Темпы роста 
сбережений — 
в разы ниже

1

Узнайте больше: Как купить квартиру 
на одну зарплату и как удачно взять ипотеку 
rg.ru/art/1598944

Фото и видео смотрите 
на сайте
rg.ru/art1599933
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СПЕЦСЛУЖБЫ Объявленный 
умершим предатель 
объявился во Флориде

Потеев 
скорее жив...

Николай Долгополов 

ДОЛГАЯ и печальная история, которую можно расска-
зать коротко. Полковник разведки Потеев, работавший 
в московском Центре, сдавал своих коллег американ-
цам. Затем бежал в США под странной фамилией Ду-
дочкин. И почти сразу после этого американские спец-
службы, опасаясь, что исчезновение «крота» заставит 
Москву вывести своих разведчиков из Штатов, аресто-
вали десятку российских нелегалов. Наших обменяли 
на четырех отбывавших срок шпионов, в числе кото-
рых, кстати, был и экс-полковник ГРУ Скрипаль. Поте-
ева судили, к сожалению, заочно: за госизмену он был 
приговорен к 25 годам лишения свободы, лишен воин-
ского звания и всех наград. А в 2016-м Потеева, 1952 
года рождения, объявили в США умершим.

И вот на днях 
шпион вроде бы вос-
крес. Его следы объ-
явились во Флориде, 
где он даже зареги-
стрировался в каче-
стве избирателя, 
причем Республи-
канской партии.

Так что же прои-
зошло? Исчезнове-

ния, быстрая смерть предателей — явление не редкое, ско-
рее типичное. Чужие спецслужбы, высосав из них все, что 
только возможно, теряют к таким всякий интерес. В ре-
зультате пьянство, порой психологические расстройства, 
быстрый уход из жизни. Так что смерть 64-летнего Потее-
ва в 2016-м виделась во многом логичным исходом.

Но только не профессионалам. На условиях полной 
анонимности еще в июле 2016-го старший офицер раз-
ведки в разговоре со мной высказал свою точку зрения 
по этому поводу:

— Думаю, американцы пытаются спрятать Потеева. 
Никто не видел главного: ни единого фотоснимка похо-
рон. Нет ничего, что бы доказывало его уход. Кроме ин-
фовброса о смерти. Этот человек абсолютно без принци-
пов им все еще нужен. Потеев не из тех, кого будут му-
чить по утрам угрызения совести. Не назвать его и идей-
ным противником России: единственная страсть — день-
ги, деньги. Могу предположить, цэрэушники на этом и 
подловили. У них в ХХI веке вербовочный подход прими-
тивен. Не здесь, не в Москве, а где-то в третьей стране, на-
гло подходят к нужному им человеку, предлагают просто 
посидеть в ресторане, побеседовать. Сразу же называют 
цену за «интервью»: полчаса и 20—30 тысяч долларов на-
личными. Обычно вербовщик — женщина, и это не «медо-
вая ловушка». Есть надежда или даже шанс, что в беседе с 
ней представляющий интерес объект скорее расслабит-
ся. А дальше как пойдет. С Потеевым сговорились. То, что 
заранее дали выехать в США его дочери и сыну, обеспе-
чили их работой, подтверждает: сотрудничество будет 
долговременным.

РЕСУРСЫ Анатолий Чубайс: России нужен полноценный 
технологический кластер возобновляемых источников энергии

Отрасль еще зеленая
Александра Воздвиженская

Д
искуссия о будущем воз-
обновляемых источников 
энергии (ВИЭ) завершена: 

мир принял решение о необходи-
мости и необратимости разви-
тия «зеленой» генерации. Это 
происходило постепенно, но ста-
ло совсем очевидным в 2015 
году, когда объемы ввода генера-
ции на ВИЭ в мире превысили 
объемы ввода генерации на тра-
диционных источниках энергии 
(речь об угле, газе и атоме). А за 
последние 12 лет число госу-
дарств, поддерживающих проек-
ты на ВИЭ, выросло почти в че-
тыре раза — до 170.

Об этом рассказал председа-
тель правления «Роснано» Ана-
толий Чубайс на открытой лек-
ции в рамках международного 
форума «Российская энергети-
ческая неделя».

Великобритания и Германия 
довели долю ВИЭ в генерации до 
30—35 процентов, и Россия на 
этом фоне пока выглядит скром-
но, признал Чубайс. У нас к 2024 
году доля ВИЭ в генерации до-
стигнет лишь одного процента 
(без учета гидроэнергетики), но 
задачи догнать и перегнать не 
стоит: просто есть условия для 
развития ВИЭ на гораздо более 
длительном временном горизон-
те, и такие проекты перспектив-
ны, считает Чубайс.

«Россия — страна холодная, но 
не темная во всех смыслах этого 
слова. В этом смысле природный 
российский потенциал по солнцу 
очень значительный. Он далеко 
не исчерпывается только одними 
южными регионами», — говорит 
Чубайс. Основная часть террито-
рии России — это континенталь-

ный и резко континентальный 
климат, что означает низкую об-
лачность, а значит, много солнца. 
Более низкая температура даже 
улучшает КПД солнечных моду-
лей, говорит Чубайс. Краснодар, 
Челябинск, Бурятия, Алтай, Са-
ратов — все эти города лучше по 
уровню инсоляции, чем, напри-
мер, Берлин. Поэтому потенциал 
по солнцу очень высокий, уверен 
глава «Роснано».

По ветру Россия вообще стра-
на номер один на земном шаре. 
Наибольший потенциал сконцен-
трирован на севере и Дальнем 
Востоке, то есть там, где есть изо-
лированные энергорайоны.

Переработка мусора в России 
тоже считается частью возобнов-
ляемой энергетики. Ежегодно мы 
производим 60 миллионов тонн 
твердых бытовых отходов (ТБО), 
в то время как установленная 
мощность заводов покрывает 
всего около 800 тысяч тонн, гово-
рит Чубайс, к тому же они недо-
загружены или находятся в пред-
банкротном состоянии. В разных 
странах разные модели и доли: в 
США термически перерабатыва-
ется 7,6 процента ТБО с получе-
нием электроэнергии, в Великоб-
ритании — десять процентов, в 

Швеции — все 50. Предпосылки 
для развития есть. Но надо пони-
мать, что везде возобновляемая 
энергетика вставала на ноги 
только за счет субсидий, напом-
нил Чубайс. В России все нача-
лось в 2007 году — тогда создали 
законодательную базу. Если бы 
тогда было принято решение 
строить станции на основе ВИЭ 
за счет федерального бюджета, то 
этот сегмент не получил бы раз-

вития, какое мы наблюдаем сей-
час, считает Чубайс. Выбор был 
сделан в пользу более рыночного 
механизма — договора на постав-
ку мощности (ДПМ), и это себя 
оправдало. Платит за это про-
мышленный потребитель, одна-
ко, по оценкам Vygon Consulting, 
вклад ВИЭ в конечную цену для 
него достигнет пика только в 
2025 году — 3,3 процента, притом 
что инфляция будет выше.

Развитие ВИЭ, по мнению Чу-
байса, должно идти следующим 
образом: сначала полный тран-
сферт иностранной технологии, 
затем — локализация производст-
ва, а далее переход к экспорту 
собственной технологии. Солнеч-
ная энергетика уверенно прошла 
первые два этапа: уже разработа-
ны гетероструктурные модули за 

счет апгрейда иностранных тех-
нологий. На очереди экспорт, ко-
торый, по словам первого замми-
нистра энергетики Алексея Тек-
слера, уже начался, в частности с 
Новочебоксарского завода в Ев-
ропу, сообщил он в кулуарах Рос-
сийской энергетической недели. 

Сколько в итоге России нужно 
возобновляемой энергетики? 
Единых целевых показателей в 
разных госстратегиях развития 
нет, но если будет база в виде 
установленной мощности на пять 
гигаватт к 2024 году, стабильное 
производство, научно-исследова-
тельские и опытно-конструктор-
ские разработки (НИОКР), а так-
же кадры, то появится задел на 
создание полноценного техноло-
гического кластера ВИЭ, уверен 
Чубайс. «Нам в РФ нужен целост-
ный, самопроизводимый, сбалан-
сированный кластер с экспор-
т н ы м  п оте н ц и а л о м  к  2 0 3 5 
году», — считает он.

Наиболее уязвимыми элемен-
тами этого фундамента могут 
стать производство и НИОКРы, и 
для их поддержки нужно довести 
мощность генерации на ВИЭ к 
2035 году до 15 гигаватт, или не 
менее пяти процентов установ-
ленной мощности единой энерго-
системы РФ, призвал Чубайс. Эти 
мощности тоже должны быть вве-
дены в рамках ДПМ (уйти от него 
получится, скорее всего, ближе к 
2030 году, когда поддержка будет 
концентрироваться не на вну-
треннем рынке, а на экспорте).

В целом в России формирует-
ся новая инновационная отрасль 
с оборотом до триллиона рублей. 
Настоящий национальный про-
ект по ВИЭ в России запущен, 
главное — «не придушить» его, 
заключил Чубайс.

ПОДРОБНОСТИ

Учителем года 
стал педагог 
из Чечни

ПЕЛИКАН 
УЛЕТЕЛ 
В ГРОЗНЫЙ

Ксения Колесникова

АБСОЛЮТНЫМ победителем 
конкурса «Учитель года-2018» 
стал молодой педагог из Чечен-
ской Республики Алихан Дина-
ев. Свою победу он посвятил 
родному городу. Так что именно 
в Грозном конкурс пройдет в 
следующем году.

Алихану Динаеву 29 лет. Он 
выпускник Северо-Западной 
академии госслужбы, преподает 
уже шесть лет. Последний год — 
обществознание и право в мате-
матической школе № 1 имени 
Х.И. Ибрагимова. 

— В 2004 году мы с мамой 
вернулись на родину и впервые 
попали в мою школу. Я был в 
шоке, увидев полутораметро-
вую дыру в стене, — вспоминает 
Алихан. — С тех пор наша респу-
блика проделала колоссальный 
путь. Сегодня почти в каждой из 
500 школ региона созданы все 
условия, чтобы учителя могли 
творить.

Лучший педагог страны — из 
четвертого поколения учителей. 
Мама преподавала математику. 
Дед — герой войны, защитник 
Ленинграда — был в числе пер-
вых учителей небольшого гор-
ного села Дышне-Ведено. А пра-
дед был не только учителем, но 
и директором сельской школы. 
На вопрос: «Почему нравится 
работать в школе?» — Динаев от-
вечает так: «Дело не в школе, 
дело в детях. Мне нравится про-
водить с ними время где угодно, 
не только в школе». 

Кстати, скоро увидит свет 
«самое необычное» пособие 
Динаева для подготовки к ЕГЭ 
по обществознанию, написан-
ное специально для интернет-
поколения.

Образование Виктор Садовничий рассказал о поступлении в МГУ 
им. Ломоносова 

Иду на прием
Мария Агранович 

В
оскресным утром в 
главном здании МГУ 
случился аншлаг. Более 
3000 абитуриентов 
приехали на День от-

крытых дверей главного вуза 
страны, чтобы лично познако-
миться с факультетами, деканами 
и ректором главного вуза страны. 

День открытых дверей в МГУ 
традиционно становится празд-
ником не только для будущих, но 
и для нынешних студентов. В 
этот раз уже на подходе к ГЗ по-
сетителей ждали сюрпризы, в 
частности, яркое научное шоу, 
устроенное студентами физиче-
ского факультета. А внутри разъ-
езжал робот Витя, приглашая 
всех сфотографироваться. 

В вестибюле первого этажа 
студенты на все лады завлекали 

абитуриентов: в ход шли и флаги, 
и частушки, и призывы в стиле 
«Хочешь выучить восточные 
языки? Поступай в ИСАА!». Тра-
диционно больше всего народу 
толпилось у стендов мехмата, фа-
культета вычислительной мате-
матики и кибернетики (ВМК), 
физического и филологического 
факультетов. Сюда ежегодно по-
ступает больше всего выпускни-
ков. Так, в этом году на физиче-
ском факультете бюджетный на-
бор — 400 мест, на мехмате — 380, 
на ВМК — 328 и на филфаке — 216. 
В полдень вестибюли ГЗ опусте-
ли: поток хлынул в актовый зал. 
Там началась встреча с Виктором 
Садовничим. 

— Сегодня МГУ — это 50 тысяч 
студентов, 10 тысяч преподавате-
лей, из которых 300 академиков 
РАН, крупнейшая университет-
ская клиника, 6 космических 
спутников, созданных нашими 
учеными, — рассказал собрав-
шимся Садовничий. — Средний 
балл ЕГЭ у поступивших в 2018 
году — 85, а выпускников с кра-
сными дипломами в этом году — 
почти 3000 человек.

В будущем учебном году в МГУ 
ожидают примерно 1 миллион 
400 тысяч потенциальных абиту-
риентов, средний конкурс про-
гнозируют на уровне 7,5 челове-
ка на место. 

Садовничий отметил, что в 
МГУ сохраняется возможность 
получить 6-летнее высшее обра-
зование.

— Когда весь мир пошел по 
пути 4-летнего бакалавриата, 
мы, приняв эти правила, остави-
ли и специалитет, и возможность 
после бакалавриата, без переры-
ва, сразу проучиться еще два 
года на том же направлении, — 
пояснил ректор МГУ. — Также у 
нас по всем предметам есть до-
полнительные испытания. Это 
помогает нам более объективно 
оценить уровень способностей 
абитуриентов. 

Кстати, тем, кто сможет прой-
ти отбор и станет студентом МГУ, 
кроме обычных экзаменов, после 
каждого семестра нужно будет 
сдавать один дополнительный эк-
замен по межфакультетскому 
курсу. Что это такое и зачем? 

— Это нововведение позволяет 
ребятам шире взглянуть на сам 
процесс обучения, не зацикли-
ваться на своей специальности. 
Образование сегодня не должно 
быть «узким», это мировая тен-
денция. Поэтому, например, ма-
тематики сдают у нас биологию, а 
юристы — психологию. Какие лек-
ции слушать, студенты выбирают 
самостоятельно — есть целый спи-
сок так называемых межфакуль-
тетских курсов, — раскрыл «кар-
ты» Виктор Садовничий. 

Под конец выступления ректо-
ру передали целый ворох записок 
из зала. Самой волнующей те-
мой — целых три записки — стали 
рейтинги вузов. Стоит ли им до-
верять и можно ли ориентиро-
ваться на них при выборе вуза 
или специальности? Ведь рейтин-
гов сегодня — море.

— Любые рейтинги — это услов-
ность, а рейтинги вузов — тем бо-
лее, — сказал Садовничий. — Глав-
ное — выбирать вуз с фундамен-
тальным образованием, а на рей-
тинги смотреть краем глаза. 

Тем не менее ректор упомя-
нул, что МГУ в прошлом году 
представил собственный вузов-
ский рейтинг «Три миссии уни-
верситетов», где одним из важ-
нейших инструментов оценки 
стал критерий «университет и 
общество». 

Виктор Садовничий: Надо выбирать вуз, который дает фундаментальные знания, а на рейтинги посматривать 
«краем глаза». 

Акцент

 В новом учебном году в МГУ 
ожидают примерно 1,4 млн 
абитуриентов, а конкурс 
будет 7,5 человека на место

Этот человек без 
принципов амери-
канским спецслуж-
бам все еще нужен

ЭКСКЛЮЗИВ
Вот что рассказал мне, имени приводить ни в коем случае 
не буду, один из десяти обменянных российских нелегалов:
— Предательство, вывоз родственников, побег — это ника-
кой не экспромт. Думаю, хозяева Потеева готовили опера-
цию тщательно. Задержали девять (именно так. — Н.Д.) 
россиян точно по его наводке. Он и в те дни ареста вел себя 
как подонок из подонков. Заходил в камеру. Шантажиро-
вал. Совал какие-то фотографии. Хвастался. Человеческо-
го в нем не осталось ничего. Некоторые американцы, даже 
тюремщики, вели себя достойнее. Наш обмен произвели 
быстро, хотя вытерпеть пришлось немало.
Вот вкратце история явного предательства и возможных 
смерти-воскрешения Иуды. И как только носит его земля 
американской Флориды.

Вирус 
на кончике жала

Однако специалисты 
ФРГ и Франции пришли 
к иному выводу. «По на-

шему мнению, в контексте обо-
значенных целей программы 
DARPA знания, которые можно 
получить в ее рамках, кажутся 
очень ограниченными примени-
тельно к развитию сельского хо-
зяйства в США или реагирования 
на чрезвычайные ситуации в 
стране (в краткосрочной и дол-
госрочной перспективе), — цити-
рует ТАСС их высказывание на 
сайте  журнала «Сайенс». — Более 
того, в достаточной мере не была 
проведена дискуссия относитель-
но серьезных практических и 
нормативных препятствий для 
использования предполагаемых 
преимуществ в сельскохозяйст-
венной сфере. В результате дан-
ную программу могут широко 
воспринимать как попытку со-
здания с целью причинения вреда 
биологических возбудителей и 
средств их распространения, и 
если это правда, то это является 
нарушением Конвенции о запре-
щении биологического и токсин-
ного оружия».  

Ученые  уверены: вне зависи-
мости от того, действительно ли 
DARPA руководствуется теми це-
лями, о которых заявляет, незна-
чительные изменения в програм-
ме «Инсект элайс» позволяют ис-
пользовать ее для создания ново-
го класса биологического оружия.

В ответ руководитель про-
граммы Блейк Бекстайн заявил, 
что «не согласен с выводами» 
французских и немецких специа-
листов. Однако в интервью газете 
«Вашингтон пост» он все же при-
знал: ряд используемых в его 
программе технологий действи-
тельно может иметь двойное на-
значение и применяться как в це-
лях обороны, так и для атаки. 

Напомним, что примерно к 

таким же выводам пришли и рос-
сийские эксперты. На брифинге 
в Москве начальник Войск ради-
ационной, химической и биоло-
гической защиты Вооруженных 
сил РФ генерал Игорь Кириллов 
рассказал о результатах анализа 
материалов о деятельности аме-
риканцев в Центре обществен-
ного здравоохранения им. Ри-
чарда Лугара (Грузия), который 
представил нашим военным экс-
министр госбезопасности закав-
казской республики Игорь Гиор-
гадзе. По мнению Кириллова, эти 
документы свидетельствуют, что 
США могут вести в подконтроль-
ных им лабораториях на террито-
рии некоторых стран СНГ работы 
по созданию биологического ору-
жия. А в качестве его разносчиков 
использовать насекомых.

Генерал, в частности, сослал-
ся на контракты, заключенные 
минздравом Грузии с научно-ис-
следовательским институтом су-
хопутных войск им. Уолтера 
Рида, а также с управлением по 
снижению угрозы минобороны 
США и с национальной админи-
страцией по ядерной безопасно-
сти министерства энергетики 
Соединенных Штатов.  

«Из документов следует, что в 
списке приоритетных американ-
ских исследований находятся по-
тенциальные агенты биологиче-
ского оружия: возбудители туля-
ремии, сибирской язвы, бруцел-
леза, лихорадки денге, Крымской-
Конго геморрагической лихорад-
ки и других заболеваний, переда-
ющихся кровососущими насеко-
мыми», — заявил Игорь Кириллов.

Акцент

 Ежегодно Россия генерирует 
60 миллионов тонн мусора, 
а переработать может 
800 тысяч. Потенциал есть

Алихан Динаев: Свою победу посвя-
щаю родному городу Грозный.

1

Читайте также: 
На что способны новые 
артиллерийские системы 
«Флокс», «Дрок» 
и «Магнолия» 
rg.ru/art/1598513
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НАГРАДА Москва получила 
за уличные фестивали 
престижную премию

Праздник 
всегда рядом 

Любовь Пятилетова

РОССИЙСКАЯ столица признана одним из лучших го-
родов для проведения фестивалей и других массовых ме-
роприятий. Об этом сообщает официальный сайт мэра и 
правительства Москвы.

Ее успехи в этом направлении отмечены престижной 
международной премией World Festival and Event City 
Award. Торжественная церемония вручения премии 
прошла в рамках 63-го ежегодного съезда и выставки 
IFEA (The International Festival and Event Association) в 
Сан-Диего. Комментируя награду, заместитель мэра Мо-
сквы, руководитель аппарата мэра и правительства сто-
лицы Наталья Сергунина заметила, что город постоянно 
экспериментирует с форматами уличных мероприятий. 
На его улицах регулярно проводятся гастрономические 
фестивали и фестивали-ярмарки, благотворительные 
фестивали и фестивали-конкурсы, театральные фести-
вали и фестивали цветов. Причем теперь они проходят не 
только в центре Москвы, но и практически во всех окру-
гах столицы. 

Москвичи полюбили эти фестивали и даже летом 
больше не рвутся за город, на природу, как прежде, а с 
удовольствием гуляют по городу, отдыхают в парках, где 
звучит музыка и можно увидеть лучших артистов и пре-
красные спектакли.

Вот и вчера в столице закончился фестиваль «Золотая 
осень», успешно проходивший на десятках площадок с 
28 сентября. 

— Радостно знать, что уровень организации фестива-
лей цикла «Московские сезоны» ценят и посетители, и 
представители международного профессионального со-
общества, — сказала Наталья Сергунина.

Она напомнила, что «Московские сезоны», под таким 
названием проходят сменяющие друг друга на протяже-
нии всего года фестивали, начались еще зимой 2012 года 
со Страсбургской ярмарки. Тогда рождественский фести-
валь проходил лишь на одной Манежной площади и посе-
тили его порядка 600 тысяч человек. 

— По итогам 2017 года мы провели уже более 60 город-
ских уличных мероприятий, в которых приняли участие 
уже 62 миллиона москвичей и туристов, — добавила Ната-
лья Сергунина.
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РАСКЛАД Партия 
«Согласие» в Латвии 
может уйти в оппозицию

Пиррова победа

Диана Ковалева

СОЦИАЛ-ДЕМОКРАТИЧЕСКАЯ партия «Согласие», вы-
ражающая интересы русскоязычного населения Латвии, 
получила больше всего голосов на выборах 13-го сейма 
страны. Другие партии, которым также удалось получить 
места в парламенте, уже заявили о своем категорическом 
отказе идти на какое-либо сотрудничество с «лидером». 

По результатам голосования, партия «Согласие» на-
брала 19,91 процента голосов. Нил Ушаков, мэр Риги и ли-
дер «Согласия» поблагодарил избирателей и детально опи-
сал план дальнейших действий своей партии: «Впереди у 
нас всех очень долгий и непростой процесс формирования 
нового правительства. И очень многое будет зависеть от 
нашей общей мудрости и выдержки». Он также отметил, 
что «Согласие» — единственная партия в Латвии, за кото-
рую активно голосуют избиратели вне зависимости от 
родного языка. Ушаков также выразил уверенность в том, 
что «создание какой-либо работоспособной коалиции» 
без голосов его партии будет невозможно.

Однако создание хоть какой-либо коалиции с участием 
«Согласия» уже стоит под вопросом, так как остальные 
партии, прошедшие в парламент (KPV LV, Новая консерва-
тивная партия, «Для развития/За!», Союз «зеленых» и кре-
стьян, Национальное объединение и «Новое Единство») в 
один голос заявили о своем нежелании идти с «Согласием» 
на сотрудничество. То же самое произошло и в 2014 году. 
По мнению экспертов, на сегодняшний момент, несмотря 
на свою лидирующую позицию, партия-«победитель» ри-
скует вновь остаться в оппозиции. 

АВИАЦИЯ В США представили пассажирский самолет с вертикальным взлетом

Без разбега
Наталия Ячменникова

О
дин из американских стар-
тапов представил пасса-
жирский самолет с верти-

кальным взлетом и посадкой. 
Рассчитан он на шесть человек. 
В чем главная фишка гибрида? 
Ему не нужен ни аэропорт, ни 
взлетно-посадочная полоса: по-
дойдут любые подходящие пло-
щадки, включая вертолетные.  

Эксперты  подсчитали: полет 
на такой машине обойдется доро-

же, чем на бизнес-джете. Зато вре-
мя в пути сократится раз в пять.  

На создание самолета-«вер ти-
кал ки» у компании ушло шесть 
лет. Еще столько же понадобится, 
чтобы машина и весь сервис про-
писались в небе. Пока компания 
только начала общение с регуля-
торами рынка, чтобы добиться 
разрешения на полеты. И ожида-
ет получить его к 2024 году. 

Надо сказать, что авиастрои-
тели разных стран давно пытают-
ся совместить вертикальный 

взлет и посадку с возможностью 
полетов на высоких скоростях 
и большие расстояния. И эта идея 
уже реализована в военной авиа-
ции. Основной принцип, если 
совсем просто: самолет оснащен 
двумя поворотными винтами на 
каждом крыле. Они могут вра-
щаться как в вертикальном, так 
и в горизонтальном положении. 

— Гибрид самолета и вертолета 
возможен, это доказано, — гово-
рил в интервью «РГ» выдающий-
ся авиаконструктор, дважды Ге-

рой Соцтруда академик РАН Ген-
рих Новожилов. — Как самолет, он 
имеет крылья. Но на концах этих 
крыльев расположены два турбо-
винтовых двигателя с большими 
пропеллерами.

В качестве примера можно 
привести самолет V-22 Osprey. 
Этот единственный серийно вы-
пускаемый конвертоплан разра-
батывался в США более тридцати 
лет. Его два двигателя, располо-
женные на концах крыльев в гон-
долах, поворачиваются почти на 
98 градусов.

Вообще различные образцы 
самолетов-«вертикалок» разра-
батывались, как правило, в од-
ном или двух вариантах. По сло-
вам инженеров, фюзеляж в таких 
летательных аппаратах может 
быть расположен как вертикаль-
но, так и горизонтально. Но в обо-
их случаях не исключаются мо-
дели реактивные и с винтами. 
В нашей стране первым серий-
ным самолетом вертикального 
взлета и посадки стал военный 
Як-38. А в 1991 году на авиасало-
не в Ле-Бурже настоящую сенса-
цию вызвало появление Як-141, 
который первым в мире среди 
машин такого класса преодолел 
скорость звука. Дальнейшим раз-
витием мог бы стать Як-201 — его 
проектированием ОКБ имени 
Яковлева занималось в середине 
90-х в инициативном порядке. Но 
проект так и остался в эскизах. 

Так сумеют ли авиаинженеры 
«научить» безопасно взлетать 

и садиться вертикально пасса-
жирский самолет? В том, на-
сколько велико это желание, мо-
гли убедиться зрители на одном 
из последних авиасалонов в Фар-
нборо. Пилот японской авиаком-
пании показал невероятный 
трюк: поднял 254-тонный Boeing 
787 Dreamliner на взлете почти 
вертикально. Выглядело захва-
тывающе.

Аналитики считают: перспек-
тива заполучить для граждан-
ской авиации «вертикалку» за-
манчивая. Однако у такой техно-
логии, если говорить не о воен-
ных самолетах, множество мину-
сов. Возьмем хотя бы лопасти 
винтов, которые и помогают вер-
тикально взлетать. Они не только 
очень большие, но и вместе 
с мощными двигателями создают 
невообразимый шум. Рассказы-
вают: в свое время среди «верто-
летных лайнеров» появился 
очень неплохой аппарат, однако 
его двигатели «били по ушам». 

Среди других минусов — то ко-
личество топлива, которое при 
этом будет сжигаться, неоправ-
данно не только для коммерче-
ской, но и боевой авиации. Не-
возможно отменить и ограниче-
ние по скорости, которое идет от 
«вертолетной составляющей».

Тем не менее патенты на гра-
жданские «гибриды» с верти-
кальным взлетом и посадкой есть 
уже и у Boeing, и у Airbus. Дойдут 
ли все эти проекты до пассажира, 
покажет время. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Машина 
из кортежа 
президента 
Польши сбила 
ребенка

КОЛЕСА 
ВЛАСТИ

Ариадна Рокоссовская

ПОЛИЦЕЙСКАЯ машина, со-
провождавшая кортеж прези-
дента Польши Анджея Дуды, сби-
ла 9-летнего мальчика на пеше-
ходном переходе в Освенциме. 
Как сообщил пресс-секретарь 
президента Блажей Спыхаль-
ский, президент немедленно 
остановил колонну, вышел из 
машины, подошел к ребенку, 
чтобы выяснить, все ли с ним в 
порядке. Скорая помощь, кото-
рая находилась в составе корте-
жа, доставила мальчика в боль-
ницу, где у него диагностировали 
повреждение колена. Позже 
СМИ с умилением расписывали, 
как глава государства приехал к 
мальчику домой и привез ему 
плюшевого медведя. Инцидент 
можно было бы считать исчер-
панным, если бы не тот факт, что 
в последние годы польские влас-
ти бьют все рекорды по количе-
ству ДТП с их кортежами.

В том же Освенциме в февра-
ле 2017 года попал в аварию ав-
томобиль экс-премьера Беаты 
Шидло: ее кортеж обгонял 
«Фиат», водитель которого не 
понял, что имеет дело с ВИП-ко-
лонной из нескольких автомоби-
лей, пропустил первый из них, а 
затем попытался повернуть. Во-
дитель второй машины, брони-
рованного «Ауди A8», в котором 
и находилась глава польского 
правительства, для того чтобы 
избежать столкновения, резко 
свернул, в результате чего вре-
зался в дерево на обочине. Беату 
Шидло доставили в местную 
больницу с ушибами и перело-
мами. Следствие длилось больше 
года, судебный процесс, обвиня-
емым в котором является води-
тель «Фиата», начнется через не-
сколько дней.  Представители 
польской оппозиции уже пишут 
в социальных сетях, что и в ны-
нешнем случае виновным, ско-
рее всего, окажется 9-летний 
мальчик, «врезавшийся» на пе-
шеходном переходе в автомо-
биль из президентского кортежа.

Резонанс Сотни демонстрантов арестованы в Вашингтоне за протесты 
против кандидата в Верховный суд США

«Своих» можно бить

Игорь Дунаевский

У
тверждение Бретта Ка-
вано на должность в 
Верховном суде США 
стало одним из самых 
скандальных в амери-

канской истории и бросило тень 
на сам этот институт. Процесс слу-
шаний по кандидатуре Кавано 
приобрел широкий резонанс и за-
тянулся после того, как в его адрес 
прозвучали обвинения в сексуаль-
ном насилии, якобы совершенном 
более 30 лет назад, когда он еще 
учился в школе. Оппозиционная 
президенту Демократическая 
партия США потребовала снять 
кандидатуру судьи. Кавано и обви-
нившая его Кристин Блейзи Форд 
эмоционально выступили на слу-
шаниях в юридическом комитете 
сената, а ФБР провело короткое 
расследование и подготовило от-
чет. В итоге никаких доказа-
тельств озвученных обвинений не 
нашлось и сенаторы решили голо-
совать. Кавано утвердили мини-
мально допустимым числом голо-
сов — его поддержали 50 сенато-
ров, 48 высказались против.

Всю прошедшую неделю в зда-
ниях конгресса США и вокруг 
них проходили митинги против 
утверждения Кавано. По боль-
шей части их участниками были 
женщины-активистки. А когда 
дело дошло до голосования, не-
сколько сотен человек пытались 
попасть в помещения и помешать 
процессу. Вице-президент Майк 
Пенс несколько раз прерывал 
свое выступление и останавли-
вал ход голосования для того, 
чтобы полицейские удалили де-
монстрантов.

Когда события такого рода 
происходят в других странах, 
американский госдепартамент 

всегда требует от властей не 
трогать протестующих и не на-
рушать их права на выражение 
своего мнения. Но для своего 
дома у США иные мерки. Поли-
ция, как всегда, не стеснялась 
применять силу. Хотя, если су-
дить по видеозаписям, демон-
странты вели себя мирно, в 
столкновения с полицией не 
вступали, ограничиваясь скан-
дированием лозунгов. 

Тем не менее только в прош-
лый четверг было арестовано 
свыше 300 человек, включая фо-
томодель Эмили Ратаковски и ак-
трису Эми Шумер. Их обвинили в 
участии в митинге, который со-

стоялся в здании конгресса, что 
запрещено законом. Во время го-
лосования по кандидатуре Кава-
но правоохранители за неподчи-
нение их требованиям задержа-
ли еще 164 человека. Но на этот 
раз госдепартамент США ничего 
комментировать не стал. 

Президент Дональд Трамп в 
«Твиттере» обрушился с резкой 
критикой на протестующих, при-
звав «не верить» в искренность 
их намерений. Он назвал демон-
странтов «проплаченными про-
фессионалами, целью которых 
было выставить сенаторов в пло-
хом свете». В качестве доказа-
тельства Трамп обратил внима-
ние на то, что митингующие раз-
махивали «идентичными и каче-
ственно изготовленными таблич-
ками» с лозунгами. «Это не вы-
глядит как таблички, которые 
кто-то изготовил «на коленке», — 
уверен он.

Хозяин Белого дома заявил, 
что демонстрация была «пропла-
чена Джорджем Соросом и дру-
гими» влиятельными спонсора-
ми демпартии США. Президент 
также упомянул об инциденте, 

когда прорвавшиеся в здание де-
монстрантки заблокировали в 
лифте сенатора Джеффа Флейка, 
объявили себя жертвами сексу-
ального насилия и агрессивно 
требовали от него не поддержи-
вать Кавано. Как выяснилось, 
одна из них является сотрудни-
ком адвокатского агентства, по-
лучавшего финансирование от 
фонда Сороса. 

Трамп в субботу вечером вы-
ступил на митинге в штате Кан-
зас, где агитировал сторонников 
голосовать на предстоящих через 
месяц промежуточных выборах в 
конгресс США. Глава государства 
отметил, что толпа протестую-
щих в Вашингтоне «выглядела 
очень маленькой, около 200 че-
ловек, большинство из которых — 
зеваки». 

«Их не хватит, чтобы запол-
нить хотя бы первые ряды нашего 
митинга», — добавил он, обвинив 
«лживую прессу» в попытках 
преувеличить масштаб происхо-
дящего.

Сотни протестующих вышли на 
Таймс-сквер в Нью-Йорке с лозун-
гами против Кавано и сексизма.

Перспектива заполучить для гражданской авиации самолет-«вертикалку» очень заманчивая. 

Акцент

  Госдепартамент США не стал 
комментировать задержания 
демонстрантов у здания 
конгресса 

РИТУАЛЫ 
Венеция 
проведет 
«могильный 
аукцион»

ПОГОСТЫ 
НА ТОРГАХ

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

ВЛАСТИ Венеции объявили о 
проведении торгов на долгос-
рочную аренду мест на истори-
ческих кладбищах города. Всего 
на публичный аукцион, который 
был инициирован лично градо-
начальником Венеции Луиджи 
Бруньяро, будут выставлены 
шестнадцать мест, девять из ко-
торых расположены на острове-
кладбище Сан-Микеле, рядом с 
могилами Сергея Дягилева, Иго-
ря Стравинского и Иосифа Брод-
ского. Как сообщил «РГ» пресс-
секретарь мэра Алессандро Бер-
тази, места на кладбищах осво-
бодились, потому что родствен-
ники тех, кто там покоился, по 
разным причинам отказались от 
продления аренды. «Останки по-
койных переданы их наследни-
кам, а их захоронения перенесе-
ны в другие районы города. С но-
выми же владельцами могил за-
ключат соглашения сроком на 
99 лет», — пояснил Бертази, за-
метив, что поскольку Сан-Мике-
ле стал последним пристанищем 
для многих представителей рус-
ской культуры, администрация 
Венеции рассчитывает на то, что 
эти торги вызовут интерес со 
стороны россиян. Общая старто-
вая стоимость лотов достигает 2 
миллионов евро. Самая дешевая 
могила расположена в несколь-
ких десятках метров от гробни-
цы Стравинского. Два квадрат-
ных метра обойдутся новому 
владельцу в 29,5 тысяч евро. 

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru;
Волгоград (8442) 92-35-08 vlgr@rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru;
Иркутск (3952) 28-83-82 irkutsk@rg.ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; 
Кемерово (3842) 35-40-59 kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru;
Мурманск (8152) 60-74-24 murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37 saratov@rg.ru;
Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 35-24-94, 
(3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; 
Челябинск (351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.
—  Любая перепечатка без письменного согласия 

правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—  Материалы в рамке публикуются на коммерческой основе.
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции и издателя:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр 
по вопросам подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Распространитель:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 127137
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 
Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, 60598, 24204
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 24701, 24200,
24885, 24201, П1107, П1261
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 04440, 12548, 12591

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный), 8 499 257 5162;
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: тел. 8 499 257 5396, 
oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, foreign@rg.ru; 
региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; 
спорта: тел. 8 499 257 5045, sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано в типографии: 
АО «Полиграфический  комплекс «Экстра-М»
143405, Московская обл., Красногорский р-н, 
г. Красногорск, автодорога «Балтия», 23 км, владение 1, дом 1

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 08.10.2018 г.

ТИП. №18-10-00014
Свободная цена

Тираж 139097
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

T
R

A
N

S
C

E
N

D
.A

E
R

O
R

E
U

T
E

R
S

ДИСКУССИЯ Министр
экономики ФРГ выступил
на российско-немецком
форуме в Москве

«Диалог» 
без галстуков

Екатерина Забродина

В ВОСКРЕСЕНЬЕ в Москве начал работу двухдневный 
российско-немецкий форум «Петербургский диалог». По-
жалуй, это самая представительная дискуссионная пло-
щадка, которая позволяет регулярно встречаться полити-
кам, дипломатам, бизнесменам, деятелям культуры, науки 
и церкви, врачам, активистам гражданских сообществ из 
РФ и ФРГ. В этом году почетным гостем «Петербургского 
диалога» стал действующий член немецкого правительст-
ва — федеральный министр экономики и энергетики ФРГ 
Петер Альтмайер. Он выступил в поддержку проекта газо-
провода «Северный поток-2» и выразил надежду, что инте-
ресы немецкого бизнеса в России не пострадают из-за «уг-
розы экстерриториального применения американских 
санкций».

Напомним, что «Петербургский диалог» был создан 
еще в 2001 году по инициативе российского президента 
Владимира Путина и занимавшего тогда пост канцлера 
ФРГ Герхарда Шредера. С тех пор его итоговые ежегодные 
заседания проходят попеременно в каждой из двух стран. 
За все это время оно не состоялось лишь однажды — в 2014-
м, когда разразился кризис вокруг Украины. Однако худ-
шие ожидания, что «Петербургский диалог» можно будет 
похоронить, не оправдались, и уже год спустя формат был 
восстановлен. Президент России Владимир Путин и кан-
цлер Германии Ангела Меркель передали участникам фо-
рума свои приветствия. Их зачитали сопредседатели «Пе-
тербургского диалога»: с российской стороны — экс-пре-
мьер, а ныне спецпредставитель главы государства по вза-
имодействию с Форумом стран — экспортеров газа, пред-
седатель совета директоров «Газпрома» Виктор Зубков, а с 
немецкой — федеральный министр в отставке, член правле-
ния по вопросам инфраструктуры «Немецких железных 
дорог» Рональд Пофалла. И Путин, и Меркель заочно  под-
твердили, что считают площадку «эффективной и востре-
бованной». Виктор Зубков напомнил, что спустя 17 лет ге-
ография «Петербургского диалога» простирается «от Кам-
чатки до Гамбурга», каждый год в разных регионах прово-
дятся около трех десятков встреч, рождаются новые ини-
циативы. Свое выступление министр экономики ФРГ на-
чал с шутки. «Коллеги из ХДС/ХСС разрешили мне к вам 
приехать», — сказал господин Альтмайер, демонстративно 
снимая на трибуне пиджак. Его выступление оказалось 
под стать порыву — и было предельно откровенным. «Еще в 
книгах Бисмарка встречаются постоянные упоминания о 
том, как плодотворно взаимодействуют наши народы. 
Между нами, безусловно, есть проблемы, но мы должны 
сделать все, чтобы сохранить преемственность отноше-
ний. Было бы куда лучше, если бы мы сейчас тут занима-
лись исключительно экономикой вместо того, чтобы обсу-
ждать политику», — признал Альтмайер. «Мы должны сде-
лать все, чтобы число рабочих мест здесь, в России, не 
только не сократилось, но, напротив, выросло. Кроме 
того, мы ждем в Германии и российские инвестиции», — 
заключил немецкий министр.

По словам сопредседателя «Петербургского диалога» 
Виктора Зубкова (в центре), география форума простирается 
от Камчатки до Гамбурга.
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ТЕАТР В Российском молодежном театре показали спектакль
Олега Липовецкого «Фото topless» о подростках

Как много лайков...
Наталья Шаинян

К
амерная история о пробле-
мах и чувствах людей на по-
роге взросления — спек-

такль «Фото topless» — обещает 
стать хитом среди зрителей — ро-
весников героев. В минувшем году 
РАМТ придумал конкурс новой 
драматургии для детей и юноше-
ства «В поисках новой пьесы», 
сделал серию читок и вот — первый 
результат: пьеса Натальи Блок, по-
бедившая в конкурсе, поставлена 
Олегом Липовецким. В Черной 
комнате, где театр пробует экспе-
риментальные формы на малень-
кой, близкой к зрителям, площад-
ке без подмостков, в этот раз раз-
вернулась история, словно бы пе-
рекочевавшая из  соцсетей 
и школьных коридоров.

Жизнь пятнадцатилетних про-
исходит в сети в той же, если не 
большей, мере, что и в реальности. 
Родительское наказание — три не-
дели без планшета и телефона — 

один из героев воспринимает как 
страшную кару, выпадение из 
жизни, с комическим ужасом при-
знаваясь, как от непереносимой 
скуки аж книжки начал читать. 
Аккаунт — это не только возмож-
ность социальной маски, создание 
парадной версии себя, что акту-
ально и для взрослых пользовате-
лей. Для юных он еще и дает укры-
тие их диковатой стеснительно-
сти, помогает задать вопросы, ко-
торые в реальности связали бы 
язык — так, сцена свидания двух 
школьников проходит большей 
частью онлайн. Сидя рядом, они 
достают мобильные телефоны 
и переговариваются в мессендже-
ре смелее, чем могут вслух. 

Вот это сочетание робости 
и нахальства, стыдливости и раз-
вязности очень точно схвачено 
в пьесе и убедительно перенесено 
на сцену. Переходный возраст на-
зывается так потому, что в нем 
ключевое — поиск границ, опреде-
ление допустимого, нахождение 

себя в мире и своих способов взаи-
модействия с ровесниками и стар-
шими. Появление соцсетей в этот 
непростой процесс внесло еще 
одно измерение — необходимость 
отличать зыбкость от твердой 
основы, фантом от реальности, 
понимать, какую власть над чело-
веческой жизнью имеют слухи, 
как глупый лайк и перепост обре-
тают силу поступка, рушат только 
завязавшиеся отношения, и как 
человеческие качества в конеч-
ном итоге определяют, ждут ли 
каждого успех или насмешки, дру-
зья или одиночество. 

Актеры выходят, здороваясь со 
зрителями, и представляются, 
чтобы сразу установить контакт 
с аудиторией. Уверяют, что это 
спектакль «без четвертой сте-
ны» — однако дальнейшее дейст-
вие вполне замкнуто само на себя, 
лишь пару раз разрываясь вопро-
сами героев, обращенными прямо 
к аудитории. И дальше динамично, 
но деликатно, без жирных штри-

хов и нажима, играют шестерых 
школьников — трех друзей и трех 
подружек, по-разному вовлечен-
ных в только завязывающиеся от-
ношения Артема (Алексей Весел-
кин-младший) и Киры (Людмила 
Пивоварова). История про прово-
кативную просьбу прислать фото 
топлес, на которую Артема подна-
чивают друзья, и они же потом пу-
бликуют присланное в общем до-
ступе — довольно условна.  Однако 
в ней есть правда — детской жест-
кости, в которой они не умеют 
останавливаться; детского отчая-
ния, когда даже готовые помочь 
старшие кажутся врагами, детско-
го великодушия, когда вдруг все 
как тимуровцы — один за всех и все 
за одного. Флешмоб в назидание 
провинившемуся и онлайн-акция 
его в качестве извинения — это 
современные формы старых ска-
зочных сюжетов про испытания 
жениху. Милый финал, где все ми-
рятся, при всей своей условности, 
трогает как хеппи-энды старых 
добрых романтических комедий. 

Характер каждого раскрывает-
ся не столько в действиях и диало-
гах, но особенно — в молчаливой 
сцене, когда школьники неподвиж-
но слушают любимые треки. Этот 
плейлист из песен Басты, Монеточ-
ки, Нойза, Коржа и других, звуча-
щий в темноте, где экран телефона 
высвечивает поочередно их лица, 
рассказывает что-то сокровенное 
о каждом и заставляет пожалеть их 
всех, одиноких, как воробьи.

Старшим зрителям будет инте-
ресно увидеть новое поколение 
рамтовцев, а подросткам — узнать 
рассказанную на их языке исто-
рию о том, как человеческие свой-
ства — смелость, готовность испра-
вить ошибки, великодушие — важ-
ны в эпоху соцсетей, как и в  лю-
бую другую.

ОПЕРА Малоизвестный финал
«Хованщины» представили
в Ростове-на-Дону

По заказу Дягилева

Марина Бровкина 

РОСТОВСКИЙ музыкальный 
театр представил премьеру оперы 
«Хованщина» с оригинальным 
финалом Игоря Стравинского, ко-
торый пришлось восстанавливать 
по отдельным партиям. 

Как известно, Мусоргский 
«Хованщину» дописать не успел. 
Сегодня существует множество 
прочтений и трактовок ее фина-
ла. Самый известный принадле-
жит Римскому-Корсакову, кото-
рый взялся за эту работу сразу 
после смерти Мусоргского, дав 
тем самым опере сценическую 
жизнь. Еще один вариант, тоже 
имеющий статус классического, 
написал в 1950-е годы Дмитрий 
Шостакович. Но была и не столь 
известная оркестровка Игоря 
Стравинского, который сделал ее 
по заказу Дягилева для «Русских 
сезонов» в 1913 году. Против но-
вого прочтения выступил Федор 
Шаляпин, певший партию Доси-
фея. В прессе разгорелись жаркие 
споры по поводу постановки. 
В итоге «Хованщина» с финалом 
Стравинского никогда не видела 
сцены после премьерной сессии 
1913 года...

Ростовский музыкальный те-
атр решил обратиться к финалу 
Стравинского, прекрасно пони-
мая, что это будет нелегко: ориги-
нальная партитура была утеряна, 
найти ее документальные следы 
представлялось почти невозмож-
ным. 

— Мы пошли на эксперимент, — 
рассказал режиссер-постанов-
щик Павел Сорокин. — За помо-
щью обратились к Ярославу Ти-
мофееву, который занимался сбо-
ром информации, искал рукопи-
сные фрагменты и черновики 
Игоря Стравинского в музеях Па-
рижа, Санкт-Петербурга, Базеля 
и других городов. В результате 
у нас получился аутентичный фи-

нал Стравинского, который не ис-
полнялся еще никогда... «Хован-
щина» удивительна не только пе-
рипетиями своей сценической 
судьбы. Сама ее партитура так 
сложна, что за нее берутся преи-
мущественно только столичные 
коллективы.

— Для того чтобы театр решил-
ся на осмысление этой партиту-
ры, нужны мощные творческие 
ресурсы, — сказал дирижер-поста-
новщик спектакля Андрей Ива-
нов. — Вокальные партии настоль-
ко глубоки и многогранны, что 
нам пришлось работать над ними 
каждый день практически год. 

В «Хованщине» нет точных 
исторических событий. Петру I, 
например, в описываемые време-
на стрелецкого бунта было всего 
10 лет, а в опере это уже мощная 
политическая фигура. В Ростов-
ском театре не стремились к сугу-
бой исторической точности, как 
не стремился к ней и сам Мусорг-
ский. 

— Это не музейные факты с по-
учениями, а, прежде всего, по-
весть о людях, — добавил Павел 
Сорокин. — Мусоргский пишет 
оперу о времени, которое давно 
минуло. Партитура доходит до 
нас, мы начинаем расшифровы-
вать этот манускрипт... Получает-
ся симбиоз очень большого коли-
чества временных пластов. Исто-
рическая опера — это сложнейшее 
переплетение времен, и в этом вся 
ее прелесть. Финал написан в фор-
ме старообрядческого распева. 
И заканчиваем мы возникновени-
ем нового мира: в самом конце на-
шей постановки на фоне этой мо-
литвы из-за сгоревшей Москвы 
будет расти совершенно новый 
город — Петербург...

В июле 2019 года коллектив 
представит оперу на Историче-
ской сцене Большого театра 
в Москве, в рамках юбилейных га-
стролей.

Утрата Не стало Монтсеррат Кабалье — великой оперной певицы ХХ века

Кабалье навсегда
Мария Бабалова 

В
сегда веселая, шумная 
и мятежная Барселона 
сегодня застыла в печа-
ли и трауре, провожая 
в последний путь свою 

великую дочь Монтсеррат Каба-
лье, чье уникальное сопрано ста-
ло одним из самых красивых сим-
волов оперного искусства. Сердце 
великой испанской певицы, чье 
полное имя Мария де Монтсеррат 
Вивиана Консепсьон Кабалье 
и Фольк, перестало биться рано 
утром 6 октября в одной из кли-
ник Барселоны. Ей было 85 лет.

Последний раз великая Монт-
серрат приезжала в  Москву 
в июне 2018 года, уже отметив 
85-летний юбилей. Тогда певица 
производила впечатление челове-
ка, безмерно уставшего, не могла 
ходить — на сцену Кремлевского 
дворца ее вывозили в кресле. 
И петь она тоже уже не могла. Но 
старалась много общаться с пу-
бликой и шутить. Казалось, синь-
ора Кабалье знала, что приехала 
проститься с Россией…

Монтсеррат появилась на свет 
в крайне бедной семье рабочего 
химзавода и домработницы. Поэ-
тому она уже с отрочества помо-
гала родителям, сначала трудясь 
на ткацкой фабрике, затем в мага-
зине и в швейной мастерской. 
И все это параллельно с получе-
нием образования и уроками му-
зыки, французского и итальян-
ского. Ради того, чтобы воплотить 
самую главную любовь своей 
жизни — к музыке. 

Слава пришла к ней в одноча-
сье: в 1965 году, когда пришлось 
срочно заменять заболевшую 
примадонну Мэрлин Хорн в пар-
тии Лукреции Борджии в концер-
тной версии одноименной оперы 
Доницетти на сцене «Карнеги-
холла». Публика устроила певице 
двадцатиминутную овацию... 

Великолепная каталонка труд-
но шла к первому успеху. Как-то 
директор одного из оперных теа-
тров сказал Монтсеррат: «Езжай-
те, барышня, домой, вышивайте 
платочки и забудьте об опере...». 
Но получив заслуженное призна-
ние, она сделала за десятилетия 
своей карьеры для оперного 
искусства столько, что мало кто 
может сравниться с нею за всю 
400-летнюю историю оперы — бо-
лее сотни партий, около тысячи 
записей, оцененных несколькими 
наградами Grammy, и тысячи вы-
ступлений не только на лучших 
сценах мира.

Но безграничная популяр-
ность, когда Кабалье начали узна-
вать даже те, для кого «опера» — 
это полицейские, настигла в тот 

момент, когда певица отважно 
вышла за пределы классической 
музыки — исполнила вместе с ли-
дером группы Queen Фредди 
Меркьюри знаменитую «Барсе-
лону». «Фредди был очень хоро-
шим музыкантом. Он хорошо иг-
рал на фортепиано и был хоро-
шим композитором. Я действи-
тельно была счастлива работать 
с ним. И еще он был замечатель-
ным человеком. Единственное, 
о чем я очень жалею, что мне все-
таки не удалось уговорить его 
вместе со мной выйти на оперную 
сцену», — вспоминала в нашем 
разговоре Кабалье.

Слушая ее чарующе-виртуоз-
ное пение невероятной красоты, 

рождалось ощущение, что петь 
для нее столь же легко и естест-
венно, как и говорить. Синьоре 
Сопрано, как называют Монт-
серрат Кабалье у нее на родине, 
в последние годы жизнь будто 
мстила ей за всемирную славу 
и успех. И не только тяжелыми 
болезнями. Недавно, например, 
певица пережила домашний 
арест по обвинению за неуплату 
налогов. Но и это испытание она 
перенесла с гордо поднятой голо-
вой. В это время она много писа-
ла — музыку и картины. Но всегда 
говорила: «Очень сомневаюсь, 
что когда-нибудь я отважусь 
предъявить миру свои произве-
дения. Их лучше никому не пока-

зывать, чтобы не осрамиться. 
Это лишь мое не слишком удач-
ное, а потому тайное хобби».

Монтсеррат Кабалье любила 
бывать в России. Полушутя-по-
лусерьезно говорила, что «тому 
есть личная причина — в Петер-
бурге живут мои дальние родст-
венники, оказавшиеся в СССР во 
времена диктатуры Франко, 
и мы встречаемся всякий раз, 
когда я приезжаю в Россию. 
А еще я всегда рада пообщаться 
со своими русскими коллегами».

В России Кабалье много вы-
ступала с концертами не только 
в столицах — Москве и Петер-
бурге, но даже в городах Сиби-
ри. Чаще всего это происходило 
по приглашению Николая Ба-
скова. Ей искренне нравилось 
пестовать и наставлять молодо-
го тенора вопреки тому, что он 
считался enfant-terrible оперы. 
А на критику за это в свой адрес 
отвечала: «Мне интересно от-
крывать новые певческие имена 
миру. Но я никогда не села бы на 
корабль, не будь я уверена, что 
он благополучно дойдет до пор-

та назначения. Я много работала 
с Николаем в Барселоне и вижу, 
как он одержим оперой... Я верю 
в его успех, если он сможет по-
настоящему раскрыть свой та-
лант».

Но однажды Россия, еще в эпо-
ху Советского Союза, подарила 
Монтсеррат Кабалье триумф, ка-
ких мало бывает даже в судьбе ве-
ликих артистов. В 1974 году во 

время гастролей миланского теа-
тра La Scala Монтсеррат Кабалье 
исполнила в Москве «Норму» 
Беллини на сцене Большого теа-
тра. И это выступление было аб-
солютно совершенным, тут же 
ставшим легендой. Как и вся 
жизнь фантастической певицы.

Именно такой: красивой, яркой 
и поющей будто для каждого 
из нас — мы и запомним Кабалье.

Эта обычная, но очень актуальная история словно перекочевала в театр из соцсетей и школьных коридоров.

Акцент

 В последние годы жизнь 
будто мстила Монтсеррат 
за всемирную славу и успех

КИНО В прокате —
«Кислота» Александра
Горчилина

Мажорная 
трагедия

Александр Нечаев

ЖИЗНЬ двух друзей, Пети (Александр Кузнецов) 
и Саши (Филипп Авдеев), меняется после смерти их зна-
комого — тот, приняв наркотик, прыгнул с балкона мно-
гоэтажки. Петя чувствует себя виноватым в случившем-
ся -именно он за несколько секунд до трагедии посовето-
вал приятелю прыгать, раз тот так этого хочет. Погребе-
ние заканчивается истерикой матери и ее стычкой с дру-
зьями покойного, после чего камера спускается в Аид мо-
сковского ночного клуба, где техно служит заменой по-
хоронному маршу.

«Кислота» с момента премьеры на «Кинотавре» (где 
фильм Александра Горчилина получил приз за лучший 
дебют) успела превратиться в одну из самых обсуждае-
мых отечественных картин года. Из-за этого вокруг 
фильма уже сложилось «облако тэгов», с помощью кото-
рого это кино пытаются объяснить. Самым заметным из 
этих тэгов видится «манифест двадцатилетних». Мол, 
«Кислота» — это кино, в котором образованные миллени-
алы высказывают свою эстетическую и социально-поли-
тическую программу. При ближайшем рассмотрении, 
этот тезис оказывается имеющим мало отношения к ре-
альности. Да, в «Ки-
слоте» есть ряд 
громких фраз, в ко-
торых персонажи 
пытаются дать ха-
рактеристику не 
столько самим себе , 
сколько всему поко-
лению — «наша про-
блема состоит в том, 
что у нас нет про-
блем», или «что мы 
можем дать миру, 
кроме зарядки для 
айфона?». Но они 
мало того, что выгля-
дят вставленными 
в фильм ради красного словца и, в общем, довольно бес-
смысленными (уж зарядка для айфона — совершенно точ-
но не изобретение нынешних 20-летних), так еще и уво-
дят разговор о фильме в ненужную сторону.

За нагромождением броской словесной мишуры, ко-
торая, быть может, прокатывает в модном театре (сцена-
рий писал штатный драматург «Гоголь-центра» Валерий 
Печейкин — и это корень многих проблем фильма), но на 
экране смотрится напыщенно и фальшиво, легко пропу-
стить те вещи, за которые это кино можно ценить. В пер-
вую очередь, это знание и точное изображение реалий 
жизни современной обеспеченной молодежи из крупных 
городов, bourgeois bohemian, народившейся в конце 
2000-х небольшой, но заметной прослойки юных буржуа 
с амбициями художников. Александр Горчилин макси-
мально далек от того, чтобы снимать сатиру на своих ге-
роев-мажоров — видимо, в них он смотрится, как в зерка-
ло. И потому пытается разглядеть экзистенциальные 
бездны в той членовредительской ерунде, которую тво-
рят герои — один еще до начала событий фильма делает 
себе обрезание, другой после бурной вечеринки выпива-
ет хлорную кислоту и на какое-то время теряет способ-
ность говорить.

Трехэтажная метафоричность происходящего (ну как 
же — кровавая потеря невинности и безмолвный протест)
в фильме по-дурацки нарочита а от того довольно комич-
на. Но тут, конечно, неплохо бы себя одернуть и вспом-
нить, что и авторам, и целевой аудитории «Кислоты» 

немного за 20. В этом возрасте даже неглупым людям 
свойственно с важным видом изрекать трюизмы. Другой 
небезынтересный аспект фильма — тема отцов и детей. 
Отсутствие нормальной связи между поколениями — 
ключевая тема нашего авторского кино последних пары 
лет. На «Кинотавре» многие конкурсные картины в том 
или ином виде рассказывали о родителях, издевающихся 
над своими детьми . «Кислота» тоже вроде бы продолжа-
ет этот разговор, но на самом деле служит контрапунк-
том «кинотавровской» обойме. Папы ни у Пети, ни 
у Саши нет, мамы в их жизни играют роль второстепен-
ную. И довольно быстро становится понятно, что все их 
кажущиеся хаотичными метания — ни что иное, как пои-
ски человека, который заменил бы им отца. В качестве 
замены отцу один из героев находит наименее подходя-
щего на эту роль человека: падкого на юные тела деятеля 
современного искусства, который ближе к финалу с эн-
тузиазмом, достойным лучшего применения, ударяется 
в христианство. Тут авторам сложно отказать и в знании 
дела, и в отменном чувстве юмора. Но если отвлечься от 
этих сардонических деталей, то самым занятным ока-
жется то, каким конфликт поколений видится генерации 
«детей». 26-летний Горчилин заставляет своих героев ис-
пытывать тоску по самой идее отца — из этого факта мож-
но сделать ряд далекоидущих публицистических выво-
дов., которым вряд ли место в этой заметке.

«Кислота», которая начинается как фильм Гаспара 
Ноэ, а затем превращается в «Ученика» Кирилла Сере-
бренникова, производит больше шума, чем смыслов. Но 
в конце концов, кто сказал, что шум для молодого кино — 
это обязательно плохо? Эффектно пошуметь тоже ведь 
нужно уметь.

Отсутствие
нормальной
связи между
поколениями — 
ключевая тема 
нашего авторского 
кино 

Хаотичные метания главных героев фильма — не что иное, 
как поиски человека, который заменил бы им отца.
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О других театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/tema/kultura

Трейлер фильма смотрите на сайте 
rg.ru/art/1598613

«
П

Р
О

В
З

Г
Л

Я
Д

»

М
И

Х
А

И
Л

 Г
У

Т
Е

Р
М

А
Н

Валерий Гергиев:
— Монтсеррат Кабалье — это золотая страница в истории оперно-

го исполнительства конца 60-х, в 70-х, 80-х годах ХХ века. Я ду-

маю, ее тогдашние выступления установили очень высокую план-

ку, и она вписалась в очень небольшую элитную группу исполните-

лей, которые в рамках итальянского репертуара устанавливали 

стандарты качества. И она очень своевременно записывала мно-

гие партии — краеугольные, известные, важнейшие. И благодаря 

этим записям мы сохраним память о ней.

Николай Басков:
— Рано утром мне написала Монсэ, племянница Монтсеррат. 

Я смотрел на текст и ничего не мог понять. Я в шоке, не могу пове-

рить в случившееся. Для меня это огромная личная, совершенно 

невосполнимая утрата. Такого человека, как она, больше не будет, 

это невероятный пласт моей жизни... 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ



8 Регион
region.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
8 октября 2018
понедельник №224 (7687)

Регион facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Любовь Проценко

И
х 16, москвичей 60+, ко-
торые прошли лечебно-
реабилитационную про-

грамму в новой клинике памяти, 
открывшейся в Москве. В минув-
шую пятницу им вручили свиде-
тельства за праздничным сто-
лом. 

«До сих пор в столице была 
лишь одна такая клиника. О том, 
как велика потребность в такой 
помощи, говорит факт, что за-
пись в ней идет уже на 2019 год. 
Наша клиника памяти, создан-
ная в качестве подразделения 
больницы им. Ганнушкина, стала 
второй, — рассказал «РГ» Сергей 
Козлов, заведующий реабилита-
ционным отделением для лиц по-

жилого и старческого возраста. — 
Наша аудитория — москвичи 
старше 60 лет, те, что называет-
ся, еще в своем уме, но испыты-
вают проблемы с памятью. То 
есть в жизни им начинают ме-
шать забывчивость, появляются 
трудности, когда нужно на чем-
то сосредоточиться, все сложнее 
становится работать с тем же 
объемом информации, с кото-
рым еще вчера легко справля-
лись. Все наши пациенты в тече-
ние шести недель под наблюде-
нием опытных специалистов за-
нимались тренингами, которые 
позволяют тренировать память 
и внимание, развивать мышле-
ние и способность концентриро-
ваться. И тем самым восстанав-
ливать когнитивные функции го-

ловного мозга, а значит, и улуч-
шать качество их жизни». 

Начинались занятия ежеднев-
но в 9.30 утра с лечебной физ-
культуры, затем с   10.00  до 
13.00 тренинги, после обед и, по-
лучив домашнее задание, паци-
енты прощались до завтра. Вра-
чей восхищала дисциплиниро-
ванность и ответственность, с ка-
кой пациенты подходили к свое-
му обучению. Научились пациен-
ты не просто лучше планировать 
свою жизнь, но и справляться 
с поставленными целями. По-
вторно пройти курс — такое по-
желание высказали многие, они 
смогут через полгода. Скоро к за-
нятиям приступят новые пациен-
ты — теперь не две группы по во-
семь человек, а четыре.

ИНИЦИАТИВА

Минздрав 
предлагает 
«отодвинуть» 
курильщиков 
подальше

ТАБАЧОК 
ВРОЗЬ

Ирина Невинная

ВОЗРАСТНОЙ ценз на покупку 
сигарет, возможно, увеличат до 
21 года. Электронные сигареты и 
кальяны могут приравнять к об-
ычной табачной продукции со 
всеми вытекающими. Кроме того, 
сигареты нельзя будет купить «на 
бегу» — в киоске или маленьком 
магазинчике, для такой покупки 
необходимо будет выбраться в 
торговый центр и потратить вре-
мя. Пока это не готовые решения, 
а только идеи и предложения, 
выдвинутые минздравом в разви-
тие концепции антитабачной по-
литики. В ведомстве уверены, что 
работать над ограничением до-
ступности табака нужно непре-
рывно и «наступательно», если 
остановиться, мы можем снова 
откатиться назад. Об этом сказал 
заместитель министра здравоох-
ранения Олег Салагай.

Курение как вариант социаль-
ной поведенческой нормы при-
нимают все меньше россиян, под-
черкивают в минздраве. Но биз-
нес продолжает предлагать раз-
ные возможности «подымить», 
например, электронные сигаре-
ты и вэйпы, через которые вдыха-
ется паровая смесь, кальяны с 
разными видами наполнителей.

Возможно, новые курительные 
«гаджеты» при однократном при-
менении могут поставлять в орга-
низм меньшую дозу вредных ве-
ществ по сравнению с сигаретами. 
Но используя их, люди по-прежне-
му демонстрируют привержен-
ность курению и могут вызвать 
желание попробовать у тех, кто 
пока не курит. Поэтому ВОЗ реко-
мендует всем странам «унифици-
ровать» антитабачную политику: 
все табачные изделия должны ре-
гулироваться сходным образом.

В минздраве предлагают про-
должать действовать по двум ос-
новным направлениям: с одной 
стороны, ужесточать экономиче-
ские подходы, поднимая акцизы 
на табак и делая курение все более 
дорогим. С другой — шире приме-
нять неценовые меры по сокраще-
нию потребления табака, его до-
ступности и привлекательности.

Очередной пакет мер, подго-
товленных минздравом, уже вы-
ставлен на общественное обсу-
ждение, говорит Салагай. Речь 
идет, в частности, об ограниче-
нии места продаж табачной про-
дукции, например, по площади 
торгового зала. Впрочем, отметил 
замминистра, если будут вво-
диться ограничения для малого 
бизнеса, необходимо будет вме-
сте с экономическими ведомст-
вами продумать, продажей какой 
продукции заместить предпри-
нимателям выпадающие доходы.

Что касается увеличения воз-
растного ценза при покупке таба-
ка до 21 года, в минздраве при-
знают его спорность. Но отмеча-
ют, что не все права гражданина 
наступают с совершеннолетием. 
Например, приобретать оружие 
можно только с 21 года. Аргумент 
за повышение планки: если чело-
век не начинает курить в юности, 
в зрелом возрасте риск закурить 
становится меньше. 

ЧП По делу о гибели 13 человек в ДТП под Тверью задержан 
директор компании-перевозчика

Лобовая трагедия

Элина Труханова, 
«Российская газета», 
Тверская область

В 
следственном управле-
нии СК РФ по Тверской 
области «РГ» сообщи-
ли, что в компании изъ-
ята техническая доку-

ментация, назначены судебные 
экспертизы.

Страшная авария, унесшая 
жизни 13 человек, произошла 
на трассе Тверь — Ржев. Непода-
леку от деревни Некрасово Ка-
лининского района лоб в лоб 
столкнулись рейсовый автобус 
ЛиАЗ и микроавтобус Ford 
Transit. Удар был такой силы, 
что передняя половина микро-
автобуса превратилась в меси-
во. На месте погибли 13 человек 
— пассажиры и водитель Ford 
Transit. Уцелел, но получил тя-
желые травмы только один пас-
сажир микроавтобуса — 19-лет-
ний студент Тверского техниче-
ского университета. Его, а также 
48-летнего водителя и 64-лет-
нюю пассажирку автобуса ЛиАЗ 
доставили в тверскую больницу 
скорой медпомощи. 

По словам начальника управ-
ления ГО и ЧС города Ржева Алек-
сандра Абраменкова, Ford Transit 
выполнял по заявке рейс Ржев — 
Старица — Тверь. В Ржеве не на ав-
товокзале, а в «месте посадки» в 
его салон сели восемь человек, в 
Старице — еще пятеро. Среди пас-
сажиров злополучной маршрут-
ки были четыре ржевские медсе-
стры, отправившиеся в област-
ной центр сдавать зачеты для про-
хождения плановой аттестации…
Рейсовый ЛиАЗ двигался от твер-
ского автовокзала в Старицу и 
был почти пуст. 

Почему водитель микроавто-
буса выехал на встречку, предсто-
ит выяснить следствию. Но уже 

известно, что непродуманного 
маневра по обгону впереди еду-
щего авто он не выполнял. Видео-
регистратор автомашины, следо-
вавшей за иномаркой, зафикси-
ровал, как микроавтобус сначала 
едет по разделительной полосе, 
из-за чего встречной легковушке 
даже пришлось вильнуть в сторо-
ну обочины, а потом полностью 
выезжает на полосу встречного 
движения и на скорости (у след-
ствия есть основания полагать, 
что она превышала 100 киломе-
тров в час) влетает в автобус. При 
этом его полоса была пуста, и 
движение микроавтобуса ничто 
не ограничивало. Все происходи-
ло на прямом участке сухой двух-

полосной дороги и в светлое вре-
мя суток.  

По факту смертельного ДТП 
возбуждены два уголовных дела. 
Следственный отдел УМВД по 
Тверской области расследует дело 
по части 5 статьи 264 УК РФ (на-
рушение ПДД, повлекшее по нео-
сторожности смерть двух или бо-
лее лиц). Региональное следствен-
ное управление СК России — об 
оказании компании «Трансавто», 
отправившей микроавтобус в за-
казной рейс, услуг, не отвечаю-
щих требованиям безопасности 
жизни и здоровья потребителей.

Следователями СКР был за-
держан директор «Трансавто», 
ответственный за безопасность 
пассажирских перевозок. С ним 
проводились следственные дейст-
вия, а вчера вечером он был от-
правлен под домашний арест.

По мнению областных вла-
стей, под видом заказных перево-
зок компания выполняла регу-
лярные пассажирские рейсы. 

О том, как такие маршрутки 
гоняли и гоняют по тверским до-
рогам, жители региона после тра-
гедии рассказали в социальных 
сетях. «Я ездил на таких маршрут-

ках пару лет Тверь — Кимры, ча-
стенько разговаривал с водителя-
ми, и большинство говорили, что 
по 1000 километров в день ездят 
туда-сюда и спят по четыре часа 
за копейки. О чем говорить-то 
тут?» — сообщил комментатор 
Алексей. 

6 и 7 октября в Ржеве и Ста-
рицком районе Тверской области 
был объявлен траур. Из резервно-
го фонда губернатора родным по-
гибших выплатят материальную 
помощь — 200 тысяч рублей ка-
ждой семье. 

Пострадавшие в аварии полу-
чат по 100 тысяч рублей. Кроме 
того, им полагаются выплаты от 
транспортной компании, где 
была застрахована гражданская 
ответственность владельца ми-
кроавтобуса Ford Transit. Также 
власти Ржева и Старицкого райо-
на взяли на себя расходы на похо-
роны погибших.

Удар был такой силы, что передняя 
половина микроавтобуса преврати-
лась в месиво.

Акцент

 Под видом заказных перево-
зок транспортная компания 
выполняла регулярные 
пассажирские рейсы

Все табачные 
изделия должны 
регулироваться 
сходным образом, 
считают в ВОЗ

СПРАВКА «РГ»
Какие еще меры предлагаются? 
Как сообщили «РГ» в минздраве, 
это:
— расширение перечня помеще-
ний, территорий и объектов, сво-
бодных от табачного дыма. На-
пример, запрет курения на ме-
ждугородних и международных 
автобусных маршрутах;
— отодвинуть разрешенные пло-
щадки для курения не менее чем 
на три метра от входов в торго-
вые центры;
— запретить курить на останов-
ках городского транспорта, в под-
земных и надземных пешеходных 
переходах;
— ввести запрет на курение в об-
щих помещениях коммунальных 
квартир, например на кухнях;
— ограничить использование ка-
льянов в кафе и ресторанах;
— ввести более строгие правила к 
оформлению боксов, в которых 
размещаются сигареты в мага-
зинах, — никаких привлекающих 
надписей, подсветки и т.д.

Случайный номер

Некоторым автовла-
дельцам нравится соче-
тание букв и цифр на 

регистрационном знаке. А для 
кого-то сохранить номер — это 
необходимость. Ведь все пропу-
ски на различные территории 
оформлены на старый знак. При 
этом срок 360 дней автоматиче-
ски распространяется и на те 
знаки, которые уже лежат на хра-
нении в ГИБДД. 

Примечательно, что отдать 
знаки на хранение можно даже в 
том в случае, когда регистрация 
аннулирована. Напомним, что 
регистрация аннулируется не 
только по криминальным причи-
нам. Если внесены изменения в 
конструкцию транспортного 
средства, не соответствующие 
требованиям безопасности, ее 
также могут аннулировать.  

Упростился порядок внесения 
сведений о замененном двигате-
ле автомобиля. Если замененный 
двигатель был того же типа и мо-
дели, что и прежний. До сих пор 
надо было также получать серти-
фикат о безопасности конструк-
ции. Хотя, по сути, факта внесе-
ния изменений в конструкцию не 
было. Теперь такой сертификат 
не потребуется. Достаточно 
представить автомобиль на ос-
мотр, по результатам которого 
сведения о номере двигателя бу-
дут внесены в ПТС и информаци-
онные системы ГИБДД. 

В документе также прописан и 
порядок отмены аннулирования, 
чего ранее не было. Так, напри-
мер, если изменения в конструк-
цию были устранены, автовладе-
лец получил сертификат соответ-
ствия требованиям безопасно-
сти, он обращается в любое реги-
страционное подразделение и 
получает новое свидетельство о 
регистрации и новые знаки, если 
не оставил на хранение прежние.

Прекращением регистрации 
часто пользуются те, кто продал 
свою машину, но новый собст-

венник не поставил ее на учет в 
положенные 10 дней. При этом 
штрафы продолжают приходить 
старому собственнику. Поэтому 
он обращается в ГИБДД и пре-
кращает регистрацию пока еще 
числящегося за ним автомобиля. 
Однако восстановить регистра-
цию мог только он сам. 

Теперь новый собственник 
сам сможет восстановить реги-
страцию после ее прекращения, 
предъявив документы о собст-
венности на машину. Как прави-
ло, это договор купли-продажи 
автомобиля.

И еще одно важное изменение. 
Машину можно поставить на 
учет по электронному паспорту. 
Электронный ПТС вместо бу-
мажного уже начали выдавать 
некоторые производители на 
свои машины. Но пока эти маши-
ны не идут в широкую продажу. 
Однако в следующем году, воз-
можно, бумажные паспорта пе-
рестанут оформлять на все новые 
автомобили.  

Правила регистрации тран-
спорта полностью приравнивают 
электронный ПТС к бумажному. 
Все регистрационные действия 
ГИБДД будет проводить и с этим 
паспортом, если в нем стоит от-
метка «действующий».

Впрочем, новый документ 
полностью не убирает выдачу бу-
мажного ПТС. Если владелец ра-
нее зарегистрированной маши-
ны потерял или испортил свой 
автомобильный паспорт, но по 
каким-то причинам не хочет по-
лучать электронный, он сможет 
получить в ГИБДД бумажный ду-
бликат ПТС.

Менять бумажные паспорта 
на электронные в обязательном 
порядке никого не заставят. 
Правда, если кто-то вдруг сам 
этого захочет, он вправе это сде-
лать. Но надо иметь в виду, что 
бумажный будет считаться не-
действительным с даты оформле-
ния электронного. Курс реабилитации длится шесть недель. Все это время с пациентами занимаются опытные специалисты.
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ Первые москвичи прошли курс
реабилитации в новой клинике памяти

Никогда больше не забуду 

Фото и видео с места ДТП 
смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/6086

СОТРУДНИЧЕСТВО В Болгарии
завершились
Дни культуры Москвы

Теплый прием

Любовь Проценко

ДНИ культуры Москвы в Болгарии, проходившие с 30 сен-
тября по 5 октября в Софии, Плевене и Варне, заверши-
лись. Как рассказали «РГ» в пресс-центре департамента 
внешнеэкономических и международных связей россий-
ской столицы, для участия в них выезжала делегация пра-
вительства Москвы во главе с министром, руководителем 
департамента внешнеэкономических и международных 
связей Сергеем Череминым.

В ее составе были представители комитетов по архитек-
туре и градостроительству, туризму, департамента культу-
ры, префектуры Центрального округа города, депутаты 
Мосгордумы. Сергей Черемин встретился с мэром Софии 
Йорданкой Фандыковой и мэром Варны Иваном Портни-

хом, обсудив вопро-
сы сотрудничества 
городов в самых раз-
ных сферах их жизни. 
2 октября в Софии 
прошел деловой фо-
рум, где шла речь 
о более тесном торго-
во-экономическом 
сотрудничестве и на-
ращивании экономи-
ческого потенциала 
Москвы и Софии. За-

тем состоялись «круглые столы» по вопросам развития до-
рожно-транспортной инфраструктуры и метрополитена, 
сохранения объектов культурного наследия и туристиче-
ской привлекательности двух столиц. Еще на одном «кру-
глом столе» разговор был посвящен опыту организации 
и проведения культурно-образовательных мероприятий 
с участием российских соотечественников.

Жителям Болгарии c интересом встретили фотовыстав-
ку «Москва фестивальная», арт-проект «Яркая Москва», 
а также выступление московских кадетов. В Болгарском 
национальном театре оперы и балета в Софии состоялся 
концерт московского пианиста Кирилла Рихтера с участи-
ем солистов Большого театра под аккомпанемент болгар-
ского оркестра. В Варне выступили театр танца «Гжель», 
группа «Кватро» и народная артистка России Тамара Гвер-
дцители. Из Варны московская делегация переместилась 
в санаторно-оздоровительный комплекс «Камчия». Здесь 
летом отдыхают московские школьники, а осенью и зи-
мой — ветераны столицы.

Проходили Дни культуры в рамках действующего со-
глашения между правительством Москвы и мэрией Софии 
о сотрудничестве в торгово-экономической, научно-тех-
нической и гуманитарно-культурной областях, заключен-
ного в 1998 году, и программы сотрудничества между горо-
дами на 2018—2020 годы. Напоследок гости и хозяева обсу-
дили возможности расширения и углубления туристиче-
ских связей между Москвой и Варной. В этом городе нахо-
дится санаторно-оздоровительный комплекс «Камчия», 
который развивается в том числе и усилиями российской 
столицы. Глава департамента внешнеэкономических 
и международных связей Сергей Черемин сказал: «Сотни 
тысяч москвичей пользуются бальнеологическими преи-
муществами этого региона и наслаждаются его красотой. 
Мы планируем и дальше развивать СОК «Камчия» и над-
еемся, что он будет заполнен не только во время летнего се-
зона, но и станет круглогодичной базой отдыха».

ОБРАЗОВАНИЕ Лучшие
учителя столицы
получили награды мэра

День званий

Сергей Бабкин

В ДЕНЬ учителя государственные знаки отличия Москвы 
получили более 60 лучших сотрудников столичных школ 
и детсадов. Среди тех, кто получил почетные звания и на-
грады мэра Сергея Собянина, были директора, педагоги 
и воспитатели. 

Чествовали в Белом зале мэрии сотрудников образова-
тельных учреждений всех округов. Ведь уровень препода-
вания в центре и, скажем, на присоединенных территори-
ях практически выровнялся. «У нас, конечно, еще много 
проблем, — сказал Собянин, — но в целом столичные учите-
ля заслужили репутацию одних из лучших в мире. Это не 
красное словцо ради праздника. Все подтверждается ре-
зультатами предметных олимпиад и экспертных исследо-
ваний международного уровня, которые постоянно прово-
дятся в городе». 

Участники церемонии напомнили, что во все школы го-
рода приходят инновационные программы, позволяющие 
вести урок на интерактивных досках. Вспомнили всем до-
ступные школьные лаборатории, проект «Математиче-
ская вертикаль» с комплексным преподаванием всех есте-
ственных наук. В итоге все больше московских школьни-
ков поступают в престижные вузы, заявил глава мегаполи-
са. Данные из новых округов показывают, что модерниза-
ция с равной скоростью добирается до всех районов. Взять 
тот же Троицк: уже три школы из этого городского поселе-
ния вошли в общий московский ТОП.

Для многих учителей прогресс образования познается 
в сравнении. Например, педагог начальных классов из Ма-
рьинской школы № 1566 памяти Героев Сталинградской 
битвы Любовь Аверина призналась: приехала в столицу 
с Севера, землячка Собянина. И хотя всегда скучает по 
родным местам, все равно констатирует: условия работы 
в Москве становятся лучше с каждым годом.

В столицу переезжают не только наставники, но и их по-
тенциальные ученики. «Сюда съезжаются самые лучшие 
выпускники со всей нашей страны, и москвичи сталкива-
ются с очень серьезной и жесткой конкуренцией, — подчер-
кнул мэр. — Но за последние годы все больше бюджетных 
мест в ведущих вузах получают именно наши выпускники. 
Это одна из главных заслуг столичных педагогов».

Конференции,
концерты и деловые 
встречи прошли 
в трех городах 
Болгарии 
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Новое в порядке ведения гражданами садоводства 
и огородничества
10 октября (среда) в 14.00 состоится пресс-конференция с учас-

тием Н.Ю. Чаплина — первого заместителя Председателя Московс-

кой областной Думы, председателя Союза дачников Подмосковья, 

А.П. Беднягина — генерального директора ГУП МО «МОБТИ» 

и Ю.Ю. Лаврякова — заместителя министра имущественных отно-

шений Московской области, в ходе которой будут затронуты акту-

альные вопросы, связанные с готовностью подмосковных  

СНТ/ДНТ к существованию в новых условиях.

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79; Е-MAIL: MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д.24, СТР.4, 9-Й ЭТАЖ (М. САВЕЛОВСКАЯ).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ  РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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Чей рубль длиннее
В Алтайском крае раз-
ница в зарплатах выс-
ших чиновников более 

мягкая: у министра здравоохра-
нения — 2,3 миллиона, а у мини-
стра строительства, транспорта и 
ЖКХ — 2,4 миллиона. Министры   
Пермского края получают в год от 
2,2 до 5,7 миллиона рублей.

Интересна арифметика фор-
мирования чиновничьих зарплат 
в Татарстане. Там ежемесячное 
денежное вознаграждение мини-
стра установлено на уровне 39 
тысяч рублей (это 468 тысяч в 
год). К нему прибавляется поощ-
рение президента республики, ко-
торое составляет максимум 81,3 
тысячи рублей (972 тысячи, ито-
го — 1,44 миллиона рублей в год). В 
Марий Эл заработок чиновников 
складывается из небольшого 
оклада и кратного ему ежемесяч-
ного денежного поощрения. К 
примеру, жалование руководите-
ля администрации главы респу-
блики составляет 76,4 тысячи ру-
блей — это оклад в 11,7 тысячи и 
поощрение в размере пяти с поло-
виной окладов (в год — 916,8 тыся-

чи). Руководитель аппарата госу-
дарственного собрания республи-
ки получает 72,4 тысячи рублей 
(в год — 868,8 тысячи, начальники 
отделов региональной админи-
страции — 35,7 тысячи (в год — 
428,8 тысячи). 

По словам Павла Кудюкина, 
эксперта по социальным вопро-
сам, бывшего замминистра труда 
и занятости населения, Федера-
ция не может вмешиваться в по-
рядок формирования зарплат ре-
гиональных чиновников, в про-
тивном случае будет иметь место 
нарушение принципа федерализ-
ма. Правда, для высокодотацион-
ных территорий существует от-
дельное правило: там размер до-
вольствия региональных чинов-
ников не должен превышать зар-
платы их коллег из федеральных 
ведомств. Но это правило далеко 
не всегда соблюдается. 

«С моей точки зрения, совер-
шенно неправильно, когда лица, 
работающие на должностях одно-
го уровня, получают денежное со-
держание разного объема, тем бо-
лее, если отличие — в разы. Я пони-

маю, что суммы могут быть раз-
ными из-за стажа и особых усло-
вий труда, но это не должно да-
вать кратной разницы. И тем не 
менее разрыв существует», — го-
ворит Кудюкин. 

Еще одна проблема — очень 
большая разница в зарплатах гос-
служащих высшего и низшего зве-
на. К примеру, первый заммини-
стра образования Свердловской 
области в прошлом году задекла-
рировал доход почти в 4,2 милли-
она рублей, или 350 тысяч в ме-
сяц. При этом, по данным Свер-
дловскстата, среднемесячный 
уровень зарплат по госслужбе в 

регионе, равен 52,3 тысячи. Раз-
рыв  —  6,7 раза. Формальные тре-
бования закона, устанавливаю-
щие, что размер окладов руково-
дителей не должен превышать 
восьмикратного размера средней 
зарплаты по организации, соблю-
ден. Но, по мнению экспертов, и 
этот разрыв чрезмерен. 

Подготовили: Константин Бахарев, 
Ирина Белова, Марина Бровкина, 
Александр Гавриленко, 
Алена Ларина, Нина Рузанова, 
Роман Мерзляков, Евгений Петров, 
Наталья Саванкова, Надежда 
Толстоухова, Элина Труханова. 

Акцент

 В некоторых регионах 
разрыв в зарплатах министров 
составляет до трех миллионов 
рублей в год

Технологии Первая электронная таможня откроется в России 25 октября

В контакт не вступать
Сергей Куликов 

Н
а какое место Все-
мирный банк подни-
мет Россию в новом 
р е й т и н г е  D o i n g 
Business, зачем Фе-

деральной таможенной службе 
(ФТС России) 40 тысяч новых ра-
бочих станций и почему китайцы 
и европейцы не торопятся пока-
зывать истинную цену товара?

Об этом в интервью «Россий-
ской газете» рассказал первый 
заместитель руководителя ФТС 
России Руслан Давыдов.

Увольнять не будем
Руслан Валентинович, вы не раз 
говорили о создании электрон-
ных таможен. Когда и где появят-
ся первые из них? 
РУСЛАН ДАВЫДОВ: 25 октября запу-
стится первая электронная та-
можня в Приволжье. А до конца 
года они появятся на Урале, Се-
верном Кавказе, в Московской и 
Калининградской областях, а 
также в Новороссийске и Влади-
востоке. 

И как выглядит электронная та-
можня? 
РУСЛАН ДАВЫДОВ: Это офис, в кото-
ром работают сотрудники тамо-
женных органов двух категорий. 
Это инспекторы, которые занима-
ются выпуском деклараций, не по-
павших в автоматический режим 
обработки. И функциональные от-
делы, которые работают по от-
дельным направлениям: контроль 
таможенной стоимости, код това-
ра, запреты и ограничения. 

Повторюсь, это, прежде всего, 
офис, в котором идет работа с до-
кументами в электронном виде, 
где нет присутствия участников 
внешнеэкономической деятель-
ности. Нет их контакта с тамо-
женниками и никакой корруп-
ции. Всего же будет 16 Центров 
электронного декларирования, 
которые разместятся в основном 
в региональных центрах страны.

Грядут ли сокращения в связи с 
таким активным внедрением ав-
томатизации? 
РУСЛАН ДАВЫДОВ: Что касается ка-
дрового состава, то численность 
таможни уже сократилась почти 
на треть за последние годы. Прав-
да, этого никто не заметил. 

Сегодня речь о сокращении не 
идет. Основной упор мы хотели 
бы сделать все-таки на переква-
лификацию сотрудников. Напри-
мер, перевести их на другие на-
правления, например, на контр-
оль после выпуска товаров, уси-
лить пункты пропуска на грани-
це. В любом случае мы предпола-
гаем делать маневр штатной чи-
сленностью. 

Однако все еще есть жалобы на 
сбои в работе таможни из-за от-
казов оборудования. 
РУСЛАН ДАВЫДОВ: Сбои есть у всех, 
но наша работа становится видна 
моментально. В защиту системы 
могу сказать, что таможенная 
служба России — пожалуй, един-
ственное ведомство, которое ра-
ботает реально в режиме онлайн.  
И если что-то случается, то это 
сразу видно всем, поскольку на-
рушается сразу вся цепочка. 

Сегодня ФТС России находит-
ся на новом этапе технологиче-
ского обновления и перевоору-
жения. Меняем все серверные, 
создаем новые центры обработ-
ки данных и так далее. И когда в 
Минфине России нас спрашива-
ют, зачем таможне нужны 40 ты-
сяч новых рабочих станций, мы 
отвечаем, что два монитора — это 
минимум, который должен быть 

у современного таможенного ин-
спектора. Чтобы на одном он ви-
дел декларации и процесс офор-
мления, а на другом работал с не-
обходимыми базами данных, 
включая коммерческие системы. 

Кроме этого, у нас создана 
круглосуточная служба техниче-
ской поддержки по всем тамо-
женным органам в России. Мы 
стремимся к тому, что все долж-
но работать как часы.

Дотянуться до «облака»
Теперь речь идет о создании гло-
бального информационного 
«облака»? 
РУСЛАН ДАВЫДОВ: Да. Оно позволит 
объединить информационные 
возможности всех контролирую-
щих органов: ФТС, ФНС, Рос-
сельхознадзора и Роспотребнад-
зора, транспортного и погранич-
ного контроля. По идее, все эти 
ведомства должны будут как да-
вать информацию, так и брать от-
туда все то, что им нужно.

Сейчас создание такого еди-
ного окна находится в процессе 
разработки, но с налоговой служ-
бой у нас такое «облако», по 
сути, уже есть. Пилотный сов-
местный проект будет запущен в 
этом году, а вообще это перспек-
тива ближайших нескольких лет. 

Как в эти планы впишется ме-
ждународное сотрудничество? 
РУСЛАН ДАВЫДОВ: Действительно, 
мы хотели бы создать всемир-

ную, или, если хотите, глобаль-
ную таможенную сеть. 

Это когда таможенные служ-
бы разных стран обмениваются 
информацией о движении това-
ров и выпущенных таможенных 
декларациях. Сейчас мы ведем 
переговоры с китайскими колле-
гами, учитывая, что 18 процен-
тов нашей внешней торговли на 
сегодня приходится на долю КНР. 

Схема проста: экспортная де-
кларация, которую представил 
китайский поставщик в китай-
скую таможню, должна соответ-
ствовать импортной декларации, 
которую представляет наш им-
портер в ФТС России. 

С одной стороны, все просто, но 
как движется дело? 
РУСЛАН ДАВЫДОВ: Переговоры длятся 
уже несколько лет. Решена бОль-
шая часть возникающих вопро-
сов. Но одна проблема остается: 
китайская таможня упорно не же-
лает озвучивать цену товара, по-

ступающего к нам, ссылаясь на 
коммерческую тайну. Обо всем 
договорились, кроме цены. 

То есть китайский продавец за-
являет своей таможенной службе 
достоверные данные. Причина по-
нятна: потом в налоговой надо 
подтвердить льготу по уплате 
НДС с экспортного товара. А нам 
импортер зачастую показывает 
уже заниженную стоимость, что-
бы меньше платить таможенных 
платежей. 

Справедливости ради стоит от-
метить, что это касается не только 
Китая. Страны ЕС вроде бы зако-
нопослушные, но тоже не торо-
пятся давать ценовую информа-
цию. А это уже около 40 процентов 
нашего внешнеторгового  оборо-
та. Никто не хочет даже косвенно 

мешать своему экспорту. И если 
при таких условиях импортному 
товару легче заходить в Россию, то 
на это закрывают глаза. 

Вверх по Doing Business
Как вы думаете, перемены на та-
можне помогут нам подняться в 
рейтинге Doing Business? 
РУСЛАН ДАВЫДОВ: Решение экспер-
тов Всемирного банка по этому 
вопросу мы узнаем в конце октя-
бря. Я боюсь сглазить, но пола-
гаю, что оно должно быть доволь-
но позитивным. 

На чем основана такая надежда? 
РУСЛАН ДАВЫДОВ: В новом письме, 
присланном нам Всемирным 
банком, впервые за последние 
шесть лет признано сразу восемь 
наших реформ в области тамо-
женного администрирования. 
Это огромный скачок в их пони-
мании, за которым должны по-
следовать выводы. 

Это электронное деклариро-
вание, сокращение сроков выпу-
ска товаров, оптимизация проце-
дур экспорта-импорта в морском 
Большом порту Санкт-Петер-
бург, внедрение автоматическо-
го категорирования участников 
ВЭД и т.д. Впрочем, основной 

принцип западных экспертов 
остается — они при составлении 
очередного рейтинга принимают 
во внимание не данные госорга-
нов, которые, например, как у 
нас, основаны на расчетах авто-
матизированных электронных 
систем объективного контроля, а 
показатели респондентов (клиен-
ты, поставщики, консалтинговые 
компании и так далее). Мы счита-
ем, что эти данные вряд ли могут 
быть абсолютно объективными.

И какое же место нас может 
ждать в новой табели о рангах? 
РУСЛАН ДАВЫДОВ: Сейчас по разделу 
«Международная торговля» Рос-
сия пока находится на 100-м ме-
сте, но подняться должны замет-
но. Моя реальная оценка — мы 
должны входить в Топ-50. Понят-
но, что сейчас не совсем удобное 
время с точки зрения геополити-
ки. Тем не менее, на это сотое ме-
сто мы всего за год поднялись со 
140-й позиции. А шесть лет назад 
вообще были на 170-м месте. 
Прогнозировать за Всемирный 
банк крайне тяжело, но будем 
надеяться на его объективность.

Акцент

 В России хотят создать все-
мирную сеть, чтобы все тамо-
женники мира обменивались 
информацией друг с другом

Ряд крупных торговых партнеров 
России отказывается называть 
таможенникам цены на импорт.

ЭЛЕКТРОННЫЕ ДЕКЛАРАЦИИ

ДНИ СТАЛИ МИНУТАМИ 
Десять лет назад на таможне появилась первая  элек-
тронная декларация. Как она изменила ситуацию? 
Давыдов | Если бы  десять лет назад вы пришли на таможен-

ный пост, то увидели бы примерно такую картину: кишит 

толпа народа, битва за место «у окошечка», толстенная пач-

ка документов, которые люди пытаются протиснуть, и ин-

спектор, который еле успевает всем ответить. Тогда сроки 

оформления документов исчислялись днями.  

Теперь, если декларация не попала под срабатывание про-

филей рисков, для импорта срок ее оформления составля-

ет полтора часа, для экспорта — 40 минут. Вот что дал нам 

переход в цифру.

Следующий этап — автоматический выпуск, когда деклара-

ция и принимается, и проверяется, и выпускается автома-

тизированной системой таможенных органов (по сути — 

машиной). Уже сегодня показатели автоматической реги-

страции деклараций на товары при экспорте составляют 

74 процента, а автоматического выпуска — 36 процентов.

Внедрено автоматическое категорирование компаний. 

Для того, чтобы компании попасть в низкий уровень риска, 

компьютер автоматически обсчитывает ее по 38 параме-

трам, оценивает ее историю. И в итоге, присваивает опре-

деленный балл. Причем абсолютно беспристрастно. 

И сколько сегодня в стране «низкорисковых» компаний?
Давыдов | Более 8,2 тысячи из 70—80 тысяч участников 

внешнеэкономической деятельности. 

С одной стороны, процент вроде бы не такой и большой. Но 

нужно помнить, что речь идет о компаниях и предприятиях, 

имеющих значительный объем внешнеторговых опера-

ций. Так вот: на компании низкого уровня риска у нас прихо-

дится более 60 процентов всех оформленных деклараций 

на товары и порядка 80 процентов всех таможенных плате-

жей. То есть в итоге получается, что охват всего объема пла-

тежей только по компаниям низкого уровня риска состав-

ляет около двух третей. Наша цель — до конца 2020 года 99 

процентов всех деклараций, независимо от того экспор-

тные они или импортные, низкий уровень риска или высо-

кий — регистрировать автоматически.

1
МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ 

В КАССУ ЧЕРЕЗ ГРЕЙД  
«Есть узкое место всех систем оплаты труда в России: у нас 10 процентов работ-

ников с самой высокой зарплатой получают в 14 раз больше, чем 10 процентов 

работников с самой низкой. Это несправедливо, ведь, как известно из социоло-

гии и экономики труда, чрезмерная дифференциация оплаты снижает эффек-

тивность труда», — напоминает Павел Кудюкин.  

Еще один актуальный вопрос — стоит ли пытаться приравнять зарплаты чинов-

ников в разных регионах? Нормально ли, когда уже упомянутый министр здра-

воохранения Новосибирской области получает в год 7,6 миллиона рублей, а его 

коллега в Свердловской — 1,7 миллиона? Слепо пытаться приравнять зарплаты 

не стоит, всегда нужно отталкиваться от экономических реалий конкретного ре-

гиона, пояснил «РГ»  Руслан Долженко, доктор экономических наук, завкафе-

дрой экономики труда и управления персоналом Уральского государственного 

экономического университета.

 «Уравнивать зарплаты чиновников в Москве и Барнауле без учета рыночных 

факторов бессмысленно:  уровень оплаты труда специалистов сильно зависит 

от территории. Самый оптимальный вариант — отталкиваясь от средней зарпла-

ты на местах, определить «вилку» в зависимости от служебной нагрузки, уровня 

ответственности и личного вклада сотрудника в дело», — предлагает Долженко. 

Коммерческие компании давно пошли по этому пути. Бизнес использует систе-

му грейдов, которая обязательно предусматривает максимум и минимум зар-

платы для занимающего определенную должность. Тот же подход следовало бы 

использовать при формировании зарплат чиновников, считает Долженко. 

В таком случае можно было бы говорить о справедливости. Сегодня, к сожале-

нию, рыночные подходы в госсекторе почти не используются,  говорит эксперт. 
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КОШЕЛЕК Коньяк и бренди 
могут подорожать
в следующем году

Как пить дать

Ирина Жандарова

МИНИМАЛЬНУЮ розничную цену (МРЦ) на коньяк и 
бренди планируют увеличить. Проект приказа минфина, 
посвященный этому вопросу, размещен на федеральном 
портале проектов нормативных правовых актов. В доку-
менте отмечается, что эти меры помогут бороться с ал-
когольной суррогатной продукцией. Для этого необхо-
димо установить новую минимальную цену на закупку 
(кроме импорта), поставки (кроме экспорта) и рознич-
ную продажу алкоголя крепостью свыше 28 процентов.

Минимальные розничные цены на бутылку коньяка 
объемом 0,5 литра составят 388 рублей вместо 371 рубля. 
На бренди — 307 вместо 293 рублей. Увеличатся и закупоч-
ные цены. Минимальная стоимость коньяка (кроме им-
портного) повысится с 314 до 329 рублей за 0,5 литра. 
Цена бренди и другого алкоголя из винного, виноградно-
го, плодового, коньячного, кальвадосного и вискового ди-
стиллятов повысится с 228 до 239 рублей за тот же объем.

Из-за повышения минимальный розничной цены ко-
ньяк и бренди могут подорожать в 2019 году. «МРЦ пери-
одически пересматривается и индексируется на уровень 
инфляции — это стандартная процедура. Речь не идет о 
значительном росте цены. Документом предусмотрено 
увеличение МРЦ в рамках инфляции, всего порядка на 
4,5 процента», — сообщили в пресс-службе минфина.

В августе вступили в силу новые правила, которыми 
были установлены единые минимальные цены на водку 

разной крепости . 
Стоимость составила 
205 рублей за бутыл-
ку водки крепостью 
от 37 до 39 процентов 
объемом 0,5 литра. 
Ранее такая мини-
мальная цена была 
установлена для вод-
ки крепостью от 38 
до 56 градусов. То 
есть виды водки были 
уравнены в мини-
мальной цене, в том 
числе наиболее попу-
лярная в России со-
рокаградусная водка.

ПРОВЕРКА СЛУХА Продажа 
алкоголя на АЗС приведет 
к всплеску аварий

Пол-литра
на заправку

Ольга Игнатова

ПОСЛЕ семилетнего перерыва на заправках вновь мо-
гут разрешить продавать пиво и вино. Ранее СМИ сооб-
щили, что эта идея рассматривается в аппарате вице-
премьера Дмитрия Козака. Его представитель подтвер-
дил «РГ», что от ряда нефтекомпаний поступило предло-
жение разрешить торговлю алкоголем на заправках. Это 
обсуждалось на совещании у Козака, но только в контек-
сте повышения рентабельности бизнеса АЗС. Также сей-
час отдельно есть законопроект сенатора Геннадия Орде-
нова о снятии запрета на торговлю слабоалкогольными 
напитками на АЗС, на него должен поступить отзыв пра-
вительства, однако через аппарат Козака этот проект не 
проходит, уточнил собеседник «РГ».

Запрет на прода-
жу любого алкоголя 
на АЗС действует в 
России с 2011 года. 
Последние три года 
периодически звучат 
инициативы о сня-
тии запрета. За воз-
врат продажи пива, 
сидра, медовухи и 
других слабоалко-
гольных напитков 
выступают как 
участники рынка, 
чей бизнес страдает 
из-за заморозки розничных цен на топливо, так и феде-
ральные ведомства: минэкономразвития и минфин. Прав-
да, в министерстве финансов ранее подчеркивали, что 
поддержат идею только в случае соблюдения правил про-
дажи спиртного, как в других магазинах (выдача лицен-
зии, ограничение на реализацию товара в ночное время).

В мае Независимый топливный союз (НТС) опублико-
вал данные, из которых следовало, что связь между чи-
слом «пьяных ДТП» и введением запрета на торговлю 
спиртным на АЗС не найдена. «В 2005—2010 годах число 
ДТП, случившихся по вине пьяных водителей, стабильно 
снижалось, а после введения запрета, в 2011—2016 годах, 
наблюдалась обратная тенденция. Это говорит о том, что 
«запрет на реализацию алкогольной продукции на АЗС 
цели не достиг и требует отмены», — подчеркнул в беседе 
с «РГ» президент НТС Павел Баженов.

Как отмечает Баженов, товары в супермаркетах, кото-
рые работают при заправках, дороже в среднем на 10—15 
процентов, чем в сетевых магазинах. Поэтому никто ли-
трами скупать алкоголь не будет. Но все-таки рентабель-
ности такие продажи АЗС добавят. Если реализация со-
путствующих товаров приносит заправочному ретейлу 
примерно 10—20 процентов выручки, то продажа алкого-
ля уже 20—30 процентов.

Медики, в свою очередь, категорически против ини-
циативы. «Я понимаю, что бизнес, лоббируя уже не один 
год идею возврата торговли алкоголем на АЗС, отстаива-
ет свои интересы. Ну а кто будет отстаивать интересы 
участников движения и пешеходов, которых будут сби-
вать пьяные водители? — подчеркивает руководитель На-
ционального научного центра наркологии — филиала 
ФГБУ «Национальный медицинский исследовательский 
центр психиатрии и наркологии имени В.П. Сербского» 
минздрава Татьяна Клименко. — Это неправда, что нет 
взаимосвязи между продажей алкоголя на заправках и 
ростом «пьяных ДТП». Если в магазинах на АЗС появит-
ся алкоголь, это однозначно приведет к всплеску аварий-
ности на дорогах. Продажа спиртного на заправках со-
здаст эффект психологической иллюзии: человек начнет 
подсознательно думать, что, может, и ничего страшного 
нет в том, чтобы выпить бутылочку за рулем. Причем та-
кая нехорошая иллюзия может возникнуть даже у самого 
законопослушного гражданина». 

По словам владель-
цев АЗС, связи 
между ДТП и прода-
жей алкоголя нет, 
по данным медиков 
— она прямая

Узнайте больше: Ученые рассказали о влиянии 
на здоровье небольших доз алкоголя
rg.ru/art/1599213

ЦИФРА

388
РУБЛЕЙ
будет составлять минимальная 
розничная цена бутылки коньяка 
объемом 0,5 литра (вместо 
371 рубля)
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Скандал В Стамбуле готовы родить «томос»

Неделя нечестивых

Павел Дульман

В
о вторник в Стамбуле 
начнет работу собор ие-
рархов Константино-
польского патриархата, 
результатом которого 

может стать решение об автоке-
фалии — самоуправлении — еди-
ной поместной православной 
украинской церкви (ЕППУЦ): не 
существующей пока даже на бу-
маге общности еретиков, украин-
ских националистов и стяжате-
лей, объединенных в абстрактное 
целое президентом Украины По-
рошенко. И стоящим за ним «ки-
евским патриархом» Филаретом 
— изгнанным почти тридцать лет 
назад из канонической право-
славной церкви ересиархом Ми-
хаилом Денисенко, все годы по-
сле анафемы и отлучения от цер-
кви пестовавшего ростки религи-
озной войны на Украине.

 По мысли самозваного и ни-
кем в мировом православии не 
признаваемого, даже константи-
нопольским патриархом Варфо-
ломеем по состоянию на сегодня, 
Филарета, стамбульский синод 
обязательно выдаст ему так на-
зываемый «томос» — признание 
самостоятельности ЕППУЦ, по-
сле чего он соберет «объедини-
тельный синод». В нем должны 
будут участвовать архиереи, 
приближенные к самому Дени-
сенко, представители «киевского 
патриархата», числом 41 чело-
век. Еще 12 делегатов предоста-
вит украинская автокефальная 
церковь (УАПЦ) — карликовая и 
также не признаваемая помест-
ными православными церквями 
религиозная организация. Ее 
прихожане исчисляются сотня-
ми, а средства на существование 
дает знаменитая Андреевская 
церковь на Подоле, переданная в 

пользование УАПЦ во времена 
Ющенко, куда по незнанию по-
рою заходят и даже жертвуют 
истинные православные. Нако-
нец, Филарет ожидает на «объе-
динительном синоде» до десяти 
человек из почти десяти тысяч 
епископов — исчезающее малоз-
начимое количество — предста-
вителей канонической Украин-
ской православной церкви Мо-
сковского патриархата (УПЦ 
МП). Именно это меньшинство, 

решившееся пойти против реше-
ния синода УПЦ МП и Блажен-
нейшего митрополита Онуфрия 
и готовое удариться в раскол, 
должно придать некое правдопо-
добие и законность планирующе-
муся шабашу.

Интересны личности право-
славных иерархов, решивших 
стать пособниками преданного 
анафеме гражданина Денисенко. 
Так, еще до государственного пе-
реворота на Украине свою «пар-
тию» внутри УПЦ МП создал мо-
лодой на момент хиротонии, все-
го тридцать лет, митрополит Пе-
реяслав-Хмельницкий Алек-
сандр (Драбинко). Бывший се-
кретарь предыдущего киевского 
митрополита Владимира, как ут-
верждают многие в церкви, поль-
зовавшийся телесной немощью и 
преклонным возрастом Блажен-
нейшего, он стал главным про-
водником «экуменизма» в укра-

инском православии и добро-
вольным неуполномоченным пе-
реговорщиком с сектой Денисен-
ко. Драбинко создал вокруг себя 
кружок таких же молодых епи-
скопов, отличающихся свобод-
ными нравами и активно отстаи-
вающих «европейские ценно-
сти» в социальных сетях. Они не 
первый год соблазняют право-
славных Украины идеей новой 
автокефалии, не упоминая о том, 
что УПЦ МП получила независи-

мый и самоуправляемый статус 
от матери-церкви — РПЦ — еще в 
1990 году, до инициированного 
Денисенко раскола. «Его де-
структивные действия и недо-
стойное поведение, интриганст-
во и образ жизни сеют смуту и 
подозрение среди епископата и 
духовенства, порождают боль-
шое смущение среди верующих» 
— так еще в 2012 году характери-
зовал Драбинко Синод УПЦ МП. 
Однако тогда широкие связи во 
властных коридорах и неизбыв-
ное интриганство помогло моло-
дому священнослужителю избе-
жать наказания за свои деяния и 
греховный образ жизни.

В процессе восхождения к ми-
трополичьей митре Драбинко 
становился фигурантом уголов-
ного дела, связанного с похище-
нием монахинь и воровством 
церковной казны. По воле свет-
ских властей, пришедших на кро-

ви в 2014 году, уголовное дело 
было закрыто, а грязная история 
как будто забыта. Теперь митро-
полит Драбинко намерен вос-
сесть рядом с «духовно» близким 
Филаретом — развратником, стя-
жателем и расстригой — и учре-
дить ЕППУЦ. «Использование 
Церкви ради удовлетворения 
собственных корыстных целей 
является настоящим цинизмом. 
Ни к чему хорошему это не при-
водит. Этот сценарий на протя-
жении истории человечества 
сильные мира сего повторяли 
много раз, но каждый раз Божья 
правда побеждала. Верю, что так 
будет и теперь», — прокомменти-
ровал намерение десяти иерар-
хов церкви принять участие в 
«объединительном» синоде ми-
трополит Киевский Онуфрий, 
глава канонической церкви.

И действительно, пока Дени-
сенко и Порошенко подсчитыва-
ют количество храмов, которые 
следует отобрать у истинной цер-
кви, духовная жизнь на Украине 
продолжается. И открываются 
новые церкви: на минувшей не-
деле в селе Бутин Тернопольской 
области митрополит Тернополь-
ский и Кременецкий Сергий ос-
вятил новый храм Феодосия Чер-
ниговского. Он был построен 
вместо захваченной четыре года 
назад раскольниками и пришед-
шей в запустение церкви. «Нам 
было страшно, но мы выстояли. У 
нас на глазах ломались двери, 
действительно было страшно. Но 
не было такого, чтобы мы без 
службы были. У нас храм отобра-
ли, а в воскресенье мы уже слу-
жили богослужения в доме старо-
сты», — рассказывали на откры-
тии храма прихожане, не желаю-
щие по команде Порошенко ме-
нять веру и материнскую цер-
ковь. 

Митрополит Онуфрий: Использование Церкви ради удовлетворения собственных корыстных целей является настоящим цинизмом.

МНЕНИЕ

ИГРА В НЕИГРАЕМОЕ
Новости о вмешательстве в церковную жизнь Пра-

вославной Украины остаются одними из самых на-

пряженных. О том, что скрывается за их остротой, 

наш разговор с редактором газеты «Православная 

Москва», протоиереем Михаилом Дудко.

Политические ловушки отправленного в Константино-
поль украинского госзапроса на автокефалию, полно-
го противоречий и неканоничности, заставляют сле-
дить за новостями в этой теме, как за событиями во-
круг тайфунов и катастроф. Что происходит? 
Протоиерей Михаил Дудко | Нам трудно осознать 

до конца то, что сейчас происходит. В привычном 

мире взаимоотношений православных церквей 

друг с другом сейчас многое меняется. И особо 

остро встает важный вопрос — равны ли мы все в ми-

ровом православии или есть кто-то, обладающий 

большими, чем другие, властными и правовыми пол-

номочиями, одни «равнее» других. Мы видим, что 

Константинопольский патриарх претендует уже не 

на символическое «быть первым среди равных» и 

носить почетный титул, но на власть в мировом пра-

вославии, превращающую его, по мнению многих, 

во «Второго Папу Римского» или «Восточного 

Папу». Тенденция таких толкований почетных исто-

рических привилегий очень многих пугает и насто-

раживает. Это уж точно будет другое Вселенское 

православие, не похожее на то, что мы знаем, уважа-

ем и почитаем сквозь тысячелетия.

Это соблазн власти?
Протоиерей Михаил Дудко | Да, это соблазн влас-

ти. Мы читаем в Евангелии, как сатана трижды иску-

шал Спасителя. Второе искушение было искушени-

ем властью. Это очень сильное искушение, Иисус 

Христос его отверг, а люди, увы, до сих пор склонны 

признавать власть за одну из высочайших ценно-

стей жизни. Но нам, верующим христианам, надо 

возвращаться к Евангелию и думать о том, что дух 

братской любви важнее властных полномочий.

Завершается научное издание всех документов по 
вопросам воссоединения Киевской митрополии с 
Русской православной церковью 1678—1686 годов, 

под руководством члена-корреспондента РАН Бо-
риса Флори. А пока портал «Седмица» церковно-на-
учного центра «Православная энциклопедия» на-
чал предварительную публикацию исторических 
документов. Благодаря публикации документов на 
русском языке у нас у всех есть возможность за-
глянуть в глубину трех веков и лично познакомить-
ся с грамотами королей, письмами архимандритов 
и гетманов, речами «на отпуске царского посла».
Протоиерей Михаил Дудко | Но при этом мы долж-

ны понимать, что сегодня нам надо тормозить свою 

склонность оценивать документы и ситуации пред-

шествующих времен по критериям, принятым в сов-

ременном мире. «А ну-ка предъявите ваш томос, бу-

маги и доказательства» нормально звучит в XXI 

веке, но смешно и странно по отношению к тем вре-

менам и обстоятельствам, когда многое решалось 

не потому, что предоставлены все документы и под-

писи, а потому что созрела явная и ясная необходи-

мость в чем-то, ни у кого тогда не вызывавшая сом-

нений. В истории Церкви не только каноны, но и до-

гматы формулировались не потому что важно было 

создать формальный корпус законов для жизни 

Церкви, а потому что из-за ересей, расколов и не-

строений возникала необходимость проговорить 

что-то, что ранее всем было ясно и без слов. 

На том же портале «Седмица» есть очень интересная 
статья историка Владислава Петрушко «Флорентий-
ская уния, Московский Собор 1441 года и начало ав-
токефалии Русской церкви», в которой он, анализи-
руя тогдашние тенденции поместных церквей при-
носить в жертву национально-политическим, «пле-
менным» интересам интересы общецерковные, пря-
мо говорит, что Русская церковь стала автокефаль-
ной не потому что стремилась к независимости по 
национально-племенному сценарию, а потому что, 
не обрети она эту автокефалию, она бы перестала 
быть православной церковью, потому что ее цер-
ковь-мать — с политическими целями — шла на унию, 
союз с Римом, отказываясь от православия.
Протоиерей Михаил Дудко | Это очень важный мо-

мент: у нашей независимости была серьезнейшая 

причина: Русская православная церковь была в то 

время хранительницей православной веры в отли-

чие от Константинополя. Но я лично смотрю на сов-

ременную ситуацию как на конфликт в распадаю-

щейся семье. Люди предъявляют друг другу претен-

зии, и все они справедливы и для постороннего на-

блюдателя убедительны. Но причина не в них, а в 

том, что из семьи ушло самое главное — любовь, ко-

торая единственная на самом деле дает возможно-

сти преодолевать противоречия — кажущиеся или 

явные. Украина и Россия — это семья, еще не забыв-

шая, что она семья, а Константинополь — «третья 

сторона, посторонний наблюдатель». Как священ-

ник, исповедовавший множество расходящихся, 

снова сходящихся, но когда-то точно любивших друг 

друга людей, я точно знаю, что в трагедию истоще-

ния или окончания любви нельзя влезать никакому 

«третьему».

Читая на «Седмице» историческую переписку кон-
ца XVII века, я наткнулась в письме патриарха Ие-
русалимского на цитируемые им слова св. Григо-
рия Богослова: «яко играют в неиграемое». Это не 
метафора для происходящего сейчас? 
Протоиерей Михаил Дудко |Там, где на кону жизни 

— даже одного человека, а уж тем более народов и 

Церквей, надо быть невероятно осторожным и ак-

куратным, а игра, да, недопустима. Надо быть в кон-

тексте совместной, многовековой жизни России и 

Украины и знать все ее нюансы — «со стороны» они 

никогда не видны, а в них все дело. Как бы ни отно-

ситься к идее независимости Украины, подчинять 

ей Церковь недопустимо. Церковь — живой орга-

низм, чье призвание никак не сводится к необходи-

мости быть придатком политической силы.  Цер-

ковь — это корабль, плывущий из земной жизни в 

Царство Божие. В Церкви «нет ни эллина, ни иудея», 

ни украинца, ни русского,  мы плывем туда, где нет 

этих различий. А те, кто старается построить Цер-

ковь как «национальный корабль», должны пони-

мать, что он не доплывет туда, куда плывет. 

Подготовила Елена Яковлева

РЕЛИГИЯ Иерусалимская 
и Белорусская церкви 
призывают остановить раскол 
на Украине

Путь 
через консенсус

Елена Яковлева

АРХИЕПИСКОП Севастий-
ской Иерусалимской Право-
славной церкви владыка Феодо-
сий Аталла Ханна обратился к 
Константинопольскому патри-
арху Варфоломею с призывом — 
не благословлять украинских 
раскольников на автокефалию. 
В этом обращении ясно обозна-
чена его позиция: мы признаем 
на Украине только церковь мо-
сковской патриархии во главе с 
митрополитом Онуфрием, тех 
же, кто ушел в раскол по полити-
ческим причинам — нет. Архие-
пископ Феодосий призвал Кон-
стантинопольского патриарха 
воздержаться от дарования Ук-
раине томоса, поскольку это мо-
жет усугубить насилие. Вместо 
этого надо продолжать братские 
переговоры с патриархом Мо-
сковским, считает владыка Фео-
досий.  Патриарх Иерусалим-
ской православной церкви Фео-
фил III ранее также призвал УПЦ 
держаться своего канонического 
предстоятеля — митрополита Ки-
евского и всея Украины Онуф-
рия. 

Между тем другая православ-
ная Поместная церковь — Анти-
охийская — выступила за созыв 
Синаксиса по украинскому во-
просу. Это было решение Синода 
Антиохийской церкви — при-
звать всех решить вопрос о воз-

можном предоставлении автоке-
фалии на Украине, созвав Синак-
сис — собрание предстоятелей 
всех поместных церквей. Это 
важно для сохранения единства 
православия, считают в Анти-
охийской церкви. 

Ранее приостановить свои 
действия по предоставлению ав-
токефалии Украине призвала Бе-
лорусская православная цер-
ковь. Об этом заявил Патриар-
ший экзарх всея Беларуси, ми-
трополит Минский и Заславский 
Павел. В заявлении Белорусской 
православной церкви Патриарх 
Варфоломей и Синод Константи-
нопольской церкви еще раз при-
зываются к переосмыслению 
принятых ими решений.  «Сде-
лать все возможное, чтобы или 
дезавуировать предыдущее ре-
шение, или отозвать его, остано-
вить этот процесс, который се-
годня уже принимает совершен-
но отчетливые формы церковно-
го раскола всего мирового пра-
вославия», — цитируют РИА Но-
вости митрополита Павла. Ситу-
ация на Украине — разделения, 
разногласия, которые порожда-
ют вражду и ненависть, — вызы-
вают в Минске сожаление. В об-
ществе куда легче лечатся разде-
ления экономические или поли-
тические, но : «Разделения на ре-
лигиозной основе всегда имеют 
очень серьезные и опасные по-
следствия». 

Все материалы автора
rg.ru/sujet/4049

О ЧЕМ ГОВОРИТ ДУША
КОГДА-ТО я провожал ее домой и боялся прикоснуться 
— она казалась абсолютно невесомой, неуверенной и 
даже какой-то воздушной. Тогда — как сказал поэт — «мы 
были молодые и чушь прекрасную несли». На улицах ле-
ниво расцветала советская власть, а мы работали в луч-
шей, как нам не без основания казалось, газете в мире, 
которая называлась «Комсомольская правда». Она рабо-
тала в секретариате — штабе газеты, была девушкой, без-
условно, деловой и столь же безусловно — воздушной. 

Прошло много десятилетий с той поры. Сколько точ-
но, не скажу, все-таки о женщине рассказываем. И вот мы 
встречаемся. Она не потеряла своей воздушности, но об-
рела еще большую деловитость. И она дарит мне свою 
книгу. Я открываю с некоторым волнением, потому что 
нынче кто только книги не издает. Я открываю наугад. И 
понимаю, что она стала не только деловой дамой. Она 
всерьез стала поэтом.

Слова придут — не спросят позволенья. 
Гурьбою вдруг — средь ночи и средь дня.
Не я ищу слова и выраженья.
Они стучат и требуют — меня.
Ее зовут Ирина 

Савватеева. Книга 
называется «Разго-
вор с душой». Это 
книга поэта.

Сегодня многие 
пишут стихи. Увы, 
нередко это просто 
зарифмованная про-
за. Так, наверное, тоже может быть. Ради Бога. Нравится 
рифмовать то, что прозой нельзя сказать, — пожалуйста. 
Но у Савватеевой не так. Ее строки отличает то, что, соб-
ственно говоря, и отличает поэта от прочих: взгляд. Она 
умеет видеть так, как умеет видеть только поэт. 

Вот водопад: «Сердца стук — невпопад: Здесь порог — в 
водопад! Меж камнями — месиво: Водяное бесиво!» Вот 
дождь перед рассветом: «Нежно и тонко, Чисто и звонко. 
Капля за каплей, Ласка за лаской». Вот февраль, который 
Ирина любит «За монотонность, монохромность, За эту 
серую бездонность, За бесприютный свод небес, За гори-
зонт, одетый в лес, За этот изыск, свет и сюрр Февральских 
пасмурных гравюр…» А вот любовь: «Я не стану горевать 
О потере. Я закрою поплотней На ночь двери. Одиночество 
приму, Как награду. Я тебя не позову — Мне не надо». 

Поэт — это тот, кто учит познавать мир и, если угодно, 
принимать его. Поэт может восторгаться миром, а мо-
жет, наоборот, печалиться от его несовершенств. Но для 
него мир всегда важен, интересен и необычен. Поэт — это 
не тот, кто умеет просто красиво составлять слова (что 
тоже, конечно, важно). Поэт — это тот, кто умеет видеть. 

Дождь. Плюс два. Сыро.
День с утра — стылый.
Птиц в саду — смыло.
И тоска — с тыла…
…Непогод ритмы
Перебить — рифмой.
Пережить — это.
На пути — к лету.
Ирина Савватеева долго и успешно работала журна-

листом. В хороших авторитетных газетах. А потом резко 
и однозначно изменила свою жизнь. 

Должен сказать, что по роду своих многочисленных 
занятий мне доводилось встречать людей самых разных, 
порой весьма экзотичных профессий. Но Ирина — пер-
вый в моей жизни человек, который растит и продает де-
ревья — она хозяйка трех питомников. 

А теперь представьте, что это такое: поменять свою 
профессию на совсем иную, весьма, замечу, специфиче-
скую. Это сколько же всего надо прочесть, узнать, выя-
снить, сколько раз, наверное, ошибиться, прежде чем из 
журналиста превратиться в «садовника деревьев». Как 
говорил один персонаж замечательного фильма: «Не ска-
жу, что это подвиг, но что-то героическое в этом есть». 

Что же могло сподвигнуть человека на такой «по-
двиг». Ответ в книге «Разговор с душой»: Ирина настоль-
ко любит природу, что деревья, небо, дожди, даже време-
на года становятся не просто одними из героев книги, а, 
наверное, главными героями. Собственно говоря, этот 
сборник стихов о том, как сосуществуют рядом человек 
и природа, как отражаются друг в друге, принимая и по-
нимая друг друга. 

«В горном озере волны плещутся, Растревожены, слов-
но женщины: В ожидании, в предвкушении, Наполняемы 
искушением…» Это о природе или о людях? Это о ком?

А это? «Я научусь, как устоять, Врастая в грунт род-
ной корнями, И как любить, и как желать, Обнявши неба 
свод ветвями…» О деревьях? О людях? О себе?

Я на природе — наблюдатель. Иногда она кажется мне 
красивой, чаще — пугающей. Савватеева же ощущает 
себя частью природы, она не наблюдает, но вступает в 

общение. Она собой 
познает окружаю-
щий мир и с помо-
щью окружающего 
мира познает себя. 

Ощущается это не 
только в стихах, но и 
в замечательных ав-
торских фотографи-
ях, которые украша-
ют сборник. Увы, ко-
лонка не дает воз-
можности эти фото 
показать, так что по-
верьте на слово: на 
снимках Ирины при-
рода всегда живая и 

активная. Она умеет так снять небо или пейзаж, что в них 
совершенно не видно статики — они дышат жизнью.

Сборник стихотворений Ирины Савватеевой «Разго-
вор с душой» — довольно объемный. Понятно, что в нем 
есть более, скажем так, сильные строки и менее. Но глав-
ное, на мой взгляд, то, что книга дает возможность, как 
сказал другой замечательный поэт Александр Аронов: 
«остановиться, оглянуться». Утишить свой бег по жизни, 
чтобы оглядеться вокруг и удивиться. 

Настоящая поэзия всегда должна дарить удивление 
пред миром — иначе какой в ней смысл? 

Как пред иконой — преклонюсь.
Им и очищусь, и спасусь.
Благодарю опять и снова —
Слово.
Это не просто слова. Это просто — не слова. Это ощу-

щение жизни поэта Ирины Савватеевой, к стихам кото-
рой я буду теперь возвращаться.

В четверг, 11 октября, в 18 часов в «Российской га-
зете» состоится презентация книги Ирины Савватее-
вой «Разговор с душой». Ведет презентацию Андрей 
Максимов.

Она умеет видеть 
так, как умеет 
видеть только поэт

Этот сборник стихов 
о том, как сосущест-
вуют рядом человек 
и природа, как отра-
жаются друг в друге, 
принимая и пони-
мая друг друга

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Общественные слушания с целью информирования и учета 

мнения населения по проектной документации «Реконструкция 
учебного корпуса Иркутского подразделения Восточно-Сибирско-
го УЦПК», включая материалы «Оценки воздействия на окружаю-
щую среду» (ОВОС), организованные Администрацией г. Иркутска 
и заказчиком работ ВС ДКСС — филиала ОАО «РЖД» (юр. адрес: 
107174, г. Москва, ул. Новая Басманная, д. 2), состоятся 12 ноября 
2018 года в 11.00 в отделе экологической безопасности и контроля 
Департамента городской среды комитета городского обустройства 
администрации г. Иркутска по адресу: г. Иркутск, ул. Пролетар-
ская, д. 11, каб. 10. Цели и месторасположение намечаемой де-
ятельности: реконструкция учебного корпуса со строительством 
пристроя, расположенного в г. Иркутске, ул. Воинская площадка, 
26. Сроки ОВОС, доступность материалов, прием замечаний — в 
течение 30 дней до даты проведения слушаний по адресам: г. Ир-
кутск, ул. К. Маркса, д. 40, к. 1, бизнес-центр Sobranie, каб. 410; 
г. Иркутск, ул. Пролетарская, д. 11, каб. 10, тел. 8(3952)520-424.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 года 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и «Положением об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной деятельности  на окру-
жающую среду в Российской Федерации», утвержденным Приказом 
Госкомэкологии РФ №372 от 16.05.2000, ООО «РН-Ванкор» инфор-
мирует общественность о проведении общественных обсуждений 
объекта государственной экологической экспертизы — проекта тех-
нической документации  «Использование бурового шлама в качест-
ве сырья при рекультивации нарушенных земель, отсыпке дорог, от-
сыпке площадных объектов».

Проект технической документации содержит материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Название намечаемой деятельности: «Использование буро-
вого шлама в качестве сырья при рекультивации нарушенных зе-
мель, отсыпке дорог, отсыпке площадных объектов».

Цель намечаемой деятельности: Использование бурового 
шлама на месторождениях ООО «РН-Ванкор» с целью уменьшения 
объема образующихся отходов бурения и снижения негативного 
воздействия на окружающую среду.

Месторасположение намечаемой деятельности: Российская 
Федерация, Красноярский край, Таймырский Долгано-Ненецкий 
муниципальный район, Туруханский  район, нефтяные месторожде-
ния ООО «РН-Ванкор».

Наименование и адрес заказчика: ООО «РН-Ванкор», юриди-
ческий и почтовый адрес: РФ, 660077, Красноярский край, г. Крас-
ноярск, Советский район, ул. 78-й Добровольческой бригады, д.15. 
телефон (391) 263-82-05, 274-56-99; e-mail: vankor@vn.rosneft.ru.

Наименование и адрес разработчика: ФГБОУ ВО «СамГТУ», 
юридический и почтовый адрес: РФ, 443100, г. Самара, ул. Молодо-
гвардейская, 244, Главный корпус e-mail: tehvankor@yandex.ru.  
Телефон: 8(846) 377-15-97, 8 917 145 2917.

Срок проведения оценки воздействия на окружающую сре-
ду с момента публикации настоящего объявления: 

—  в Таймырском Долгано-Ненецком муниципальном районе 
Красноярского края — по 13.11.2018;

— в Туруханском районе Красноярского края — по 18.11.2018.
Орган, ответственный за организацию общественного об-

суждения: 
—  В Таймырском Долгано-Ненецком муниципальном районе 

Красноярского края –администрация Таймырского Долгано-
Ненецкого муниципального района Красноярского края;

—  В Туруханском районе Красноярского края — администрация 
Туруханского района Красноярского края.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: слуша-
ния.

Форма представления замечаний и предложений: устная, 
письменная.

Общественные обсуждения состоятся:
—  14.11.2018 в 15-00 по адресу: РФ, Красноярский край, Таймыр-

ский Долгано-Ненецкий муниципальный район, г. Дудинка, 
ул. Матросова, 8а, МБУК «Дудинская централизованная биб-
лиотечная система»; 

—  19.11.2018 в 10-00 по адресу: РФ, Красноярский край, Турухан-
ский район, с. Туруханск, ул. Геологическая, д. 1, МКУК «Туру-
ханская межпоселенческая централизованная информацион-
но-библиотечная система».

Ознакомиться с проектом технической документации  со-
держащим материалы проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду можно по адресам: 

—  РФ, Красноярский край, Таймырский Долгано-Ненецкий му-
ниципальный район,  г. Дудинка, ул. Матросова, 8а, МБУК «Ду-
динская централизованная библиотечная система» в рабочие 
дни с 10.00 до 17.00 часов;

—  РФ, Красноярский край, Туруханский район, с. Туруханск, ул. 
Геологическая, д. 1, МКУК «Туруханская межпоселенческая 
централизованная информационно-библиотечная система» в 
рабочие дни с 10.00 до 17.00 часов.

Срок предоставления замечаний и предложений: с момента 
публикации настоящего извещения:

—  по 13.11.2018 по адресу: 647000, Красноярский край, Таймыр-
ский Долгано-Ненецкий муниципальный район, г. Дудинка, 
ул. Матросова, 8а, МБУК «Дудинская централизованная биб-
лиотечная система», 

—  по 18.11.2018 по адресу: 663230, Красноярский край, Турухан-
ский район, с. Туруханск, ул. Геологическая, д. 1, МКУК «Туру-
ханская межпоселенческая централизованная информацион-
но-библиотечная система».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акцент

 Власти Украины подсчитыва-
ют сколько храмов отобрать 
у истинной церкви

Вкл

Андрей МАКСИМОВ,
писатель, телеведущий
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ФУТБОЛ Александр Головин отметился первым результативным действием за «Монако»

Включил передачу
Сергей Литвинов

Б
огатым на события получил-
ся футбольный уик-энд в Ев-
ропе. Здесь и сенсационные 

поражения мадридского «Реала» 
с мюнхенской «Баварией», воле-
вая победа английского «Манчес-
тер Юнайтед» над «Ньюкаслом» 
(3:2). 

А вчера в матче девятого тура 
французского чемпионата «Мо-
нако» — «Ренн» голевой передачей 

отметился один из лидеров рос-
сийской сборной Александр Голо-
вин. С его паса на 49-й минуте за-
бил колумбийский капитан моне-
гасков Радамель Фалькао. Впро-
чем, от поражения этот гол хозяев 
не спас — гости выиграли 2:1. 

Шесть встреч понадобилось 
Головину, чтобы совершить пер-
вое результативное действие в но-
вом клубе. Впрочем, никакой 
вины полузащитника в этом нет. 
«Монако» старт сезона откровен-

но провалил: в Лиге чемпионов 
команда потерпела два пораже-
ния кряду, а в чемпионате нахо-
дится в зоне вылета. Сам Алек-
сандр только недавно вернулся 
в строй после травмы. 

— Сейчас у нас очень непро-
стой период. Нам бы выиграть 
хотя бы один матч, чтобы вновь 
обрести уверенность, — отметил 
главный тренер монегасков Лео-
нарду Жардим. — Многое зависит 
от наших лидеров. Одним из них 

уже в ближайшее время может 
стать Головин. Александр — высо-
коклассный футболист. Скоро все 
это увидят. 

Тем временем неожиданно 
крупную победу одержал «Ви-
тесс», который с этого сезона тре-
нирует Леонид Слуцкий. В вось-
мом туре матча чемпионата Гол-
ландии команда из Арнема раз-
громила дома идущий на четвер-
том месте «Гераклес» — 4:0. 
С 12 очками «Витесс» поднялся 
на шестую строчку. 

— У нас есть проблемы с трав-
мами и дисквалификациями, но 
мы готовы к борьбе. Сегодня ре-
бята провели отличный матч, — 
сказал Слуцкий. — Когда мы пока-
зываем характер и сражаемся 
вместе, достигаем результата. 

Троевластие воцарилось в ан-
глийском чемпионате. «Манчес-
тер Сити», «Челси» и «Ливер-
пуль» набрали по 20 очков. Не так 
далеко расположились две лон-
донские команды — «Арсенал» 
и «Тоттенхэм» (по 18 очков). 

Действующий чемпион стра-
ны «Сити» мог единолично воз-
главить таблицу, если бы переиг-
рал на выезде «Ливерпуль». Матч 
завершился вничью 0:0, хотя у го-
стей был отличный шанс набрать 
три очка. Уже в концовке пеналь-
ти не реализовал Рияд Марез, про-
бив выше ворот. 

— Я доволен ничьей, — не стал 
скрывать главный тренер «Ливер-
пуля» немец Юрген Клопп. — Не 
знаю, был ли пенальти, но мы 
были очень близки к поражению. 
Повезло, что Марез не попал. Если 
честно, я удивлен его промахом.

Коллега немецкого специали-
ста Хосеп Гвардиола, который из 
последних восьми встреч против 
команд Клоппа победил лишь 
в одной, посетовал на слабую реа-
лизацию.

— У нас было достаточно мо-
ментов у чужих ворот. Но мы не 
воспользовались ими. В таких си-
туациях особенно обидно терять 
очки, — подчеркнул Гвардиола. — 
При этом не стоит забывать, что 
мы играли с «Ливерпулем». У них 
лучшая атакующая тройка 
в мире. И мы не дали ей развер-
нуться. Это говорит о силе нашей 
обороны.

Девятую победу подряд во всех 
турнирах одержал лондонский 
«Арсенал» под руководством 
бывшего главного тренера «Спар-
така» испанца Унаи Эмери. На сей 
раз «канониры» разгромили на 
чужом поле «Фулхэм» — 5:1.

— Было очень важно выиграть 
перед перерывом на матчи сбор-
ных, — отметил Эмери. — Завер-
шим ли мы сезон в топ-4? Пока 
рано об этом говорить. Но это 
одна из наших задач — вернуться 
в Лигу чемпионов. 

Потихоньку набирает форму 
«Милан». В матче восьмого тура 
итальянского чемпионата «кра-
сно-черные» одолели дома «Кье-
во» — 3:1. Очередные мячи провел 
звездный новичок «россонери» 
Гонсало Игуаин. Аргентинец 
оформил дубль и помог своей 
команде подняться на десятое ме-
сто в турнирной таблице. 

Уже зимой напарником Игуаи-
на в атаке может стать Златан Иб-
рагимович. Швед, ранее высту-
павший за «Милан» и выигрывав-
ший с ним чемпионство, открыт 
к возвращению на «Сан Сиро». 
По словам агента 37-летнего игро-
ка Мино Райолы, Ибрагимович го-
тов к переговорам с «красно-чер-
ными». 

— Да, у Златана есть действую-
щий контракт с «Лос-Анджелес 
Гэлакси», но если он захочет пе-
рейти в «Милан», мы попробуем 
все уладить, — уверен Райола. — 
Слово за итальянским клубом. 
Отрадно, что сейчас у них в руко-
водстве появились адекватные 
люди, с которыми можно вести 
переговоры. Надеюсь, мы придем 
к согласию.

Премьер-лига «Локомотив» в меньшинстве обыграл армейцев в московском дерби

Удаление во благо 
Илья Зубко 

П
рограмма десятого 
тура Российской пре-
мьер-лиги подарила 
нам сразу два матча 
с  приставкой «су-

пер». В Санкт-Петербурге встре-
чались лидер сезона «Зенит» и его 
главный преследователь «Красно-
дар», а в Москве сыграли лучшие 
команды прошлого чемпионата 
«Локомотив» и ЦСКА.

Матчем на арене армейцев за-
вершалась программа вечера. Бо-
лее того, Премьер-лига, как и все 
остальные национальные чемпи-
онаты, уходит на небольшие ка-
никулы, связанные с матчами на-
циональных сборных в Лиге на-
ций. «Локо» и ЦСКА подошли 
к дерби в разном настроении. 
«Красно-синие», прибавляющие 
буквально на глазах, нескольки-
ми днями ранее сенсационно об-
ыграли в Лиге чемпионов мадрид-
ский «Реал». Что, безусловно, 
прибавило позитивных эмоций 
Виктору Гончаренко и его коман-
де. «Железнодорожники» же по-
прежнему находятся в кризисе, 
и поражение в главном еврокубке 
от «Шальке-04» выходу из зоны 
турбулентности точно не способ-
ствовало.

В этот вечер было огромное ко-
личество единоборств и жесткой 
борьбы, а эмоции порой зашкали-
вали. Что же касается голевых мо-
ментов, то с ним, наоборот, дело 
обстояло неважно. В такой ситуа-
ции нередко на первый план выхо-
дят действия судьи. И Алексей Ма-
тюнин, обслуживавший матч, дал 
повод обсудить качество его рабо-
ты. Сначала он отменил гол 
«Локо» из-за того, что Чорлука на-
ходился в положении «вне игры». 
Главный тренер «железнодорож-
ников» Юрий Семин после матча 
назвал этот гол «чистым». А затем 
случилось удаление нападающего 
«красно-зеленых» Эдера, которое 
еще долго будут обсуждать.

Португалец сыграл в мяч, под-
няв ногу до уровня груди. И хотя 
контакта с шедшим на эту подачу 
головой Бекао не было, рефери по-
считал такое поведение потенци-
ально опасным. За что «наградил» 
Эдера желтой карточкой, которая 
стала для нападающего в этом мат-
че уже второй. Так «Локомотив» 
уже на 65-й минуте остался в мень-
шинстве, что по такой напряжен-
ной игре было весьма критично.

Однако в реальности удаление 
сыграло на руку как раз постра-
давшей стороне. ЦСКА, видимо, 
чуть расслабился, поверив, что те-
перь соперника можно взять голы-

ми руками. А команда Юрия Се-
мина взвинтила темп, за что была 
вознаграждена в концовке. На 
88-й минуте после подачи углово-
го чудо-комбинацию разыграли 
два центральных защитника «же-
лезнодорожников». Чорлука сде-
лал пас пяткой, и новичок «Локо» 
Хеведес с разворота отправил мяч 
в сетку — 1:0. Очень важная победа 
«красно-зеленых» как с точки зре-
ния психологии, так и в турнир-
ном плане. «Локомотив» теперь 
всего на четыре очка отстает от 
идущего вторым «Краснодара».

Не обошлось без удаления и в 
Санкт-Петербурге, где бились рос-
сийские участники Лиги Европы. 
Кстати, и «Зенит», и «Краснодар» 
свои последние матчи еврокубков 
выиграли. Правда, сделали это по-
разному. Петербуржцы откровен-
но «отскочили» в домашнем пое-
динке против «Славии», где пра-
жане нанесли больше десятка уда-
ров в створ, а в итоге пропустили 
в концовке встречи после удара 
вышедшего на замену Кокорина — 
1:0. «Краснодар» же показал за-
хватывающий футбол в поединке 
против «Севильи» и справедливо 
был вознагражден за усердие го-
лом-шедевром Окриашвили, ко-
торый принес «быкам» победу 
ударом через себя 2:1.

Южане лучше смотрелись и в 
первой половине встречи с «Зени-
том», хотя главный тренер «сине-
бело-голубых» Сергей Семак 
с данным тезисом после матча и не 
согласился. «Краснодар» больше 
атаковал и имел несколько хоро-
ших подходов, тогда как питерцы 
на чужой половине поля появля-
лись скорее эпизодически.

А вот во втором тайме все изме-
нилось кардинально. «Виной» 
тому стал набирающий форму Ко-
корин, который появился на поле 
вместо Ерохина. Именно Алек-
сандр на 50-й минуте начал голе-
вую атаку, которую продолжил 
Дриусси, а завершил Дзюба. А еще 
через четверть часа Роберт Мак 
увеличил преимущество «Зени-
та» — 2:0.

— Уверен, что второй мяч стал 
решающим. Это ключевой момент 
игры, поскольку при таком счете 
в гостях против «Зенита» тяжело 
вернуться в игру, — признал в эк-
спресс-комментарии после матча 
старший тренер «Краснодара» 
Мурад Мусаев.

Тем не менее «быки» смогли 
вернуть этому матчу интригу. 
Иванович на 80-й минуте прервал 
прострел в штрафную рукой, за 
что судья наказал «Зенит» один-
надцатиметровым. Пенальти чет-
ко реализовал Мамаев. Но практи-

чески сразу «Краснодар» пропу-
стил контратаку, Петров был вы-
нужден прерывать ее «фолом по-
следней надежды», и гости оста-
лись в меньшинстве. Что перечер-
кнуло все надежды южан хотя бы 
на ничью — 2:1 в пользу «Зенита», 
который таким образом увеличил 
отрыв от прямых конкурентов.

— В принципе, хорошая игра. 
Понятно, что сложно приходится 
в последних матчах — накопилась 
усталость у наших лидеров. Но 
сейчас есть возможность отдох-
нуть. Считаю, что мы заслуженно 
победили, — заявил после матча 
главный тренер «Зенита» Сергей 
Семак.

Кроме того, Сергей Богданович 
сообщил журналистам не самые 
приятные новости в контексте 
сборной России. Как выяснилось, 
вратарь Андрей Лунев и полуза-
щитник Александр Ерохин играли 
в этот вечер с травмами. И теперь 
не факт, что эти футболисты помо-
гут национальной команде в пое-
динках Лиги наций против Шве-
ции и Турции. «У Ерохина пробле-
ма с боковой связкой, а у Лунева — 
с мышцей бедра. Не могу сказать, 
поедут ли они в сборную. Наши 
врачи находятся на связи с колле-
гами из национальной команды. 
Думаю, они примут совместное 
решение», — сказал Семак.

Голкипер «Локомотива» Гильерме (слева) в матче против ЦСКА удержал ворота на замке.

Александру Головину понадобилось шесть встреч, чтобы отдать первую голевую передачу за «Монако».

Акцент

 Ситуация кардинально
изменилась после того,
как на замену вышел Кокорин

Акцент

 Главный тренер «Монако» 
Леонарду Жардим уверен, 
что Головин скоро станет 
одним из лидеров его команды

СТАТИСТИКА

ЦСКА — «Локомотив» — 0:1

Гол: Хеведес, 88.

«Зенит» — «Краснодар» — 2:1

Голы: Дзюба, 50; Мак, 65 — Мамаев, 

81 — с пенальти.

«Крылья Советов» — «Динамо» — 1:0

Гол: Корниленко, 51.

«Рубин» — «Урал» — 1:0

Гол: Азмун, 21.

«Ростов» — «Оренбург» — 0:1

Гол: Терехов, 11.

«Енисей» — «Спартак» — 2:3

Голы: Дугалич, 51; Кичин, 69 — с пе-

нальти — Игнатов, 47; Зе Луиш, 59 — 

с пенальти; Тимофеев, 90+3.

«Ахмат» — «Анжи» — 0:0

«Арсенал» — «Уфа» — 1:1

Голы: Костадинов, 70 — Игбун, 45+2.

ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД

И В Н П М О 
Зенит 10 8 1 1 20-8 25

Краснодар 10 6 1 3 18-8 19

Ростов 10 5 3 2 10-4 18

Спартак 10 5 3 2 10-7 18

Рубин 10 4 5 1 12-9 17

ЦСКА 10 4 4 2 14-5 16

Локомотив 10 4 3 3 11-10 15

Оренбург 10 4 2 4 11-9 14

Ахмат 10 3 3 4 9-12 12

Урал 10 3 2 5 10-17 11

Кр. Советов 10 3 1 6 4-14 10

Арсенал 10 2 4 4 11-11 10

Анжи 10 3 1 6 6-15 10

Динамо 10 2 4 4 9-10 10

Уфа 10 2 3 5 7-13 9

Енисей 10 1 2 7 6-16 5

За играми следите на сайте
rg.ru/tema/sport
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БАСКЕТБОЛ ЦСКА на старте 
Единой лиги одержал 
две победы с общей 
разницей «плюс 50»

Натуральное 
число

Владимир Ильин 

НОВЫЙ, юбилейный, 10-й сезон баскетбольной Еди-
ной лиги стартовал в минувший уик-энд. В борьбу 
успели вступить 13 участников турнира из 14, то есть 
все, кроме пермской «Пармы». А действующий чемпи-
он ЦСКА пока оказался единственной командой, кото-
рая уже провела два матча и в обоих одержала победы. 
Армейцы возвращаются из восточного вояжа, совер-
шив быстрый и эффективный марш-бросок. 

«Красно-синие» претерпели значительные кадро-
вые изменения в межсезонье. Покинули столичный 
клуб ветераны — перебравшийся в краснодарский «Ло-
комотив-Кубань» Виталий Фридзон и близкий к завер-
шению карьеры Виктор Хряпа. Самые интересные при-
обретения — молодой защитник сборной России Иван 
Ухов (экс-«Парма») и обладатель украинского спор-
тивного гражданства темнокожий игрок передней ли-
нии Джоэл Боломбой, немного поигравший в НБА за 
«Юту» и «Милуоки». В скором времени Боломбой по-
меняет украинский паспорт на российский.

Увы, но баскет-
болист конголез-
ского происхожде-
ния по отцовской 
линии в Единой лиге 
еще не сыграл. На 
матчи в Красноярск 
и столицу Казахста-
на Астану он улетел 
вместе с командой, 
однако в заявку на 
матчи не вошел. 
С ним у ЦСКА на-
блюдался бы пере-
бор легионеров. 
Ждать гражданства 
РФ осталось совсем 
немного.

Армейцы прове-
ли свои стартовые встречи словно бы под копирку: 
«плюс 25» с «Енисеем» (91:66) и точно такая же разни-
ца в счете против «Астаны» (86:61). Суммарно за ко-
роткое путешествие на Восток по положительной раз-
нице очков вышло классическое российское «нату-
ральное» число 50.

Оба раза самым результативным у победителей ста-
новился выступающий за ЦСКА второй сезон америка-
нец Отелло Хантер — 15 и 18 очков соответственно. Но-
вичку Ухову досталось по 19—20 минут чистого игрово-
го времени, причем в матче с «Астаной» он находился 
на площадке именно в тот отрезок, когда гости во вто-
рой половине совершили нокаутирующий соперника 
рывок 17:0. Отсюда в графе «показатель полезности 
«плюс-минус» у Ивана самая высокая цифра 32.

Для топовых легионеров задней линии наставник 
ЦСКА грек Димитрис Итудис матчи поделил. Француз 
Нандо Де Коло показал свое мастерство в Красноряске 
(14 очков), испанец Серхио Родригес демонстрировал 
класс в Казахстане. 

— Нас можно сдержанно поздравить с тем, что в ко-
ротком турне на Восток мы одержали две победы. Оче-
видно одно: следует работать дальше и наращивать ка-
чество, надо быть готовыми к более серьезным сопер-
никам, которые ждут впереди, — считает рулевой ЦСКА 
Димитрис Итудис. 

С особым интересом ожидался матч в Минске: здесь 
в интернациональном турнире дебютировал польский 
клуб «Зелена Гура», принятый в состав участников 
чемпионата на заседании совета Единой лиги минув-
шим летом. Новичок в выездной игре с белорусским 
«Цмоки» добился победы — 88:71. Гости показали от-
личный процент реализации трехочковых бросков — 
11 из 23. 

— Мы дебютанты Единой лиги и потому были сильно 
взволнованы перед первой игрой, — признался рулевой 
«Зелены Гуры» Игор Йовович. — Понимали, что пред-
стоит тяжелый матч, особенно после нашего долгого 
путешествия. Я чуть тревожился — хватит ли нам энер-
гии? Но в итоге я удовлетворен той работой, которую 
проделали парни на площадке. Мы смогли сконцентри-
роваться, показать уверенную защиту и довести дело 
до первой, исторической для нас победы в Лиге.

Результаты остальных матчей на стартовой неделе 
регулярного чемпионата: ВЭФ (Рига, Латвия) — БК 
«Химки» (Московская обл.) — 67:96, «Локомотив-Ку-
бань» (Краснодар) — «Зенит» (Санкт-Петербург) — 
96:64, БК «Нижний Новгород» — «Калев» (Таллин, Эс-
тония) — 68:82, УНИКС (Казань) — «Автодор» (Сара-
тов) — 76:63. 

Сегодня «Енисей» принимает «Химки», 10 октября 
в борьбу вступит и «Парма», отправляющаяся на выезд 
в Ригу.

Армейцы провели 
ротацию топовых 
легионеров:
француз
Де Коло сыграл 
в Красноярске, 
а испанец Родригес — 
в Астане 

Центровой ЦСКА Отелло Хантер стал самым результативным 
игроком своей команды в обоих матчах первой игровой 
недели. Суммарно в Красноярске и Астане он набрал 33 очка.
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ХОККЕЙ ЦСКА выиграл 
девятый матч подряд 

Сбили 
«ястребов» 

Илья Зубко

В КОНТИНЕНТАЛЬНОЙ хоккейной лиге состоялось 
несколько матчей регулярного сезона. По их итогам, в 
частности, сменился лидер Западной конференции. 

Питерский СКА накануне переиграл прямого конку-
рента за лидерство в Восточной конференции — команда 
Ильи Воробьева в Хельсинки растерзала «Йокерит», ко-
торый после бодрого старта потихоньку сдает позиции. 
Армейцы с Невы выиграли этот матч со счетом 6:2, а ге-
роями матча стали Наиль Якупов и Патрик Херсли — у 
каждого на счету по две заброшенные шайбы. 

СКА таким образом обосновался на первом месте на 
Западе, но находился там всего сутки. Омский «Аван-
гард», который в этом сезоне проводит домашние матчи 
в подмосковной Балашихе, принимал московский ЦСКА. 
Временный переезд в столичный регион никоим обра-
зом не сказался на боевой мощи «ястребов» — ко вчераш-
нему дню в их пассиве было всего одно поражение. 
ЦСКА, впрочем, тоже смотрится очень мощно, и выдал 
победную серию из восьми поединков кряду. 

«Авангард» открыл счет, причем сделал это, играя в 
меньшинстве, — на восьмой минуте отличился Галимов. 
Следующей шайбы болельщики ждали долго — лишь в се-
редине второго периода Капризов счет сравнял. На что 
«ястребы» быстро ответили еще одним точным броском, 
на этот раз в большинстве — гол на счету Михеева. Ну а 
определяющим стал третий игровой отрезок, за который 
ЦСКА отправил три шайбы в ворота Игоря Бобкова. Глав-
ным героем стал Михаил Григоренко, который сначала 
забил в равных составах, а затем и использовал боль-
шинство. Ну а когда «Авангард», заменив вратаря на ше-
стого полевого, пошел на финальный штурм, броском в 
пустые ворота итоговый счет установил Иван Телегин — 
4:2 в пользу армейцев.

Таким образом, одержав девятую победу подряд, 
ЦСКА вышел на первое место в конференции — у коман-
ды Игоря Никитина 24 очка в 15 матчах. У СКА на один 
балл меньше. «Авангард», несмотря на локальную неуда-
чу, остается вторым на Востоке. Ну а лидер здесь, как и во 
всей КХЛ, по-прежнему «Автомобилист» из Екатерин-
бурга. Уральцы продолжают методично переписывать 
клубную историю по продолжительности победной се-
рии. Вчера команда Андрея Мартемьянова выиграла 
15-й матч подряд на старте сезона. На этот раз екатерин-
буржцы в гостях расправились с китайским «Куньлу-
нем» — 5:2. Здесь также ключевым оказался третий пери-
од, за который гости отличились трижды. 

В других матчах выходных были зафиксированы сле-
дующие результаты: «Сочи» — «Динамо» Мн — 4:3 (ОТ), 
«Динамо» Мск — «Нефтехимик» — 3:0, «Северсталь» — 
«Торпедо» — 2:1, «Спартак» — «Витязь» — 2:3 (ОТ), «Адми-
рал» — «Трактор» — 2:7, «Амур» — «Металлург» Мг — 3:4, 
«Барыс» — «Слован» — 3:0, «Сибирь» — «Динамо» Р — 6:3.

ШАХМАТЫ В Батуми
наши гроссмейстеры 
взяли бронзовые медали

В шаге 
от Олимпа

Павел Петровский

НАКАНУНЕ в Батуми был сыгран заключительный 11-й 
тур 43-й Всемирной шахматной олимпиады.

В мужском турнире сборная России выиграла матч у 
Франции со счетом 2,5:1,5. В своей партии сильнейшим 
оказался Ян Непомнящий. Вничью сыграли Сергей Каря-
кин, Владимир Крамник и Никита Витюгов.

В итоговой таблице команды Китая, США и России на-
брали по 18 матчевых очков. По дополнительным пока-
зателям первыми стали китайцы, вторыми — американ-
цы, а россияне замкнули тройку призеров.

Как сказал новый президент ФИДЕ Аркадий Дворко-
вич корреспонденту ТАСС, сборная России проявила ха-
рактер: «Мужская сборная сделала все возможное, что-
бы попасть в призы, команда боролась до конца. Не ска-
жу, что другие ребята в сборной сыграли хорошо или 
плохо, но Крамник и Непомнящий стали настоящими ли-
дерами по ходу турнира и смогли привести команду к ме-
далям, бронза — хороший результат, учитывая, как начи-
нался для России турнир».

Напомним, что мужская сборная СССР становилась 
победителем соревнований 18 раз, российские шахмати-
сты — шесть раз (последняя победа — в 2002 году).

У женщин команда России сыграла вничью со сбор-
ной Китая. Выиграла Александра Горячкина, вничью 
сыграли Валентина Гунина и Ольга Гиря. А вот Александ-
ра Костенюк уступила. Как и в мужском турнире, «золо-
то» выиграла команда Китая, набравшая 18 матчевых 
очков и обогнавшая по дополнительным показателям 
сборную Украины. Третье место заняла первая команда 
Грузии с 17 очками. Россиянки, в активе которых 16 оч-
ков, финишировали четвертыми. 

Президент Российской шахматной федерации и стар-
ший тренер мужской сборной Андрей Филатов подвел 
итоги турнира: «Прежде всего хотел бы напомнить, что 
по составу это была сильнейшая Олимпиада в истории. С 
учетом того, как непросто складывался турнир для на-
шей команды — поражение от сборной Польши и ничья с 
сербами, — я доволен финишем. Наши шахматисты проя-
вили характер, и то, что мы набрали одинаковое количе-
ство очков с победителями двух последних Олимпиад, — 
это уже положительный результат».

ВОЛЕЙБОЛ Второй этап ЧМ россиянки начали без лидера Гончаровой, но при этом
уверенно разгромили соперниц в трех сетах

Турецкий фарш
Илья Трисвятский

Ж
енская сборная России 
на старте второго этапа 
проходящего в Японии 

чемпионата мира порадовала 
разгромной победой над турчан-
ками — 3:0 (25:15, 25:17, 25:16).

Этот результат — более чем 
приятная неожиданность сразу 
по двум причинам. Во-первых, 
подопечные Вадима Панкова взя-
ли убедительный реванш за пора-
жение в четвертьфинале прошло-

годнего чемпионата Европы, а 
во-вторых, накануне матча с Тур-
цией стало ясно, что наша луч-
шая нападающая Наталия Гонча-
рова не сможет помочь команде 
ни в этой игре, ни, скорее всего, в 
ряде последующих. Причем, по 
предварительным оценкам вра-
чей сборной, не исключен и тот 
печальный вариант, что чемпио-
нат для Гончаровой и вовсе уже 
завершен. 

Что же произошло? Под зана-
вес первого раунда во встрече с 

американками (2:3), которую 
Наталия провела просто фанта-
стически, отличившись 36 (!) на-
бранными очками, в одном из 
эпизодов столичная динамовка, 
пытаясь спасти мяч в защите, по-
вредила левую руку. Доиграла 
она на кураже, почти не замечая 
боли, но затем стало ясно, что с 
рукой все совсем плохо.

Напомним, что на этот чемпи-
онат россиянки отправились без 
другого штатного бомбардира 
Татьяны Кошелевой, так и не вос-

становившейся после травмы. 
Потеря второй нападающей экс-
тра-класса казалась фатальной. 
Однако наша команда показала 
чудеса собранности и самоотвер-
женности в абсолютно экстре-
мальной ситуации. Турчанки, к 
удивлению специалистов, были 
разбиты в пух и прах. 

Основная нагрузка в нападе-
нии вчера пришлась на Ирину 
Воронкову и Ксению Парубец, 
которые на двоих атаковали ров-
но 50 раз. Заменившая Гончарову 
молодая диагональная Анна Ко-
тикова не спасовала и выдала от-
личный матч — реализованы 7 из 
11 нападающих ударов, плюс два 
очка на блоке и один эйс. А Ирина 
Фетисова великолепно отыграла 
на сетке, шесть мячей выиграв 
непосредственно за счет своего 
блока. 

В итоговом протоколе по 14 
очков записано на Воронкову и 
Парубец, 13 — на Фетисову, де-
сять заработала Котикова.

— Пока ничего не могу сказать 
по поводу Наталии Гончаровой — 
будет ли она дальше играть на 
этом чемпионате или нет, — ска-
зал наставник россиянок Вадим 
Панков. — Во встрече с Турцией у 
нас были и хорошие моменты, и 
плохие. Удалось справиться со 
всеми ситуациями. Главное, я 
увидел очень хорошее взаимо-
действие между игроками в столь 
сложной для нас ситуации. Здо-
рово, что потеря лидера не стала 
шоком для девчонок. 

Интересно, что итальянский 
наставник турчанок Джованни 

Гуидетти был настолько шокиро-
ван крупным поражением своей 
команды, что вообще отказался 
от каких-либо комментариев. Да 
и опытный капитан сборной Эда 
Эрдем Дюндар едва выдавила из 
себя пару слов.

Трехочковая победа над Тур-
цией позволяет россиянкам над-
еяться на выход в третий этап из 
восьмерки «F». В Осаке подопеч-
ные Панкова сегодня рано утром 
играют с Болгарией, затем после 
дня отдыха сразятся с Италией и 
завершат раунд ключевым мат-
чем против Китая. 

Надо занимать место не ниже 
третьего, чтобы продолжать 
борьбу за медали. Вчера в группе 
«F» были зафиксированы такие 
результаты: США — Болгария — 
3:0 (25:16, 25:17, 25:11), Италия 
— Азербайджан — 3:0 (25:12, 
25:19, 25:10), Китай — Таиланд — 
3:0 (28:26, 25:20, 25:23). 

Положение команд выглядит 
следующим образом: Италия — 6 
побед — 0 поражений (18 очков), 
США — 6-0 (16), Россия — 5-1 (15), 
Китай — 5-1 (15), Таиланд — 3-3 
(10), Турция — 3-3 (9), Азербайд-
жан — 2-4 (6), Болгария — 2-4 (6).

В группе «Е» команды играют 
в городе Нагоя. Здесь без пораже-
ний идут Сербия и Голландия, 
одна осечка у Японии и по две — у 
Бразилии и Доминиканской Ре-
спублики. Южноамериканки 
вчера почти два с половиной часа 
бились с немками и уступили на 
тай-брейке пятой партии — 2:3. 
Это сенсация! Бразилия рискует 
досрочно уехать из Японии.Блокирующая Ирина Фетисова (слева) в матче с турчанками очень эффективно сыграла на сетке.

НОВОСТИ

Фигуристка
Загитова
обновила 
свое же 
достижение

ПОДНИМАЕТ 
БАЛЛЫ

Илья Трисвятский

ОЛИМПИЙСКАЯ чемпионка 
Пхенчхана-2018 в женском оди-
ночном фигурном катании 
16-летняя Алина Загитова на со-
ревнованиях Japan Open в Саи-
таме обновила свое же высшее 
мировое достижение по зарабо-
танным баллам в произвольной 
программе.  

В Саитаме, где в марте буду-
щего года состоится чемпионат 
мира, проводился коммерче-
ский командный турнир с уча-
стием действующих и уже завер-
шивших карьеру фигуристов. В 
произвольной программе высту-
павшая за сборную Европы Заги-
това получила оценку 159,18 
балла, что выше ее же прежнего 
мирового рекорда (158,50), 
установленного в конце сентя-
бря на турнире в Германии.

Напомним, что в межсезонье 
Международный союз конько-
бежцев (ISU) поменял систему 
выставления оценок, все преж-
ние достижения ушли в архив, а 
новые теперь фиксируются по-
чти каждую неделю.

Хэмилтон 
увеличил 
отрыв в зачете 
«Формулы-1»

УЕХАЛ
НА ВОСХОД

Данила Жиляев

БРИТАНСКИЙ гонщик «Фор-
мулы-1», действующий чемпион 
мира Льюис Хэмилтон из «Мер-
седеса», выиграл четвертый под-
ряд этап «королевских гонок». 
Он первенствовал на Гран-при 
Японии.

Благодаря этой победе Льюис 
набрал 331 очко в зачете пило-
тов и теперь опережает своего 
ближайшего преследователя, 
Себастьяна Феттеля из «Ферра-
ри», на 67 баллов. Феттель про-
вел неудачную гонку — стартовав 
восьмым, он в какой-то момент 
вошел в группу лидеров, но по-
сле столкновения с пилотом «Ред 
Булла» Максом Ферстаппеном 
пилот «Феррари» откатился на 
несколько позиций и в итоге фи-
нишировал лишь шестым. Стю-
арды этапа признали инцидент 
гоночным моментом и не стали 
наказывать его участников.

Российский пилот «Уильям-
са» Сергей Сироткин пришел к 
финишу 16-м, опередив своего 
напарника канадца Лэнса Строл-
ла. «Трудная гонка, но, как ко-
манда, мы сделали все, что было 
в наших силах. Горжусь нашими 
ребятами», — сказал Сергей.

Теннисист
Медведев
выиграл
соревнования
в Токио 

ЭЙСЫ 
ПО-ЯПОНСКИ

Илья Трисвятский

РОССИЯНИН Даниил Медве-
дев выиграл турнир под эгидой 
Ассоциации теннисистов-про-
фессионалов (АТП) в столице 
Японии Токио. 

В финальном поединке Мед-
ведев уверенно взял верх над по-
сеянным под третьим номером 
хозяином корта Кеем Нисикори 
— 6:4, 6:2. Встреча продолжалась 
чуть более часа, за это время 
россиянин сумел совершить во-
семь эйсов, то есть подач навы-
лет. Причем при вводе мяча в 
игру Даниил только один раз со-
вершил двойную ошибку.

Это уже третья в карьере тур-
нирная победа нашего 22-летне-
го спортсмена, причем все титу-
лы добыты в сезоне-2018. Ранее 
Медведев стал лучшим  на сорев-
нованиях категории «250» в ав-
стралийском Сиднее и отличил-
ся в американском городе Уинс-
тон-Сейлем. Однако успех в 
Стране восходящего солнца це-
нится выше, поскольку нынеш-
ний Открытый чемпионат Япо-
нии входит в более престижную 
«500 Series».

Кирилл Капризов (номер 97) забил первый гол ЦСКА в ворота 
«Авангарда». В итоге армейцы победили 4:2.
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Единоборства Хабиб Нурмагомедов победил Конора Макгрегора 
в скандальном поединке

От боя к драке
Илья Зубко 

Б
олельщики смешанных 
единоборств увидели 
самый долгожданный 
и ,  п о ж а л у й ,  са м ы й 
скандальный бой, ког-

да-либо проводившийся под эги-
дой ММА. В Лас-Вегасе в рамках 
турнира UFC 229 россиянин Ха-
биб Нурмагомедов защитил чем-
пионский пояс в поединке с ир-
ландцем Конором Макгрегором. 

Задолго до того, как эти бой-
цы вышли в октагон, градус вза-
имной ненависти и вражды пре-
высил все мыслимые пределы. 
Хабиб очень долго добивался по-
единка с Конором, а соперник с 
не меньшим упорством сначала 
старался оппонента не замечать. 
Затем вроде бы вообще завер-
шил карьеру. Что, впрочем, не 
помешало ирландцу ради безум-
ных гонораров надеть боксер-
ские перчатки и получить по 
полной программе от Флойда 
Мейвезера. Но в конце концов 
Хабиб и Конор встретились, и 
этот вечер в Лас-Вегасе совер-
шенно точно войдет в историю 
смешанных единоборств.

Перечислять все оскорбле-
ния, которыми награждали друг 
друга бойцы и их окружение, нет 
никакого смысла. Достаточно 
констатировать, что их было 
очень много. Но один случай вы-
шел и вовсе вопиющим, когда 
Макгрегор и его друзья после 
турнира UFC 223 напали на авто-
бус команды Нурмагомедова. Ба-
талии продолжились и в Вегасе, 
непосредственно перед боем. 
Процедура взвешивания чуть не 
закончилась дракой, пресс-кон-
ференция тоже прошла на повы-
шенных тонах, а Хабиб открыто 
заявил, что даже после боя не 
подаст ирландцу руки. 

Длинная предыстория важна 
для понимания того, что прои-
зошло в Лас-Вегасе. В боксе и 
смешанных единоборствах не-
редки случаи, когда будущие со-
перники обмениваются хлестки-
ми выпадами, но обычно это вос-
принимается скорее как элемент 
шоу и желание привлечь к себе 
внимание. Здесь же бойцы и так 
не страдали от нехватки зритель-
ского интереса, а их взаимоотно-
шения действительно переросли 
в самую настоящую и обоюдную 
ненависть.

Как и предсказывало боль-
шинство экспертов, в октагоне 
победил Хабиб. Причем сделал 
это ярко, эффектно и без вариан-
тов для соперника. Макгрегор, 
который ранее проигрывал лишь 
упомянутому уже Мейвезеру и в 
несвойственной для себя роли 
боксера, в четвертом раунде про-
пустил удушающий прием и при-
знал поражение. Превосходство 
россиянина и до того не вызыва-
ло никаких сомнений, но Хабибу 
было важно заставить соперника 
сдаться, и своего он добился.

А вот дальше произошло нео-
жиданное. Нурмагомедов пере-
махнул через ограждение и бро-
сился на тренера Макгрегора, 
оскорблявшего его особенно ак-
тивно. Секьюрити не сразу предо-
твратили драку. Тем временем ру-
коприкладство началось и на рин-
ге, где в рукопашной сошлись 
представители бойцов. Досталось 
и Конору, приходившему в себя 
после поражения. Беспорядки 
продолжались несколько минут, а 
их итогом стало то, что победи-
тель боя в плотном кольце охраны 
покинул зал. Чемпионский пояс 

организаторы вручать ему не ста-
ли, опасаясь, что тысячи ирланд-
ских болельщиков устроят насто-
ящий ад. Пресс-конференцию же 
Нурмагомедов начал с извинений. 

— В первую очередь хочу попро-
сить прощения у Лас-Вегаса и 
местной атлетической комиссии. 
Я знаю, это не лучшая моя сторо-
на. Но почему никто не вспомина-
ет, что он говорил о моем отце, о 
моей религии, — сказал Хабиб. — 
Он напал на автобус — почему 
никто не вспоминает об этом? По-
чему только и говорят, как я прыг-
нул за клетку?

Недостатка в оценках произо-
шедшего нет — многие известные 
бойцы высказались по поводу дра-
ки после боя, и даже Майк Тайсон 
в «Твиттере» заметил, что это 
было «безумнее, чем беспорядки 
на моих боях». Очевидно, что Мак-
грегор и его команда долго и осоз-
нанно провоцировали Хабиба. И 
тот в итоге не сдержался, дав волю 
эмоциям. Нурмагомедов признал, 
что «это, конечно, не то, чему отец 
меня учил». Но его извинения со-
вершенно не означают, что инци-
дент исчерпан.  

Атлетическая комиссия Не-
вады уже заморозила выплату 
гонорара российскому бойцу — 
речь, напомним, идет о сумме в 2 
миллиона долларов. Макгрегор 
свои 3 миллиона, к слову, уже 
получил. Более того, пошли раз-
говоры, что инцидент после боя 
может стоить Хабибу чемпион-
ского пояса. Комиссия проводит 
расследование, итоги которого 
пока не объявлены. 

Президент UFC Дэна Уайт вы-
ступил достаточно жестко, но ре-

шение выносить придется не ему. 
Макгрегор, в свою очередь, уже 
написал в «Твиттер», что ждет ре-
ванша. Однако Уайт признался, 
что не хотел бы повторения: «Буду 
держать этих ребят подальше друг 
от друга. Они ненавидят друг дру-
га. Это невозможно». 

Впрочем, здесь позицию главы 
UFC могут подкорректировать 
цифры. Посмотреть на бой при-
шли более 20 тысяч болельщиков, 
и только продажа билетов прине-
сла организаторам 17,2 миллиона 
долларов. Такие поединки бьют 
рекорды по популярности и вы-
ручке, и добровольно отказывать-
ся от них ни одна коммерческая 
организация не будет. 

Но все-таки хочется надеяться, 
что следующий поединок Хабиба, 
с кем бы он ни был, ограничится 
рингом и тем временем, которое 
отведено правилами единоборств. 
А ненависть останется там же, 
внутри восьмиугольника. 

Акцент

 Одна только продажа билетов 
на шоу в Лас-Вегасе принесла 
его организаторам 
17,2 миллиона долларов

Попавшись на удушающий прием 
в четвертом раунде, Макгрегор 
признал свое поражение от Хабиба.
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